
 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Carpeta 

Informativa 
 

13 de julio de 2024 
 
 
 



 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Síntesis Informativa  
 



 
 

Hoja 1 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Síntesis Informativa 

13/julio/2024  
 

SECRETARÍA 
 
(B-269) Beneficia Agricultura a 16 mil 375 productores con fertilizantes gratuitos en 
Querétaro 
Con el apoyo a 16 mil 375 productores de pequeña y mediana escala, pertenecientes a 18 
municipios, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural concluyó la entrega gratuita y 
oportuna del programa Fertilizantes para el Bienestar en Querétaro. 
 
https://globalpress.mx/beneficia-agricultura-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-gratuitos-en-
queretaro/ 
https://argonmexico.com/2024/07/12/beneficia-agricultura-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-
gratuitos-en-queretaro/ 
https://coneme.com.mx/2024/07/beneficia-agricultura-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-
gratuitos-en-queretaro/ 
https://www.notimx.mx/2024/07/beneficia-agricultura-16-mil-375.html 
https://acustiknoticias.com/2024/07/beneficia-agricultura-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-
gratuitos-en-
queretaro/#:~:text=Con%20el%20apoyo%20a%2016,para%20el%20Bienestar%20en%20Quer%C3%A9tar
o. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/566290/Beneficia-Agricultura-a-16-mil-375-productores-con-
fertilizantes-gratuitos-en-Queretaro.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-beneficia-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-
gratuitos-en-queretaro/ 
https://voragine.com.mx/2024/07/12/beneficia-agricultura-a-16-mil-375-productores-con-fertilizantes-
gratuitos-en-queretaro/ 
https://twitter.com/jrz3061/status/1811931731689185747 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1811865653638496538 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1811864576205733974 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=937155575122902&set=pcb.937155715122888 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=461238989993836&set=a.132706086180463 

 
Agricultura impulsan acciones para el cuidado de los suelos agrícolas 
En 2021 se instauraron las direcciones generales de Suelos y Agua y de Políticas, Prospección 
y Cambio Climático para proponer e implementar políticas encaminadas a la producción, tanto 
presente como futura, de alimentos bajo un esquema de sostenibilidad, destacó la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural.  
https://www.periodicomitierra.mx/impulsan-acciones-para-el-cuidado-de-los-suelos-agricolas/ 
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Hasta 80% de hijos de jornaleros migrantes no asisten a escuelas 
Sólo recibe atención entre 13 y 16% // La pobreza los obliga a trabajar La Secretaría de 
Educación Pública (SEP) estima que en México hay entre 279 mil y 326 mil niñas, niños y 
adolescentes de familias jornaleras agrícolas migrantes en edad de cursar su educación 
básica, pero debido a múltiples barreras tanto económicas como del propio sistema educativo, 
entre 50 y 80 por ciento no asiste a la escuela, revela una nueva investigación en la materia. 
La Jornada, P 32 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117985674 

 
Ejidatarios cierran por 11 horas dos carreteras 
Ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan bloquearon por casi 11 horas la autopista México-Puebla 
a la altura del km 70; en tanto, otro grupo de manifestantes cerró más de 10 horas el Arco 
Norte, a la altura del km 182, en Calpulalpan, Tlaxcala. 
La primera protesta se llevó a cabo poco antes de las 11:00 horas y la otra, casi a mediodía; 
en ambas demandaron el pago de las indemnizaciones pendientes por las afectaciones 
causadas a sus terrenos por la construcción de las dos vías terrestres, una inaugurada en 1962 
y la otra en 2009. Excélsior, P 16 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117985300 

 
Maíz híbrido, alternativa ante la variación climática; semillas se adaptan a valles altos 
de Tlaxcala 
Faisán, Z-60, Cherokee y Comanche son las que se adaptan a valles altos de Tlaxcala con 
rendimientos de hasta seis toneladas ante la variedad climática. Estos maíces mejorados 
tienen como principal característica una raíz fuerte frente a las ráfagas de viento, además, son 
tolerantes a sequías. Para consumo humano o para forraje de ganado vacuno son la mejor 
alternativa cuando el agua de lluvia escasea. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/maiz-hibrido-alternativa-ante-la-variacion-
climatica-semillas-se-adaptan-a-valles-altos-de-tlaxcala-12236459.html 

 
En 2023, apoyos a cooperativas sumaron casi $110 millones 
Por medio del programa Economía Social de la Ciudad de México, la Secretaría del Trabajo y 
Fomento al Empleo otorgó el año pasado apoyos directos a 945 empresas cooperativas.  
Los montos totales ejercidos por la dependencia en cada subprograma sumaron casi 110 
millones de pesos, 57 millones 520 mil, 24 millones y 28 millones 400 mil pesos, 
respectivamente. Le siguen las orientadas a servicios profesionales, científicos y técnicos, con 
94; agricultura, cría, explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza, la 
misma cantidad; servicios de esparcimiento, culturales, deportivos y recreativos, con 40; 
servicios varios, 36; de salud y de asistencia social, 31, comercio al mayo reo, 28; inmobiliarios 
y de alquiler de bienes muebles e intangibles 11; de servicios educativos, ocho, seis de 
construcción. La Jornada, P 28 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000686nc.pdf 
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Anuncia Escandón decreto para que festivales del cacao, café y mango Ataulfo se 
realicen cada año 
En la inauguración del Segundo Festival Internacional del Cacao “Chiapas de Corazón 2024”, 
en el municipio de Tuxtla Chico, el gobernador Rutilio Escandón Cadenas resaltó la 
importancia de consolidar estas actividades que permiten proyectar y fortalecer la 
comercialización del cacao chiapaneco hacia mercados internacionales, motivar la llegada de 
nuevas inversiones y mejorar la economía de las y los productores de este cultivo. 
https://diariolavozdelsureste.com/2024/07/anuncia-escandon-decreto-para-que-festivales-del-cacao-cafe-
y-mango-ataulfo-se-realicen-cada-ano/ 

 
Tamaulipas. Aplauden apoyo de Américo Villarreal a economía social y solidaria 
En el marco del 4o Informe Nacional Voluntario México 2024 sobre el avance colectivo hacia 
el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030, Juan Manuel 
Martínez Louvier, director general del Instituto Nacional de la Economía Social (INAES), 
destacó el impulso que el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal ha dado a la economía 
social y solidaria, en particular en el sector agropecuario. La Crónica, P 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000067nc.pdf 

 
De convicción liberal / Inflación persistente en México 
El comportamiento de la inflación subyacente ha sido adecuado con una tendencia a la baja 
sostenida, sin rebotes y está llegando a nivel de 4%, El problema del aumentó en la inflación 
en junio se explica por laño subyacente, que fue de 7.67%, La mayor presión vino del 
componente de productos agropecuarios con 10.36% y en particular frutas y verduras con una 
inflación anual de 19.73%. Este nivel es muy elevado. Algunos ejemplos de productos que 
presionaron la inflación son el chayote (128%), la naranja (31%, la lechuga y col (21%) y el 
aguacate (17%). Estos porcentajes corresponden a la variación mensual no a la anual. 
Excélsior, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000781nc.pdf 

 
Se unen vitivinicultores, claman por seguridad 
Distintos organismos vitivinícolas, así como integrantes del sector en la entidad y el país, se 
sumaron al llamado a las autoridades de los tres órdenes de gobierno, a poner un alto al clima 
de inseguridad agravado con el asesinato de Minerva Pérez Castro. El exhorto, a raíz del 
homicidio de la presidenta de la Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola 
(Canainpesca), fue realizado por el Consejo Mexicano Vitivinícola, Comité Provino y Comité 
Estatal Sistema Producto Vitivinícola de Baja California. 
https://www.elvigia.net/general/2024/7/13/se-unen-vitivinicultores-claman-por-seguridad-447271.html 

 
Doble Efecto / Sindicalización para los trabajadores del campo / Patricia Carrasco 
A los trabajadores del campo se les ha integrado tradicionalmente a organizaciones 
corporativas como la CNC, la CROC y CTM, de carácter corporativo. 
Ha habido varios intentos de crear agrupaciones sindicales independientes, no muchos han 
prosperado; pero si hay uno vigente, es el de los jornaleros de San Quintín. 
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En el actual contexto de transición presidencia], dirigentes agrarios, se pronuncian porque en 
la Ley Federal del Trabajo se incluya que los campesinos puedan conformar sindicatos, sin 
tantos requisitos, para que se respeten sus derechos laborales. La Prensa, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117985300 

 
Celebra 18 años en la Unesco 
A 18 años de la inscripción del Paisaje Agavero y las Antiguas Instalaciones Industriales de 
Tequila en la lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO, la adhesión confirma el valor 
universal y excepcional de este sitio que merece protección para beneficio de toda la 
humanidad. Michelle Marroquín Montano, encargada de Promoción y Comercialización de la 
Ruta del Tequila en el Consejo Regulador del Tequila (CRT), resaltó la importancia de 
profesionalizara los guías turísticos. Este paisaje forma parte de la Ruta del Tequila en Jalisco, 
una de las mejores rutas turísticas de México, que comprende 34 mil 658 hectáreas, de los 
municipios de Arenal, Amatitán, Tequila, Magdalena y Teuchitlán, situado entre el volcán de 
Tequila y el profundo valle del Río Grande. El Heraldo de México, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000500nc.pdf 

 
APICULTURA 

Denuncian muerte en masa de abejas por uso de pesticida 
El Colectivo de Comunidades Mayas de los Chenes denunció la muerte masiva de abejas por 
la intoxicación de plaguicidas altamente peligrosos, que son utilizados en el cultivo de chile 
habanero en la comunidad de Ich-Ek, en Hopelchén, Campeche, donde los apicultores 
revisaron un total de lapidarios y confirmaron la muerte de más de 248 colmenas, lo cual que 
representa la pérdida total del patrimonio de más de 40 años de trabajo de las familias 
apicultoras. 
"Los apicultores y familias afectadas reclamamos a las autoridades e instituciones 
gubernamentales la carencia de justicia a nuestras peticiones de frenar actividades que 
atentan contra la apicultura y la biodiversidad, después de una década de denuncias y 
acciones legales nos enfrentamos a un sistema de justicia ineficiente y discriminador que 
prioriza los privilegios de personas que con sus actividades contribuyen al aumento del cambio 
climático". Milenio Diario, P 13 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117985839 

 
ABASTO | PRECIOS 

Sin freno al precio de verduras y los cárnicos 
La comerciante de alimentos en la zona centro de Ciudad Madero, declaró que productos como 
el tomate, la cebolla, el chile poblano, y más verduras, han subido sus precios, declaró que 
también han notado los altos costos en cárnicos, donde los precios se han elevado de manera 
considerable. Los precios de las verduras, legumbres y cárnicos, han subido más de un 30 por 
ciento durante los últimos días, informó la oferente Lupita Villalobos. 
https://laredmultimedia.com/sin-freno-al-precio-de-verduras-y-los-carnicos/ 

 
ALIMENTACIÓN 
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Golpeó sequía a aguacateros 
Adriana Carbajal Rigoberto Reyes Victoria, presidente de la Asociación de Aguacateros La 
Libertad, indicó que la sequía y el desabasto de agua también golpeó la producción de 
aguacate en Ocho comunidades de Donato Guerra, al sur de la entidad." Afectó en el 35% de 
la producción la escasez de agua, porque este cultivo requiere muchísima agua: Heraldo 
Estado de México, P 3 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117984350 

 
Nuevo León impulsa reciclaje de alimentos 
Ante la ONU, el gobernador Samuel García planteó una mayor inversión en comidas escolares 
sostenibles. Los esquemas de reciclaje y recuperación de alimentos pueden convertirse en 
una solución rentable para aumentar la seguridad alimentaria, la nutrición, fomentar dietas 
saludables y mejorar el acceso a la educación de niños en edad escolar. Durante su 
participación en el Foro Político de Alto Nivel 2024 que realiza la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), el gobernador de Nuevo León, Samuel García, aseguró que busca impulsar 
una mayor inversión en alimentos y comidas escolares sostenibles. Excélsior, P 9 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117986329 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Detecta SAT evasión fiscal de comercio exterior por 17 mil mdp 
En ese sentido, explica que la certificación OEA se da a empresas que se consideran seguras, 
con el fin de que puedan introducir al país bienes primarios o intermedios sin pagar IVA ni 
IEPS, siempre y cuando exporten de nueva cuenta, una vez que se ha realizado un proceso 
productivo en el país. No obstante, en la primera mitad de este año, 609 empresas, de 
aproximadamente 3 mil 500, que son parte del esquema, incumplieron con sus obligaciones, 
y de ellas 121 son grandes contribuyentes que se dedican a productos metálicos, textiles, 
automotores, así como electrónicos, plástico, hule y agricultura. Unomásuno, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000128nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Afectan a Poza Rica lluvias e inundaciones 
Las fuertes lluvias provocadas por la onda tropical número 8 inundaron la zona norte de 
Veracruz, debido al desbordamiento de los ríos Pantepec y Cazones, lo cual requirió la 
evacuación de colonias en Poza Rica Las autoridades informaron que se prevé que aumenten 
las precipitaciones, por lo que evacuaron a afectados en la región. Reforma, P 7, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117986922 

 
Desquician intensas lluvias a tres estados 
Las lluvias ocasionadas por las ondas tropicales 8 y 9 que se registraron entre la noche del 
jueves y madrugada de este viernes dejaron inundaciones y afectaciones en Nuevo León, 
Veracruz y Guerrero. 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117984350
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La dirección de Tránsito de Monterrey atendió encharcamientos en el sector de El Barro, en 
los límites de la capital y Santiago, que paralizaron por unas dos horas la Carretera Nacional, 
mientras que en Allende, Protección Civil de esa localidad rescató a 11 senderistas que 
quedaron atrapados en un paraje del río Ramos, el cual tuvo una creciente por las lluvias. El 
Sol de México, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=117984834 

 
Recuperación de lago de Cuitzeo es lenta 
La recuperación del lago de Cuitzeo y de las tres presas de Michoacán que alimentan al 
Sistema Cutzamala va lenta a pesar de las lluvias que cayeron, aseguró el director de la 
Comisión Estatal del Agua y Gestión de Cuencas (CEAC), Luis Roberto Arias Reyes. Por otro 
lado, Ramón Hernández Orozco, titular de la Comisión de Pesca (Compesca), afirmó que la 
sequía en el lago de Cuitzeo provocó que este año no se produjera charal, situación grave 
para la población ya que ese municipio es el mayor productor de dicho pez.  
El funcionario aseguró que al año, Cuitzeo generaba 10 mil toneladas de charal, sin embargo, 
durante en los últimos meses los pescadores interrumpieron su actividad ante la falta de agua 
en el lago, considerado en más grande de Latinoamérica. El Sol de México, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000282nc.pdf 

 
América Latina, con largo historial de desperdicio del agua 
Esto pasa por la educación porque realmente el agua se agota y se está agotando por diversas 
razones, como los efectos de los cambios del clima", describió. "Pero también [se agota] por 
el uso de suelos que afectaron [a los mantos acuíferos] por deforestación, [construcción de] 
urbanizaciones, agricultura. Esto ha hecho que las fuentes de agua cada vez sean más 
vulnerables en cuanto a las pérdidas de agua por evaporación al aumentar la temperatura y 
por la contaminación", recalcó. El Universal, P 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000635nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Se logró el rescate de la CFE y genera 54% de electricidad 
El rescate de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se cumplió con una inversión histórica 
de casi 20 mil millones de dólares y sin incrementar las tarifas eléctricas para el uso en los 
hogares, dijo el director general de la empresa estatal, Manuel Bartlett Díaz. A casi seis años 
de la actual administración, se llevó a cabo la última sesión ordinaria del consejo de 
administración de la CFE, reunión en la que Bartlett Díaz aseguró que durante todo este tiempo 
se ha trabajado en el fortalecimiento de la compañía. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000504nc.pdf 

 
Aceleran en el PRI reelección de Alito Moreno 
Sin esperar a la validación de las reformas estatutarias del pasado domingo por parte de 
autoridades electorales, el PRI emitió ayer la convocatoria del proceso interno para renovar la 
dirigencia el 11 de agosto, lo que permitiría la reelección de Alejandro "Alito" Moreno. En los 
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considerandos de la convocatoria se permite la participación de Alejandro Moreno, Presidente, 
y de Carolina Viggiano, secretaria general. 
Reforma, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000891nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
AMLO exhibe acuerdo político electoral entre PRI y PAN para repartir cargos 
De nueva cuenta el presidente Andrés Manuel López Obrador arremetió en contra de la alianza 
entre el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Acción Nacional (PAN) al 
denunciar el acuerdo pactado entre ambos partidos. AMLO criticó de manera tajante este tipo 
de acciones por ser una "simulación" del proceso democrático por parte de las cúpulas de 
poder. Unomásuno, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000058nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Entrevista/ Darle vida digna al campo contribuirá a pacificar el país 
Considera que darle vida digna al campo y oportunidades a los jóvenes puede hacer una 
enorme contribución a la pacificación del país. Llevar una vida digna al campo, con bienestar, 
con apoyo a los jóvenes, contribuirá a la pacificación de la nación y a recuperar indicadores de 
seguridad, afirma Julio Berdegué Sacristán, nuevo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
en el gobierno que encabezará Claudia Sheinbaum a partir del 1 de octubre. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000521nc.pdf 

 
Van juzgadores contra Morena 
Se manifiestan frente a San Lázaro; acudirán a órganos internacionales 
Impartidores de justicia del Poder Judicial de la Federación (PJF) anunciaron ayer que alistan 
una estrategia jurídica para combatir la eventual sobrerrepresentación de Morena y sus aliados 
en el Congreso de la Unión, la cual facilitaría la reforma judicial. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_13072024/13072024000832nc.pdf 
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Información General 

 

Opinión 

 

Cartones 
  



SI SE ESPERABA que la aprobación de la reforma
judicial de la 4T pasara sin chistar, había una gran
equivocación. La realización de foros para deliberar
sobre el tema está exhibiendo distintas actitudes

y opiniones que no pueden pasar desapercibidas.
AYER EN VERACRUZ los ánimos y el encono crecieron
por parte de los juzgadores. Y no es para menos,
pues con eso de que la reforma judicial busca poner
a votación los cargos que ahora se deciden con
exámenes de oposición y con una carrera profesional,
las voces de protesta están subiendo el tono. Para
muestra, la protesta en la que ayer participaron jueces
y magistrados, quienes se quitaron la toga y tomaron
los carteles y el megáfono para hacer sentir su rechazo
a la idea de que los cargos sean por elección y no por
méritos.

Y DEBERÁ TOMARSE EN SERIO el pronunciamiento de
un grupo de juzgadores de que harán todo para evitar
la sobrerrepresentación de Morena en el Congreso
y con ello cerrar la puerta a la reforma judicial.
ES IMPORTANTE tomar nota de algunas reacciones
de funcionarios morenistas reacios al diálogo.
En el foro realizado en Chiapas de plano le apagaron
el micrófono a un juzgador que hacía propuestas
contrarias a la reforma judicial.
VALDRÍA LA PENA que se definiera si realmente
tomarán propuestas emanadas de los foros que
modifiquen la iniciativa. Puede ser peor que todo
lo dicho en los foros sea ignorado.

POR CIERTO que en el foro veracruzano se dio un
encontronazo entre la magistrada Nadia Villanueva
Vázquez y el diputado petista Gerardo Fernández
Noroña

LA TITULAR DEL Primer Tribunal Colegiado
en Materia Civil se fue de largo con sus críticas
en contra del gobierno federal, al grado de hacer
señalamientos en contra de la familia presidencial.
Y pa' pronto, el quisquilloso diputado tomó
el micrófono para reclamarle que, si tiene pruebas,
que las presente; y que si no, se disculpe. Tenso,
muy tenso estuvo ese momento.

HABRÁ QUE VER si la próxima secretaria de Ciencia,
Rosaura Ruiz, cambia la actitud gubernamental
y en el futuro inmediato los estudiantes mexicanos
de Física o Matemáticas que van a Olimpiadas
ya no sufren para viajar a sus competencias.
EMPRESAS PRIVADAS respondieron a la denuncia
de bachilleres de que Conahcyt les negara fondos
para acudir ala Olimpiada de Física en Irán
No respondió ningún otro ente gubernamental,
ni siquiera los legisladores que tanto hablan de apoyar
la educación.

ENHORABUENA por los recursos ofrecidos por las
empresas sensibles. Y mucha suerte a los estudiantes
en su competencia internacional.
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Secretos de Juan Gabriel
Recuerdo exactamente dónde

estaba cuando supe que Juan
Gabriel había muerto. Era un

domingo precioso. Yo comía con mi
familia en un restaurante detrás del
Zócalo de la Ciudad de México y hu
bo una gran conmoción. Algunas per
sonas lloraban. Muchos miraban la te
levisión con la noticia, un mariachi se
puso a tocar y los coipensales, desde
sus mesas, empezaron a cantar a Juan
Gabriel, juntos, como si se conocieran.

En ese momento, recordé mi in
fancia en Cuba escuchando a Juan
Gabriel. Las tardes de domingo, con
mi familia tocando música mexicana,
las fiestas familiares. Y claro, todas las
borracheras de la adultez. Juan Ga
briel como esta presencia en cada boda,
ruptura, en cada festejo que de verdad
importa. Juan Gabriel como esta figura
icónica, siempre meneando la cadera,
moviendo la cabeza al compás de la
música o haciendo pausas dramáticas
en momentos claves de sus presenta
ciones en vivo. Cuando estaba emba
razada de mi primer hijo, hace 13 años,
pasaba las tardes sola en casa, cantan
do a Juan Gabriel, celebrando mi ma
ternidad, mi feminidad, de un modo
íntimo y profundamente feliz. Juan
Gabriel era mi conexión con México,
que comenzó mucho antes de que me
mudara de La Habana a Veracruz, en
2001, y comenzara mi viaje como una
mujer cuyo país son dos países.

Quizá es porque siempre he aso
ciado a Juan Gabriel con momentos
intensos y casi todos felices que me
ha sorprendido tanto la experiencia

de escuchar Mi Divo, el nuevo podcast
sobre Juanga. Durante meses, desde el
año pasado, sabía que mis compañeros
de Futuro Media, la compañía produc
tora que dirijo en Nueva York, estaban
produciendo un podcast bilingüe sobre
el "Divo de Juárez". Ahora, que acaba
de estrenarse, esperaba una experien
cia festiva, relajante Y claro, el podcast
me hizo volver a ver el maravilloso vi
deo del concierto de Juan Gabriel en
Bellas Artes, a mis recuerdos de tan
tos momentos felices, pero también
me hizo llorar, me hizo cuestionar mi
relación con México, mis raíces, mi
identidad binacional. Y sobre todo, me
hizo reflexionar sobre cómo la vida de
Juan Gabriel tuvo y tiene un impacto
profundo en la comunidad LGBT la
tinoamericana y, ahora lo sé, en los la
tinos en Estados Unidos.

Mi Divo es una historia que se pue
de oír en inglés o en español en cual
quier plataforma de podcast Quien lo
conduce es María García, una mujer
inteligente y dulce, muy aguda, que
trabaja como editora ejecutiva de pod
casts en Futuro. Antes de este proyecto,
triunfó con otro podcast investigativo
sobre Selena Ahora, decidió revelar
que está enamorada de una persona
no binaria, y compartir sus propias
batallas como persona queer, inspi
rada por su relación emocional con
Juan Gabriel.

Y al hacerlo, encontró como repor
tera secretos de Juan Gabriel que nun
ca antes se conocieron. Por ejemplo,
yo sabía que Juan Gabriel creció po
bre, en Juárez, pero no estaba entera

da de que sufrió abuso sexual cuando
era pequeño, por parte de un sacerdote.
Mucho menos imaginé que habría do
cumentación en un archivo histórico
acerca de este episodio terrible en la
vida de alguien que siempre significó
para mí alegría y exuberancia

Yo sabía también que Juan Gabriel
había estado en la cárcel cuando era jo
ven, pero no imaginaba que, en parte,
era por un episodio desconocido de su
vida sexual, y como una consecuencia
de la discriminación hacia la comu
nidad gay en el México del siglo XX.

Menos aún sabía que, en el Ar
chivó General de la Nación, había do
cumentos perdidos que contenían un
testimonio de Juan Gabriel sobre su
sexualidad, después de años creyendo
que su icónica respuesta de "lo que se
ve no se pregunta" era lo más cercano
a una confirmación suya acerca de su
homosexualidad.

Quizá una de las pocas cosas de
las que me arrepiento en la vida es que
nunca vi en vivo a Juan Gabriel. Aho
ra, encontrar a este ser íntimo, que ha
marcado a tantas otras personas LGBT,
como mi compañera María, me ha re
galado un Juan Gabriel mucho más hu
mano, mucho más vulnerable, mucho
más complejo, incluso en su relación
con el poder, en la que no había pensa
do nunca Los secretos de Juan Gabriel
que encontré en este podcast me han
ayudado a humanizar a uno de mis ído
los. Me han confirmado, muy profun
damente, por qué relatar la realidad de
México, compleja y diversa, es uno de
los grandes honores de mi vida
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Trenes sí,
pero seguros
El anuncio de proyectos
de construcción de nuevas

líneas ferroviarias es positivo,
pues permitirá mejor
comunicación y generación
de empleos.

Sin embargo,
la diversificación
de actividades delictuosas

y el avance territorial
del crimen organizado
vuelven prioritaria la seguridad
de los ciudadanos.

Nada es más importante.
La posibilidad

de ser pasajeros de un tren
que puede ser asediado
por maleantes, como sucede
en las carreteras, no es
atractiva.

Tito Javier Ayala
Aguascalientes,
Aguascalientes
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Impuesto
Candidito, ingenuo joven, no

tenía otros conocimientos de
la vida que los aprendidos en

la lectura de las obras de monseñor
Tihamér Toth. En una fiesta entabló
conversación con una linda chica que
al final se ofreció a llevarlo a su casa
en su automóvil. En vez de eso di
rigió el vehículo hacia el Motel Ka
mawa, donde junto con el asustado
mancebo ocupó la habitación núme
ro 210. Ahí tuvo lugar lo que siempre
tiene lugar ahí. Al terminar el trance
Candidito, acongojado, le preguntó a
la muchacha "¿Qué puedo hacer pa
ra reparar mi falta?". Sugirió ella con
una gran sonrisa "Cométela otra vez".
(Habrá quien me pregunte cómo fue
que el mozalbete, candoroso como
era, e inexperto, supo llevar a cabo la
consabida acción, y además al parecer
con eficacia a juzgar por la petición
de su compañera, de un bis o encore.
A quien sorprenda ese innato saber le
recomendaré la lectura de "Dafnis y
Cloe", una deliciosa novelita pastoril
de Longo, autor griego del siglo II aC.
Ahí se lee que la falta de experiencia
en materia de sexualidad es suplida
por el instinto, vale decir por la natu
raleza Ninguna otra instrucción es ne
cesaria En este caso lo que Salamanca
no da, Natura lo presta)... Cuando fui

designado director del Ateneo Fuente
glorioso, la institución educativa más
antigua de Coahuila, doña Juanita Flo
res viuda de Teissier, inolvidable pro
fesora mía de la secundaria me llamó
por teléfono y me dijo: "Armando: esto
pasará". Aquella sabia señora no que
ría que el elevado honor me envane
ciera No mucho tiempo después los
quebrantos anejos a la vida llegaron a
la mía La maestra Teissier me llamó
por teléfono y me dijo: "Armando: es
to también pasará". No quería que las
penalidades me abatieran. Tuve maes
tros excelentes, como ella porque la
educación pública en mi estado natal
ha sido siempre de muy alta calidad.
La noble tradición normalista sigue
viva, y las escuelas oficiales están a
caigo de un magisterio bien preparado,
responsable y entregado con empeño
a su labor. Así, los padres de familia
no necesitan recurrir a la educación
privada por falta de calidad en las es
cuelas públicas. En otras entidades,
por desgracia los padres con hijos en
edad escolar deben hacer grandes sa
crificios para pagar las colegiaturas de
los planteles particulares, pues las ins
tituciones oficiales están en manos de
"maestros" que pasan más tiempo en
marchas y plantones que en las aulas.
Igualmente los padres de familia se

percatan de que algunos funcionarios
de la SEP se ocupan mayormente del
adoctrinamiento que de la enseñanza,
y eso los lleva a dedicar buena parte
de sus ingresos a procurar una educa
ción de calidad para sus hijos. He ahí
un oneroso impuesto adicional crea
do por la 4T y por los obsoletos dog
mas de sus paniaguados. Me pregun
to si eso también pasará... Quien no ha
visto bailar un danzón como se debe
no ha visto bailar. Más que un baile
eso es una liturgia una solemnidad.
Ni las que oficia el Papa en Roma po
seen la seriedad de ese rito, el danzón,
al mismo tiempo sensual y elegantísi
mo, erótico y formal. Alguna vez vi a
una pareja de edad madura bailar un
danzón en los portales de Veracruz, y
me pareció ver algo de más belleza y
mayor dificultad y precisión que un
pos de deux interpretado por Nijinsky
y Pavlova Pero advierto que me estoy
perdiendo en digresiones coreográfi
cas. A lo que voy es a narrar el caso del
tipo y la muchacha que estaban bai
lando un danzón El sujeto bajó la ma
no y la colocó en una de las túrgidas
pompas de su bailadora Ella indigna
da le dijo: "Quite la mano de ahí". El
tipo pasó su mano a la otra pompa y le
preguntó, solícito: "¿Qué, ésta la traes
inyectadita?"... FIN
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Este arcón "castañas" se llaman por acá
esos baúles, por la forma abombada
de su tapa perteneció a doña María
Antonia de la Peña y Peña, hermana
la menor de don Ignacio, dueño que fue
de la antigua hacienda de Ábrego.
Ahí, bajo llave, guardaba ella su vestido
de novia y la sábana del tálamo nupcial
con la prueba de su virginidad. Cuando
su marido cometía una infidelidad ella
le mostraba el lienzo para recordarle
que no se había casado con ninguna
mujer de la clase de aquellas
con las que incurría en sus devaneos.

Yo nunca vi el vestido ni la sábana,
pero la gente de antes me habla de Toñita
así le decían todos, de su castaña,
de lo que en ella conservaba
y de su casquivano esposo.
Me cuentan que tantas veces engañó
el hombre a su mujer que a fuerza
de sacar ella la sábana al aire y a la luz
la prueba de su virginidad acabó
por desvanecerse, y doña Toñita
ya no pudo argumentar su doncellez,
para tranquilidad y regocijo del infiel.
Costumbres eran ésas de tiempos
muy pasados, igual que las castañas,
que han desaparecido ya o son ahora
mercancía de anticuarios.
Yo escribo acerca de esto y pienso
que nadie leerá esto que escribo.

iHasta mañana!...
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Virginia de la Cruz,
y de México

'e ido a buscar a losMHdiputados, dizque
i al gobernador

¿verdad? Nunca me ha atendido.
Resulta que el 2 de noviembre de
saparece mi hijo, traigo desapare
cido tambiénami yerno, vaahacer
3 años ahora para en septiembre.
Nunca me han querido escuchan
yo lo que quiero es que revisen a
sus trabajadores, en dónde andan,
en dónde están, ¿por qué? Porque
la pinche Semefo apenas me aca
ba, óigalo bien y eso poique yo fui
a buscar a mi criatura (con voz llo
rosa y temblorosa), duró 8 meses
ahí en la Semefo. Iba yo y pregun
taba y preguntaba por mi niño. Y
nunca me daban razón de mi hijo,
cuando m'ijo llegó el mismo mes
que desapareció. Heidoabuscar al
pinche gobernador ratero y nunca
me daban la cara. Acabo de sepul
tar a mi niño de 21 años. ¿A qué se
dedican? ¿A nomás estar agarran
do dinero y embozándoselo? Este
perro mendigo no hace nada por
nosotros. Estoy enferma, fui a pe
dirle un medicamento, porque es
toy tomando medicamento con
trolado, eh, me lo aumentan, por la
pérdida de mi niño. Tenían ADN,
tenían teléfono tenían dirección y
nuncame llamaron. Peroyono de
jaba de insistir por mi criatura.
Acabo de sepultar a mi madre la
semana antepasada y a mi hijo el
sábado. ¿Saben qué hacen las pin
ches trabajadoras, saben qué ha
cen? Ese día yo le dije a mi hija: lié 
vame ala Semefo a ver si hay razón

de mi niño. Una de las malditas
trabajadoras estaba aplastada, arri
ba de uno de los jefes de ahí ¿Ese
essutrabajo?Miniñoahítienedes
de el día 30 de noviembre, yo lo
reporté y todo, para que me loca
lizaran, ¿por qué no hacen nada?
Porque agarran dinero mal habi
do. . .¿De qué se trata?, nos prome
ten cuando andan en sus pinches
campañas y no, son capaces de
perdidá de pasar a ver si tenemos
agua para tomar. ¡Quiero justicia!
¡Porque luego, luego estuvo ahí mi
hijo, en la Semefo, ahí estuvo mi
niño, me lo mataron! Mi hijo no se
drogaba, mi hijo trabajaba decen
temente. ¿Por qué se portan así? A
cuántas madres buscadoras ños
traen por ahí, arriesgando también
su vida. Porque ustedes no hacen
nada, no se preocupan por uno. No
les deseo lo que yo estoy sintiendo
ahorita pormi hijo. Apenas tenía 21
años mi criatura, él estaba tr aba
jando decentemente. ¿Por qué no
hacen su trabajo?
Hoy este columnista no tiene

nada más qué escribir. Nada más
qué decir sobre tanto dolor, tanta
muerte y tanta desesperación e
impotencia de las víctimas en este
país. Virginia de la Cruzlodijo todo
el jueves pasado en la sede del

Congreso local de Zacatecas. No sé
cuántos diputados la escucharon,
no sé siquiera si la escucharon o se
pusieron a responder mensajes en
sus teléfonos. Ignoro si el goberna
dor zacatecano se dio por aludido
y si se tomó el tiempo para ver el
video donde Virginia, madre de un
hijo desaparecido de 21 años, le ha
ce tantosy tan fuertes señalamien
tos y le pregunta, ahogada en llan
to, por qué la han abandonado a
ella y a todos los zacatecanos.
El grito desgarrador y deses

perado de Virginia de la Cruz es
el grito de casi todo México. Es el
llanto impotente de muchos me
xicanos, madres, padres, hijos,
tíos, hermanos, amigos, que es
tán sufriendo la violencia del
narcotráfico y de los criminales
crueles y sanguinarios.

La tragedia de Virginia, su dolor
y sus pérdidas que la hicieron ir a
gritar, a acusar, a mentar madres a
la casa de los diputados de Zaca
tecas,es también la tragedia de mi
llones de mexicanos que se en
frentan solos y sin nadie que les dé
la cara ni los escuche, mucho me
nos que los ayude, a la crueldad de
los criminales.
Esa será al final, entre otras va

rias, una de las peores herencias
que dejará Andrés Manuel López
Obrador y su "transformación"
de México: una República donde
el dolor campea, los hijos desa
parecen y las madres que los bus
can con el alma desecha, el co
razón a rastras y la esperanza fir
me. ... Los dados se guardan por
tres semanas y volverán a girar el
lunes 5 de agosto. Mientras tanto,
aunque quisieran dejar Escaleras
Dobles a todos los amables lec
tores, en el México de Virginia de
la Cruz y de todos nosotros abun
dan las Serpientes. •
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Ve el PAN subordinación del
Tribunal Electoral a Morena
::::: Tal y como se preveía, el Tribunal Electoral de
la Ciudad de México aprobó un nuevo proyecto
en el que insiste en el recuento de votos en la al
caldía Cuauhtémoc, lo que, por supuesto, fue cali

ficado por el PAN como una
clara subordinación del Tribu
nal, que preside Armando
Ambriz Hernández, hacia
Morena y de manera particular
a la familia Monreal. Nos re
cuerdan que la aprobación de
este nuevo dictamen se da lue
go de que la Sala Regional Ciu
dad de México del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación suspendiera el re

cuento de votos que ya se realizaba en las se
des distritales de la demarcación, para pedir al
Tribunal local un nuevo acuerdo, fundado y
motivado, para justificar el voto por voto. El
pleito por la Cuauhtémoc parece que seguirá
en el ojo del huracán.
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Crecen denuncias por
montachoQues en supermercados
::::: Luego de que se vitalizaran en redes sociales
videos de montachoques, ahora en supermerca
dos, el Consejo Ciudadano para la Seguridad y

Justicia registró un incremento
de denuncias por estos casos al
pasar en menos de 24 horas de
siete a 12. Salvador Guerrero

Chiprés, presidente de este or
ganismo, alertó que existe una
cifra negra de víctimas de este
delito que está clasificado como
robo a transeúnte sin violencia
y que también es conocida co
mo Dos de Basto, que consiste
en que los delincuentes intro

ducen su mano en las pertenencias de las vícti
mas para robarlas, lo cual, por cierto, no es un
asunto nuevo. De ser el caso, las personas pueden
solicitar el video correspondiente al estableci
miento para poder interponer la denuncia.

indaga FGJEM ataque a exregidor
::::: La Fiscalía General de Justicia del Estado de
México (FGJEM) indaga la explosión que se regis
tró en la casa del exregidor del Partido Encuentro
Social (PES) y dirigente del Sindicato Nacional de
Trabajadores 25 de Marzo, Guillermo Fragoso;
de inicio hay dos datos relevantes: no se utilizó
un dron para lanzar los dos artefactos artesanales
y a través de videos de una cámara de videovigi
lancia se detectó a un hombre de aproximada
mente 35 años que ingresó al callejón donde se
ubica la casa con una bolsa y luego escapó. El
exregidor declaró que en ese momento se en
contraba en sus oficinas, ubicadas a un kilóme
tro de distancia.
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Alistan relevo en dirigencia estatal
de lo que queda del PRD
::::: El que se podría sacar "la rifa del tigre" en Mi
choacán, nos cuentan, es el todavía diputado fe
deral Mauricio Prieto Gómez (PRD), pues todo
apunta a que será el próximo dirigente estatal de

su "maltrecho" partido que, a
decir de muchos, con los últi
mos resultados "está en terapia
intensiva". Nos indican que "si
se avienta", don Mauricio se
tendrá que enfrentar a la frágil
base de militantes y sin cuadros
firmes, por ejemplo: todo indica
que la ahora senadora electa
plurinominal Araceli Saucedo
Reyes, quien estaba más que
apuntada para dirigir al sol az

teca, "abandonará el barco" y se sumará a la ban
cada de Morena en cuanto llegue a la Cámara Al
ta, por lo que ahora el perredismo michoacano es
"un castillo de naipes". ¡Zas!
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Con más baches que turistas
::::: Desde Baja California Sur, nos comentan que
los baches en Los Cabos son "huerfanitos", pues

todo mundo los padece, incluso
en el corredor turístico, pero na
die se hace responsable. Nos
detallan que el gobernador Víc
tor Castro Cosío (Morena) "se
lavó las manos" y culpó a la Fe
deración de no destinar recur
sos para mantenimiento de ca
treteras, mientras el alcalde Ós
car Leggs Castro (PT) afirmó
que sí hay programas de pavi
mentación, pero no dice dónde

y, a pesar de eso, San José del Cabo recibió el dis
tintivo de Barrio Mágico, por lo que varios ironi
zan que si van a llegar más visitantes, ojalá y no
sea por tierra. Como dicen, "luz de la calle, oscu
ridad de la casa". ¡Ups!

Polariza PRl a la Comarca lagunera
::::: Nos comparten que la zona de La Laguna se
volvió "tierra de contrastes" entre priistas. Nos ex

plican que mientras el exgober
nador de Coahuila, Rubén Mo
reira Valdez (PRI), se volvió el
"fiel escudero" del dirigente na
cional Alejandro Moreno Cár
denas y lo defiende "a capa y
espada" ante la más pequeña
crítica, la alcaldesa de Gómez
Palacio, Durango, Leticia He
rrera Ale (PRI), criticó que don
Alejandro tenga "en mira" su
reelección en la dirigencia, pues

dijo que era algo que, como priista, le daba triste
za y vergüenza y, de pilón, fue contundente: Alito
Moreno terminará sepultando al PRI. ¡Auch!
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Cuestión de legado, el enojo
de AMLO con el Tribunal Electoral
::::: Intensa fue la reacción del presidente Andrés
Manuel López Obrador contra los magistrados del
Tribunal Electoral por la res olución de la Segunda
Sala en el sentido de que con sus conferencias ma
ñaneras cometió durante la campaña coacción del

voto y uso indebido de progra
mas sociales. Nos comentan que
en Palacio Nacional no preocupa
que eso pueda afectar la califica
ción de la elección presidencial ni
mucho menos. La molestia, nos
explican, es que sí quedaría para
la historia el registro legal de que
este gobierno hizo lo que siempre
decía combatir: manipular el voto
ciudadano. Así como Vicente
Fox quedó registrado en 2006

por haber afectado la equidad de la contienda por
un par de declaraciones, el mandatario tabasqueño
ahora lo acompañaría en ese cuadro de dudoso ho
nor. Por eso, nos detallan, Morena alista desde ya
una impugnación del fallo.

Los jueces hacen la chamba
de la oposición
::::: La misma noche del 2 de junio, exconsejeros
electorales e intelectuales alertaron sobre la sobre
rrepresentación de la alianza oficialista en el Con
greso que ya perfilaba la Secretaría de Goberna
ción, anticipándose a la decisión del INE. La opo
sición debía ser la más interesada en dar la batalla
legal y política contra el esquema que daría a la
coalición MorenaPVEMPT casi 75% de los asien
tos en la Cámara de Diputados cuando su vota
ción fue de 54% y a la oposición 25% de lugares
cuando su votación fue de 42%. Pero salvo algu
nas declaraciones, panistas y priistas soltaron el
tema y se metieron a la disputa por el control de
lo que quedó de sus partidos. Ahora son magistra
dos y jueces, amenazados por la inminente refor
ma judicial, quienes toman la estafeta y anuncian
una estrategia para tratar de impedir la superma
yoría oficialista. Y luego se preguntan por qué la
oposición partidista ni pinta.
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¿Felicitaciún a tiempo en el Infonavit?
::::: Quien recibió del presidente López Obrador en
la mañanera un enfático reconocimiento por su de
sempeño fue el director del Infonavit, Carlos Mar
tínez. Nos hacen ver que la felicitación presidencial
tuvo un "timing" que no puede ser casual, justo
cuando se maneja la posibilidad de que don Carlos
sea ratificado en el caigo por la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbauni. para impulsar la refor
ma de vivienda en lo que presentan como el segun
do piso de la cuarta transformación. Por lo pronto,
nos cuentan que quien estaría muy cómoda hacien
do mancuerna con Martínez es Edna Elena Vega,
próxima titular de la Sedatu.

¿Coincidencias legitimas
o fantasma de fostorena?
::::: Nos cuentan que en la próxima legislatura po
dría rondar el fantasma fosforena por el Congreso,
porque el grupo parlamentario de Movimiento Ciu
dadano ve con buenos ojos algunas de las propues
tas de la futura administración federal. Nos deta
llan que el partido naranja estará a favor del siste
ma de cuidados, el apoyo para mujeres desde los
60 años y la seguridad social universal. Lo que
preocupa a algunos dentro de MC es que ya hay
quienes parecen decididos a que, si de todos mo
dos los van a tachar de entregados al gobierno por
esas coincidencias, podrían de una vez ofrecer sus
votos para temas como la reforma judicial a toda
prisa, sin leyes secundarias y sin un plan aterrizado
para evitar la parálisis del sistema de impartición
de justicia Veremos cuál visión se impone.
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Rayuela
Un acierto, la
conquista de
la soberanía
energética.

Fecha: 13/07/2024

Página: 32

Area cm2: 6

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacciòn

Costo: 492

Página 10 de 107 Índice



Todo un abismo
JUAN PABLO DUCH

Entre el consejo

RuslaOTAN, creado en
Roma en mayo de 2002, y la

Declaración de Washington de la
cumbre de la alianza noratlántica
que acaba de celebrarse, hay todo
un abismo. En tan sólo 22 años,
un lustro después de la firma del
Acta Fundacional entre Rusia y
la OTAN, que se presentó como
el fin de la guerra fría, se pasó de
establecer un mecanismo para im
pulsar ta más amplia cooperacióo
entre ambos a una ruptura que
tiene a Moscú y Br úselas, en me
dio de creciente tensión, recelos,
reproches y amenazas recíprocos,
al borde de un conflicto armado, el
cual podría derivar en una guerra
nuclear en la que, por definición,
no puede haber vencedor.

EN ROMA, LOS presidentes ru
so, Vladimir Putin, y estaduniden
se, George W. Bush, acordaron
cuando tres años antes ya habían
ingresado a la OTAN Hungría, Re
pública Checa y Polonia imprimir
una nueva calidad a su relación
de aliados para "luchar juntos
contra amenazas y riesgos", así
como "construir una paz durable
y abierta a todos en la región eu
roatlántica sobre los principios de
la democracia, la seguridad y la
indivisibilidad de todos los estados
de esa comunidad".

APENAS DOS AÑOS más tarde,

en 2004, entraron a la alianza
noratlántica, dos semanas des
pués de la primera relección de
Putin, otros seis países, entre ellos
las tres repúblicas bálticas que
formaron parte de la Unión Sovié
tica. Era la quinta ampliación de
la OTAN desde su fundación en
1949 y la más reciente, la décima,
ocurrió el pasado mes de marzo
con la incorporación de Suecia,

EL ARCHIVO DE Segu ridad
Nacional de Estados Unidos
desclasificó esta semana 18 do
cumentos secretos que aportan
información inédita sobre cómo
se gestó la ampliación de la OTAN
en los años 90 del siglo XX y la
reacción de Rusia. Por razones de

espacio, imposible resumir todos,
pero conviene destacar parte de
la conversación, el 21 de marzo de
1997, de los presidentes de Rusia y
Estados Unidos.

DOS MESES ANTES de enterrar
la guerra fría, Boris Yeltsin le dijo
a Bill Clinton: "Nuestra posición
no ha cambiado. Es un error la
ampliación de la OTAN hacia el
este. Firmaré (el 27 de mayo) el
Acta Fundacional con la OTAN

no porque quiera, sino porque es
un paso obligado. Al día de hoy no
hay otra sol Lición".

CLINTON RECHAZÓ LA pe
tición de Yeltsin de no ampliar
hacia ei este la OTAN y en 1999
comenzó la expansión.
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La poderosa
materia gris
ANDREA BARCENA

LA MATERIA GRIS está
ubicada en la corteza cere
bral, la capa más externa

de¡ cerebro, y es indispensable
para funciones cognitivas supe
riores: lenguaje, memoria, apren
dizaje, pensamiento abstracto y
conciencia reflexiva, cutre otras.
Por ello, los neurocientíficos, con
base en sus investigaciones con
n euro imágenes, envían alertas a
padres, educadores y diseñadores
de políticas educativas y cultura
les: ¡El cerebro, y especialmente
ía materia gris, sufren daños por
el uso temprano y excesivo de
pantallas!

EN CONJUNTO, LAS investiga
ciones muestran que la adicción
a Internet se asocia con cambios
estructurales y funcionales en re
giones cerebrales que involucran
procesamiento (le emociones,
atención y concentración ejecu
tora, la toma de decisiones y el
control cognitivo. Es probable
que incluso poco tiempo cotidiano
frente a pantallas esté creando un
daño sutil en niños y adultos.

CADA VEZ CON más frec uencia

llegan a terapias sicológicas niñas
y niños que sufren sobrecarga sen
sorial, falta de sueño reparador y
un sistema nervioso hiperactivo
(síndrome de pantalla electróni
ca). Estos niños son impulsivos,
malhumorados y se les dificulta
concentrarse y completar tarcas.

Se habla ya de "atrofia de la mate
ria gris": contracción o pérdida de
volumen de tejido, que significa a
fin de cuentas pérdida de "inteli
gencia": dificultad para procesar
información y para pensar en for
ma crítica y compleja.

AL DISMINUIR LA materia gris
se empobrecen las facultades de
ia inteligencia. Y si algo ayuda a
proteger y aumentar la materia
gris además de buena alimenta
ción, el ejercicio y la nieditación
son actividades como la lectura,
¡a escritura y las matemáticas.
Tristemente, el Inegi informa de
una gran disminución de lectores
y hábitos de lectura, y hay noticia
también de que un millón de niños
abandonaron la educación básica
entre 2019 y 2023 para sumarse a
ios 4 millones que desde antes de
la pandemia no tenían acceso a
[a escuela. Estos datos son muy
preocupantes, ya que la materia
gris individual y colectiva deter
mina a fin de cuentas el nivel de
desarrollo humano que alcanza
cada sociedad.

("DEFENDER LA ALEGRÍA"):
Se sabe, por cierto, que las delfi
nes tienen más materia gris que
ia mayoría de los humanos, ¡Qué
¡indo sería que los niños y los delfi
nes pudieran votar!

i rifa ncia destín oes@gmaiL co m
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Libertad para
José Díazbase
de apoyo
zapatista
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

JOSÉ DÍAZ GÓMEZ, base
de apoyo del Ejército Zapa
tista de Liberación Nacional

(EZLN) es rehén del Estado
mexicano. Se sabe de sil arbitraria
detención (el 25 de noviembre de
2022, a las lt> horas), en el muni
cipio Salto de Agua, Chiapas, pero
no han querido liberarlo por ser
parte de una organización que
sigue sin rendirse y mantiene la
dignidad como principio. José es,
sin duda, un preso político.

ORIGINARIO DE LA ranchería
El Trapiche, Salto de Agua, el
zapatista chol ha visto mermar su
salud detrás de las rejas del Cen
tro Estatal de Reinserción Social
de Sentenciados No. 17 conocido
como Fil Bambú, en Catazajá,
donde el Centro de Derechos
Humanos Fray Bartolomé de las
Casas (Frayba) documentó que
fue sometido a tortura y tratos in
humanos, crue íes y degrad antes,
acusado sin pruebas fehacientes
de robo con violencia.

LA FABRICACIÓN DE delitos en
contra de defensores indígenas,
explica el Frayba, representa una
estrategia selectiva del actual go
bierno. con el fin de provocar un
efecto inhibidor hacia las comu
nidades y personas que defienden
sus derechos, personas de sitios

originarios que se oponen al des
pojo territorial.

LA ACUSACIÓN NO cuerna con
sustento probatorio para conde
narlo, como lo demostró el centro
de derechos humanos. El asunto
es que esta semana terminó el
proceso de desahogo de pruebas
y el Frayba denuncia que la inves
tigación realizada por el fiscal del
Ministerio Público no fue objetiva
ni logró acreditar la teoría del ca
so, además de que existió deficien
cia e insuficiencia probatoria. En
resumen, José Díaz es inocente.

EL PRÓXIMO 6 de agosto se rea
lizará la audiencia de alegatos de
clausura, en la que el juez, de acuer
do con el Frayba, deberá considerar
el estándar del delito de robo y
tomar en cuenta que se trata "de
una criminalización por motivos
políticos en medio de un patrón de
fabricación de culpables en contra
de personas defensoras indígenas".
La sentencia absolutoria es lo que,
conforme a derecho, tendría que
dictarse. Por eso el llamado a los
colectivos nacionales e internacio
nales a realizar diversas acciones,
entre el 29 de julio y el 6 de agosto,
para exigir su libertad inmediata
y ia cancelación de las órdenes de
aprehensión de las otras cuatro
bases de apoyo zapatistas).

Di'sinforn lemonos. org
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La trampa
El problema es que la sobrerrepresentación que pretende el gobierno se erige en una fórmula
fabricada a modo para que les permita un cambio de régimen; Morena obtuvo 40.8% de los votos
y ha planteado una reforma que modificará los pilares fundamentales del edificio democrático...

17
¦4 1 problema déla sobrerre

i presentación es doble, por
una parte, hoy es un asun

to de inequidad o proporcionalidad
entre los votos obtenidos y las curules
alcanzadas, y por el otro, es la senda
por la que se pretende transitar a un
cambio de régimen que el electorado
nunca supo que estaba enjuego. Es de
justicia que los votos correspondan a
los asientos legislativos. La Cámara
de Diputados se integra con 300 di
putados electos por mayoría relativa
y200electos por representación pro

porcional. Hay dos acotaciones: pri
mero, una fuerza política por dispo
sición constitucional no puede tener
más de 300 diputados y, segundo, no
puede haber sobrerrepresentación
mayor a 8 puntos.
Un elemento clave en la reforma

política fue el principio de estabilidad
constitucional en el sentido de que
una fuerza política por sí sola no pu
diera cambiar unilateralmente la Car
ta Magna. Por ello se definió el límite
máximo de 300 diputados. El límite a
la sobrerrepresentación se estableció

antes del sistema actual de coalicio
nes, por lo que la sobrerrepresenta
ción debe aplicarse a la coalición y no
a los partidos. El PT y el Verde, subor
dinados a Morena, forman parte de la
coalición, es decir forman parte de la
misma fuerza que por sí sola no pue
de modificar la Constitución. Lo que
el constituyente estableció fue que los
cambios constitucionales se constru
yeran por consenso de las diferentes
fuerzas políticas.
El problema es que la sobrerrepre

sentación que pretende el gobierno se
erige en una fórmula fabricada a modo
para que les permita un cambio de ré
gimen. Para efectos prácticos Morena
obtuvo 40.8% de los votos y ha plan
teado una reforma constitucional que
modifica los pilares fundamentales del
edificio democrático como es la divi
sión de poderes, la exclusión de la plu
ralidad en la integración de cámaras, la
politización del INE con lo que perde
ría la independencia y autonomía del
Consejo General y del Tribunal Elec
toral, además de la desaparición de los
órganos autónomosyla militarización
plena de la seguridad pública. De ahí
la trampa de la interpretación literal
desatendiendo el espíritu que animó al
constituyente.
En otras palabras, la sobrerrepre

sentación que se pretende no solo plan
tea un tema de inequidad, también el
fin del régimen democrático.«¡h
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Que una semana después,
y por segunda ocasión, el Tribu
nal Electoral capitalino ordenó
un recuento total de votos en la
elección a la alcaldía Cuauhté
moc, luego de que el primer in
tento fuera frenado por la Sala
Regional del Tribunal federal. La
virtual ganadora electa, Alessan
dra Rojo de la Vega, ya adelantó

que impugnará de nueva cuenta
y convocará a ciudadanos a ma
nifestarse, mientras que lamore
nista Caty Monreal se dijo pre
parada para el escrutinio adicio
naL Aeste ritmo, los 4T seguirán
pidiendo revisión después de la
toma de posesión.

Que por cierto, el senador
Ricardo Monreal abrió fuego
contra el Consejo de la Judicatu
ra Federal, al que tachó de "lento
y burocrático", durante el quinto
foro de los Diálogos Nacionales
para las Reformas al Poder Ju
dicial, aunque tuvo respuestas
de Nadia Villanueva Vázquez,
magistradade circuito enXalapa,
quien rechazó las acusaciones de

corrupción, y de Lilia Mónica
López, consejera de la Judicatu
ra, inconforme con las acusacio
nes de ineficiencia. La también
magistrada Haidé Avante Juá
rez criticó que el plan presiden
cial esté sustentado en cuestio
nes ideológicas.

Que la facción tricolor Pla
taforma México, encabezada por
Fernando Lerdo de Tejada,
presentó una impugnación a las
reformas hechas en la Asamblea
Nacional del Revolucionario Ins
titucional, que en entre otras co
sas permite que su actual dirigen
te, Alejandro Moreno, se pueda
reelegir hasta por dos periodos
más, mediante un recurso inter
puesto ante la sala Superior del

Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación. Esta pro
testa se suma a la de otros líderes

como Manlio Fabio Beltrones y
Beatriz Paredes.

Que en medio de los reaco
modos con la próxima inclusión
de Mario Delgado como titular
de Educación Pública, la secre
taria general de Morena, Citlalli
Hernández, ya autodescartada
para competir por la dirigencia
nacional, se reunió ayer con la
virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, sin comentar
el tema de su encuentro, pero sí
haciendo énfasis en que hasta
ahora solo figura Luisa María
Alcalde como aspirante aliderar
el partido, ama
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TaiboII
hablando
de orejas

X7
¦4 1 Fondo de Cultura Econo

i mica, fundado por Daniel
_HL^4 Cosío Villegas en 1934, ha
conocidobuenosymalos tiempos,nin
guno tan rascuache como ahora. Bajo la
dirección de Paco Ignacio Taibo II, exi
toso escritor en una empresa trasna
cional, el catálogo del Fondo, con hon
rosas excepciones, se ha ido poblando
de autores cuya gran virtud es el "com

promiso social" y su coincidente mi
rada con los principios de un régimen
presuntamente de izquierda.
El cartujo se flagela pensando en

Taibo II después de conocer sus de
claraciones en el Instituto Cervantes
de Madrid, a donde acudió para depo
sitar algunos libros publicados por el
FCE en la Caja de las Letras de la ins
titución dirigida por el poeta Luis Gar
cía Montero. Entre esos libros está la
primera edición de Pedro Páramo, de
Juan Rulfo, impresa
en 1955 con un tiraje
de 2 mil ejemplares.
La novela —recordó
el funcionario— fue
mal recibida por la
crítica, aunque aho
ra se considera "una de las referencias
fundamentales de nuestra literatu
ra". Debería leer a Marina Tsvietáieva
quien dice: para reconocer el valor de
una obra de arte —catalogada como
"mala" o "magnífica" en su momento—
"amenudo se requiere un siglo",pero la
paciencia no está entre las (ultrasecre
tas) cualidades de Taibo II.
En Madrid, el prolífico autor, de

acuerdo con la información publicada
en MILENIO, criticó la factura de esa
primera edición de Pedro Páramo,
diciendo: "[es un libro] bastante feíto,
compañeros. Es una edición bastante
medianita de una pasta dura, sin gracia,
sin ilustración de portada Es un libro
bastante vulgarcito en el mejor sentido
de la palabra".
¿No se mordió la lengua?, se pregun

ta monje, quien no conoce esa edición
pero sí los libros de las colecciones "po

pulares" del actual
FCE. No son "feítos",
sino horribles, "bara
tos" en el peor senti
do del término.
Proclive a echar

se porras, antes de
su llegada, dice PITII, el Fondo no te
nía "una visión de que había que hacer
pueblo leyendo y eso me indignaba".
Seis años después, de acuerdo con ci
fras del Inegi, la lectura en México se
encuentra en su punto más baj o desde
2015. Malditos neoliberales.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén, m—m

La lectura en México se

encuentra en su punto
más bajo desde 2015

Fecha: 13/07/2024

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Columnas Políticas

El Santo Oficio / José Luis Martínez S.

José Luis Martínez S.

Costo: 19,276

Página 21 de 107 Índice



La adversidad no juega
Aprendí una lección de humildad ambiciosa mirando a Novak Djokovic subírsele a las barbas a la
adversidad...

Recién había ganado Novak
Djokovic su boleto para jugar
mañana el partido final del

torneo de Wimbledon, cuando se vio for
zado a responder una pregunta incómo
da. ¿Cuál ha sido hasta hoy el ingrediente
principal de su éxito? Luego de darle vuel
tas a la cuestión, el vencedor mayor en la
historia del tenis terminó por ponerlo en
una palabra; adversidad
Nada que nonos conste, desde luego. El

mismo jugador que ganó veinticuatro tor
neos mayores debió perder también una
docena, amén de sucumbir en inconta
bles ocasiones ante los dos colosos que sin
querer crearían un monstruo indestruc
tible. Hay acaso más mérito en levantarse
de una gran derrota que en celebrar siete
triunfos al hilo. Es fácil fracasar, y todavía
más fácil explicarlo. Menos simple será
alzar los pedazos de la propia autoestima
y aceptar la enseñanza de un destino ad
verso. Más que morder el polvo, hace falta
comérselo. Aprendí unalección dehumil
dad ambiciosa mirandoaNovak Djokovic
subírsele alas barbas alaadversidad
No hay maestra más cruel, ni más ca

paz. Se le reclama a veces su dureza, pero
a la adversidad no le gustan los blandos. O
tal vez sea que sólo le interesan para abu
sar de ellos. La adversidad se ensaña con

los arrogantes porque no están dispuestos
a escuchar sus consejos, y menos todavía
a aprovecharlos. La adversidad no juega,
pero igual te derrota ¿Y alguien, por cier

to, sabe de un profesor más barco, zala
mero y mediocre que el triunfo? Quienes
nunca debieron plantar cara delante de la
adversidad tienenmucha tarea conla vic
toria. Lo más probable es que terminen
reprobados.
Antes de ser capaz dé dar lecciones a

quienes eransus tutores yverdugos —Ro
ger Federer, Rafael Nadal—, Djokovic so
portó tantas tempestades como ocasiones
tuvo de salir del hoyo donde lo mantenían
ambos preceptores. Perdió, perdió y per
dió. Sufrió incluso desmayos por los ¿tos
calores imperantes. De haber sido mexi
cano, no habríamos tardado en colgarle
el apodo del "Ya Mérito". Pero ahí donde
otros, tal vez la mayoría, encuentran tie
rra fértil para sembrar su propio descon
suelo, el serbio halló el espacio necesario
para seguir peleando contra sus propios
límites, y eventualmente hacerse inalcan
zable. Está todo a la vista, en números, vi
deos y recuerdos tan vividos como la tar
de en que ganó su primer Wimbledon y se
tumbó acomerse el pasto apuños.
Novak Djokovic, número dos del mun

do, es por ahora el tenista más viejo de los
primeros 94. A los 37 años, vela sus armas
para darse un quién vive con Carlos Alca
raz, quien es 16 años menor que él. Hace
pocas semanas que pasó por una cirugía
de menisco y allí está, con la pierna ven
dada pero ya en la final.
Es comprensible que seamos legión

quienes buscamos en ejemplos como es
te nuestros acicates. Quiero decir que en
ciertas ocasiones, cuando me siento inútil

y bloqueado!, me levanto del piso después
de recordar algún par de fracasos estruen
dosos del huracán balcánico. Una cosa es
perder dos millones de dólares entres ho
rasyotramuydiferenteque te pase frente
a todo un ejército de espectadores. Pero si
del tamaño del sapo es lapedrada, cabe in
ducir que entre más ancha sea la adversi
dad, más jugoso será el aprendizaje.
Los destinos hostiles ofrecen la venta

ja de entrenarnos en el espinoso arte de la
renuncia. Cuando Nadaly Federervivían
batallando por ensanchar sus respectivas
colecciones de trofeos, Djokovic devoraba
frustración sin siquiera hacer gestos. Re
nunciando nomás. Y una dieta como esa
fortaleceaquienquiera que la aguante. De
entonces paraacá, ha enfrentado altibajos
de toda índole, pero aún no se ha visto que
doble las manitas. De ahí que sea quien es
y esté donde está.
La adversidad es, sí, una pesadilla, pe

ro las pesadillas se esfuman en un tris.
Si algo he aprendido, al fin, de Novak
Djokovic, es a desconfiar del poder infi
nito de la adversidad. Nuncava uno a sa

carla del torneo, pero esa no es razón pa
ra dejar que gane, —m

A los 37 años, vela
sus armas para
darse un quién vive
con Carlos Alcaraz,
quien es 16 años
menor que él
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La trampa
al general
17
mJ nMéxico,desdesiempreensu
^ | i historia, se ha buscado poner

JL^Jl encontroversiaalos militares
ante la opinión pública. En esos intentos,
si se puede involucrar el prestigio de un
general, es por mucho más atractivo me
diáticamente y, de ahí, socializarlo para
generar un impacto político.
La relación que en los últimos 100 años

ha existido entre civiles que gobiernan y
militares que fortalecen los gobiernos es
una "diana de tiro"para tratar de debilitar
indirectamente algobierno. Los que antes
gobernaban defendíanatambor batiente
a los militares, sin embargo, cuando que
daron fuera del poder gubernamental, se
convirtieron en detractores para tratar
de evidenciar al gobierno que esté en tur
no, víalos supuestos excesos, abusos y co
rrupción de los militares.
Cuando a un general se le comprueban

delitos, entonces, es la propia institución
quien lo detiene y lo procesa, de acuerdo
a la Ley de Justicia Militar, o bien, se le en
trega a la justicia civil para que pague.
Cuando termina un sexenio, se recru

decen esas campañas no contra la insti
tución, más bien en contrade uno de unos

generales para desprestigiarlos. Lo ante
rior será siempre un ejercicio cíclico que
desafortunadamente se va a seguir pre
sentando durante muchas décadas.
Después de estar dos años preso, el ge

neral (en retiro) José Rodríguez Pérez
obtuvo por un juez un cambio de medida

cautelar parallevarsuprocesoenlibertad,
abandonando la prisión del Campo Mili
tar Número 1, el día 9 de este mes.
Quien debe estar verde de coraje es Ale

jandro Encinas, quien desde su poder co
mo subsecretario de Gobernación hizo
absolutamente todo por inculpar a milita
res en el caso Ayotzinapa Encinas, fue vil,
cínico y arrogante. Se comprobó que su
"famoso" informe sobre los hechos sobre
el secuestro, homicidio y desaparición de
los 43 estudiantes estuvo plagado de fal
sedades y de la compra de testigos, otrora
delincuentes confesos en el caso.
Justo la serie de inconsistencias y men

tiras de Alejandro Encinas fue el motivo
que lo baj ó del gobierno federal.
El general Rodríguez Pérez fue encar

celado por delincuencia organizada. Nun
ca lo fue por homicidio, desaparición for
zada o bien alguna causa que estuviera
jurídicamente ligada al caso de la trágica

noche de Iguala Rodríguez Pérez, que en
aquellos tiempos como coronel, era el co
mandante del 27 Batallón de Infantería,
con sede en Iguala, fue la primera auto
ridad a quienes los padres de los 43 estu
diantes se acercaron para pedir ayuda
El testigo protegido por Encinas fue de

tenido en su momento y oportunidad por
elEjército mexicano,motivo porel cual to
do lo que podía declarar en esa calidad ten
dría que ser, por fuerza, negativo al Ejérci
to, encontrando en la persona del general
Rodríguez el idóneo responsable para que
Encinas pudiera crear un culpable.
Paraelgeneralysufamiliaesungranpa

so suliberaciónyquizáde alguna manera
encontrar justicia al encierro, al deterioro
de su prestigio como militar con 44 años de
servicio y, por supuesto, a la tranquilidad
mental y emocional de su familia
Para Alejandro Encinas es un golpe di

recto y contundente, de que ni siquiera
desde sus ideas puede estar delante de la
verdady de lo justo.

Cabo de guardia
Desde aquí, nuestros mejores deseos de to
talrecuperaciónparaelgeneralLuisCresen
cio Sandoval, secretario de la Defensa y alto
mandodelEjércitoylaFuerzaAérea—
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Los chinos
de Vox
El fin de semana se nos ha presentado con
una sorpresa perfectamente previsible
anticipada la víspera por Santiago Abas
cal: Vox ha roto los compromisos que
mantenía con el PP en cinco Comunidades

Autónomas: Aragón, Valencia, Murcia,
Extremadura y Castilla y León. Los ha roto
con un argumento que parece más bien un
pretexto. La fidelidad a los principios no
llega, por lo visto, tan lejos, como para
colocarlos en el frontispicio de los pactos

de gobierno, porque en ninguno de los
cinco acuerdos firmados por el PP y Vox
figura la exclusión de aceptar menas en
las citadas comunidades autónomas. La
verdadera razón estaba en el lamento:

«dentro de los gobiernos los logros se los
apropia el PP», cosa natural si se piensa en
la representación de ambos partidos: el PP
tenía cuatro veces más escaños que Vox.
Vox, como antes les pasó a Podemos y

Ciudadanos, padece el error de aprecia

ción que suele afectar a los segundones: la
sutileza maoísta de equivocar las contra
dicciones. Mao Tse Tung, que decíamos
los clásicos (Mao Zedong aprendimos a
decir con El País) escribió en 1937 un
ensayo Sobre la contradicción. Veinte
años más tarde hizo un discurso que
tituló Sobre el tratamiento correcto de las

contradicciones en el seno del pueblo. El
meollo del asunto estaba en distinguir la
contradicción principal de la contradic

ción de primer plano. La principal era la
que enfrentaba al comunismo con el
capitalismo y con su inevitable conse
cuencia: el imperialismo, mientras la
contradicción de primer plano era la
que enfrentaba al comunismo con el
revisionismo, razón por la cual, China

tenía más urgencia en confrontar con la
Unión Soviética que con EEUU.
Pablo Iglesias padeció este síndrome

de China cuando fijó su objetivo principal
en arrebatar el liderazgo de la izquierda al
PSOE, más que en combatir al PP
que presidía Rajoy. ¿Qué decir de Ciuda
danos? Aunque aportó algunas cosas
positivas tuvo como error principal de
Albert Rivera la obsesión de disputar al
PP la condición de principal partido de la
oposición, más que combatir al adversa
rio común, el socialismo que acaudillaba
Pedro Sánchez. A Rivera le sucedió Inés
Arrimadas que se planteó idéntica batalla
contra la líder emergente entre los
populares, Isabel García Ayuso, aliándose
para ello con los socialistas.
El resultado no puede ser más evidente.

Ahora va Santiago Abascal y con idéntica
determinación (o con más) se pone a
combatir a Feijóo en el momento más
complicado de Pedro Sánchez PérezCaste
jón, con su mujer y su hermano investiga
dos por dos jueces a cuenta de otros tantos
asuntos que suenan feo. ¿Cómo no expli
carse la alegría que expresó ayer el fundrai
ser consorte al comentar la emoción que le
había embargado al tener noticia de la
ruptura? Hacía ya tiempo que Abascal no
criticaba a Sánchez sin incluir en el lote
una colleja simétrica para el presidente del
PP. SánchezFeijóo, le méme combat.
El presidente de Vox va con todo contra el

del PP. Es muy principal la contradicción
que mantiene con Sánchez, pero Núñez
Feijóo es su contradicción de primer
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Alito y el retorno
global de los caciques

La existencia de los déspotas es uno de
los grandes enigmas de las sociedades
humanas. Después de todo, son indi

viduos que se imponen a los demás y los avasallan.
Ciertamente, en el reino animal los machos más
fuertesy violentos sonlos que tienenelmando pe
ro no se pueden extrapolar de manera tajante los
esquemas de la biología a una especie cuyo rasgo
más distintivo es el raciocinio.
Justamente, la racionalidad parece no operar

cuando la persona renuncia a su soberanía para
someterse a un sujeto que, encima, va a hacer el
peor uso de sus atribuciones.
El poderoso suele dominar através del miedo—

amedrentando a sus súbditos— pero en un primer
momento carecía de las facultades para destruir
vidas y su preeminencia resultaba meramente del
encantamiento que generaba entre la gente. Ahí
comienza el misterio, señoras y señores, en la ex
traña querencia de los pueblos a la adoración de
un caudillo.
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Al final, cuando aquel autócrata en ciernes ha
consumado su muy personal empresa de conver
tirse en un auténtico tirano, sus antiguos devotos
se vuelven sus primerísimas víctimas. Es dema
siado tarde, desde luego. El mal está hecho y el ca

minodevueltaestanazaroso
como amenazante.
Algo está ocurriendo en

el mundo en estos momen
tos, miren ustedes: el paisaje se puebla cada vez más de
personajes de esa calaña. A
los monstruosos Stalin,Mao
Zedong y Hitler de la pasa
da centuria les hacen ahora

competencia sujetos de menor calibre, hay que
decirlo, pero que no debieran ya aparecerse en el
escenario al haberse consagrado la democracia
liberal como el sistema imperante en el planeta.
El advenimiento de Putin viene siendo una

suerte de aberración, un fenómeno que no de
biera tener ya lugar en estos tiempos pero lo más
inquietante es que en el seno mismo de una na
ción incontestablemente democrática como los
Estados Unidos haya surgido la figura de Donald
Trump, un hombre verdaderamente peligroso, y
que líderes de perfiles autoritarios — Orban, en
Hungría; Modi, en la India; Erdogan, en Turquía
y Netanyahu, en Israel, por no hablar de dictado
res declarados del pelaje de Nicolás Maduro, Kim
Jongun y Daniel Ortega— estén ahí y sigan ahí.
Esta regresión se explica, tal vez y de manera

paradójica, por el descontento global de las pobla
ciones y por su rechazo al orden imperante. Los
partidos políticos sobrellevan un gran despresti
gio y la propia democracia no es demasiado valo
rada por los votantes en tanto que no la relacionan
con el bienestar que ambicionan o, inclusive, con
los provechos que ya disfrutan.
Estamos viviendo, por lo que parece, un re

torno al universo de los caciques. En estos pagos,
quien ha leído muy bien esta realidad, entre otros
aspirantes, es Alejandro Moreno, el tal Alito. Se las
ha apañado, por sus pistolas, para ser el líder per
petuo del PRI.
En México necesitábamos buenos aprendices,

vaya que sí, y ya dio un paso al frente el señor, mb

TT i A/T¿virr\
HJ1 Ivlf X ICO

necesitábamos
i i.b uenos aprend ices
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Quién se anima a correr
Que un río se desbordó y un cerro se desga

jó, aplastó gente; que en las calles el agua
subió hasta labanqueta; que debido auna
avalancha de lodo, familias quedaron sin
hogar; que las coladeras, en lugar de lle

varse el agua, se convierten en manantial de suciedad;
que el paradero de autobuses ya es lago.. .
La temporada de lluvias en la gran urbe hace que, co

mo los hongos, los vendedores de sombrillas y capuchas
de hule aparezcan y oferten su mercancía a quienes no
previerony pugnan porque el chapuzón se les resbale.
A diez, a diez varitos lleve su impermeable, para

que no se moje, para que no se moje hasta que escampe:
llévelollévelo,bara,barabaratooo,llévelollévelooo...
Bonito es ver llover y no mojarse. Bajo toldos y

marquesinas los urbanitas se guarecen, aunque no
pueden evitar que el calzado se les empape y cale más
allá de los calcetines.
Y habrá qué ver cómo se comportan los convoysdel

metro: seguro habrá retrasos, sobre todo en los tramos
donde los trenes van con el cielo como techo vaticina

la doña que busca cubrir con tu cuerpo al par de bodo
ques que intentan mantener las mochilas escolares a
salvo de los goterones, que fluyen desde toldos y mar
quesinas de los comercios.
Esperemos si se equivoque, seño: ya ve que en otras

ciudades las inundaciones han aparecido. Mal por los cha
macos que van ala escuelaporla tarde, que es cuando más
se sienten los remojones.
Y el tránsito se pone del caracho. Vivo hasta Valle

de Chalco y en otras ocasiones hasta cinco horas me
he tardado en llegar a su po
bre casa. Y los choferes de ca
miones, combis y pecerdas
se aprovechan de la ocasión
y hasta triplican en el pre
cio del pasaje, porque tar
dan más buscando evitar los
embotellamientos, los jijos.

Pues yo vivo hasta Ame
cameca y en ocasiones me he

quedado mejor en un hotel de paso: porque han de saber
que las ratas no descansany siempre vauno expuesto alos
atracos —comenta el don que cubre su canasta de dulces
con un plástico para salvar su mercancía—, Y falta que los
choferes decidanyano bajar porpasajeros...
Los conductores, particulares y del servicio público,

no aminoran la velocidad al pasar sobre los charcos y
parecen gozar las salpicaduras a los transeúntes:
Hijodesú... Fue adrede que nos mojó, mire nomás

cómo va carcajeándose el recabresto. Pero hay un Dio
sito que todo lo ve, y ha de pagar caro su mal'obra, caro
ha de pagar.
 Que poca abuela de hombre, nomás por jeringar al

prójimo: ojaláyle caiga un rayoy lo rostice, para que ría
más... Ya verá.
Mire ala de las plantas medicinales: no previo el

chubasco y se le remojaron.
Y falta subirse al Metro: todos apestamos a perro

muertoyremojado. Más elaromaapatasy sobacos. 1
Y ni modo que se trepe uno al camión: no van ni pa

ra atrás ni p'adelante.
Ya verá los encharcamientos: se olvida que aquí hu

bo un lago. Y tiene memoria, cómo que no.
Pues nomás que amaine pegamos carrera a la esta

ción, nomás estamos a dos cuadras...
Habrá qué ver quiénes se atreven a correr: si nomás

con asomar las narices uno ya está empapado.
Comienza a oscurecer. Las lámparas del allimbr^Q

pÚbllCO titilan Cisiones y pecerdas lucen atestadas.
Los taxis, ocupados. Yla lluvia va pa' largo.»—¦

Bonito es ver llover
y no mojarse. Bajo

toldos y marquesinas
los urbanitas se

guarecen

Fecha: 13/07/2024

Página: 15

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Emiliano Pérez Cruz

Costo: 38,897

Página 28 de 107 Índice



El entonces ministro Arturo Zaldívar recuerda cómo llegó a las primeras salas del Poder Judicial, su trayectoria de más
de 25 años y los obstáculos que afrontó para generar un nuevo paradigma de derechos humanos en la Suprema Corte
. SERIE PERIODÍSTICA "ABC de una Operación de Estado"/ CAPÍTULO VI

La batalla con Cossío
Para seguir entendien

do la Operación de Es
tado denunciada por
Arturo Zaldívar en
torno a la discusión en

la Suprema Corte de Justicia de la
Nación del caso de la Guardería
ABC, le pregunto sobre el proce
so previo de su llegada al máximo
tribunal constitucional del país.
La charla se enfila hacia algu

nos mecanismos y dinámicas in
ternas generados alrededor de
una serie de batallas específicas
con el entonces ministro José
Ramón Cossío.

***

Yo llego a la Corte después de una
trayectoria de más de 25 años en
la cual me había dedicado al liti
gio constitucional, a ser abogado
postulante en materia constitu
cional, que combinaba conlaaca
demia Siempre estuve muy cerca
de la justicia constitucional, del
derecho comparado, de la inter
pretación constitucional, y de la
labor de la Corte y el Poder Judi
cial. Traté de hacer la diferencia
desde esa trinchera, pero me di
cuenta de que no era posible.
Por entonces no había litigio

estratégico. Cuando planteaba
en mis demandas temas de de
rechos humanos, los jueces ni si
quiera los analizaban. Llegó un
momento en donde yo ya había
logrado todos mis objetivos pro
fesionales como abogado postu
lante. Todo lo que me había plan
teado ya lo había logrado.

Me planteé tratar de llegar a la
Corte para tratar de hacer dife
rencia, para tratar de impulsar una
agenda de derechos humanos. An
tes de que yo llegara, la Corte no
veía temas de derechos humanos.
Los temas de derechos humanos
los delegaban a los Tribunales Co
legiados de Circuito. Escribí con
Ana Laura Magaloni un artículo
que se llama "El ciudadano olvida
do" que publicó la revista Nexos.
En ese artículo decíamos que era
necesario que la Corte resolviera
temas de derechos humanos.
La ponencia del ministro Cos

sío, sin decir: "Soy la ponenciadel
ministro Cossío", pero sus secre
tarios más cercanos, nos contes
taron con un artículo donde creo
que le llamaron 'justicia redento
ra'o algo así, y decían, en resumen,
que no era posible ni conveniente
que la Corte acometiera una agen
da de derechos humanos.
Desde ahí dije: "quiero llegar a

la Corte para que la Corte empie
ce a ver temas de derechos huma
nos". Creo que fue en el décimo
aniversario de la Corte que vine
aquí como invitado, como acadé
mico. Compartí mesa con el mi
nistro Juan Silva Meza, si mal no
recuerdo. Dije ahí: la Corte tiene
una agenda pendiente que es la
materia de derechos humanos.

Cuando traté de llegar a la Corte
por primera vez en 2006, lo hice
de manera muy apresurada. José
Ramón Cossío, ya ministro, quien
entonces era mi amigo —o yo su

ponía que era mi amigo, hasta que
advierte que quiero llegar alaCor
te—, empieza a hacer una labor
política mintiendo sobre mi per
sona, calumniándome para que
no llegaraala Corte.
A pesar de todo eso, logré re

montar. Undía el periódico Refor
mapúblicaqueveníalaternaenla
queestarianFernando Franco,Ra
fael Estrada Sámano y Arturo Zal
dívar, cosa que era cierta. La terna
salió de la Consejería Jurídica ha
cia la Secretaría de Gobernación,
siendoelsecretarioCarlosAbascal,
muy cercano a Fernando Franco.
En ese momento, Cossío real

mente empieza a operar a su esti
loyamoverse portados lados pa
ra que esa terna no pase a como
diera lugar y, efectivamente, es
tando la terna en la Secretaría de
Gobernación, me bajan. Yo ya no
llego alaternafinaL Dije: "no im
porta, en tres años voy a estar en
la terna". Y empecé a trabajar du
rante tres años. Afortunadamen
te, a Cossío no le alcanzó para
impedir que yo llegara después.
Hizo muchos esfuerzos, pero no
le alcanzó. Llegué como ministro.

***

Cuando a mí ya me nombran mi
nistro, Cossío hizo entonces una

segunda jugada. La jugada es que
yo me fuera a la Segunda Sala, no
a la Primera Sala, donde se veían
los temas de derechos humanos.
Quería acomodarme enlaSegun
da Sala para tenerme en otros te
masyalejado.

Me enteré de esto, por lo que
hablo con Luis María Aguilar —
recién ingresado como yo a la
Corte—, quien quería ir a la se
gunda sala. En cuanto somos
nombrados ministros, nos reuni
mos con Ortíz Mayagoitiay le pe
dimos ir a la Primera Sala y Luis
María a la segunda
Don Guillermo dice: "Bueno,

yo tenía otra idea, pero está bien,
estábien. Ya veo cómo le hago. Se
van a la primera y a la segunda".
Me vengo a la Corte, a mi oficina,
y le llamo a Gudiño Pelayo, que en
paz descanse, y le digo: "Chucho,
pues hombre me da mucho gusto,
ya nos veremos en la primera sa
la. No, no, no. Arturo es un error,
tú vas a la segunda sala, es un
error. No, Chucho, es un acuer
do con el presidente de la Corte.
Luis María se va a la segunda, yo
ala primera. Bueno".
Al día siguiente, estando en

nuestras oficinas, nos convocan en
laoficinadeJesúsGudiñoPelayo,él
yFernando Franco, queeraelpresi
dentede lasegundasala,aLuis Ma
ría Aguilar y amí. Nos dicen: "Pues
queremos decirles que hayun error
yquesetienenquecambiardesala
Pues no nos vamos acambiar de sa
la. Nosotros ya hablamos con nues
tragente,ya hablamos con nuestras
ponencias, etc. No, se tienen que
cambiar de sala. Bajo ninguna
circunstancia nos vamos a cam
biar de sala. Es que nosotros ya
decidimos. Ustedes no tienen

por qué decidir de una ponencia
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que no era de ustedes. Los minis
tros somos nosotros".
Y entonces fue una discusión

muy acalorada. De repente, Fran
co le habla a Ortíz Mayagoitiay le
dice: "Memo, están muy intole
rables, están intolerantes. No se
mueven. Y dicen Arturo y Luis
María que no se van a cambiar de
sala. Ok. Dice el presidente que
con su pan se lo coman y que los
espera en su oficina". Entonces
bajamos a la oficina de don Gui
llermo Ortiz Mayagoitia, Luis
María y yo platicando. Le digo:
"A ver, Luis María Somos tan mi
nistros como ellos. Llegamos con

más votos que ellos y nos quedan
15 años más que a ellos, entonces
nonosvamosadejar".
Y efectivamente, no nos deja

mos. En esa reunión sucedieron
una serie de hechos que ya no
quiero entrar en detalles porque
creo que no sería correcto. Con
esto que te conté que nuncahabía
dicho, ya es más que suficiente,
pero la segundabatalla de Cossío
era mandarme a la segunda sala
Tampoco pudo.

***

Llegoalaprimerasalaapesardeél
yapartirdeahífueunaguerrade
votar en contra de todos mis pro

yectos importantes. Yo decía que
Cossío no votaba contra el proyec
to, votaba contra el ponente. Era
mos ideológicamente muy afines
en muchas cosas, pero si el proyec
to era mío, tenía que votar en con
tra Y así fue con el ABC, con Flo
rence Cassez y con muchos asun
tos muy trascendentes.
Afortunadamente, hace poco

saqué un libro con la« CC semen
cias más importantes derivadas
de proyectos míos de la doctrina
jurisdiccional que construí. Cos
sío sacó un libro que se llama Vo
to en contra. Él votó en contray
construí la teoríaydoctrina cons

titucional Creo que eso deja claro
qué ministro fue cada quien. Me
remito a mis votos. Me remito a
mis sentencias. Me remito al para
digma de derechos humanos, por
que a partir de que llego a la Corte,
llego con esa idea generar un nue
vo paradigma de derechos huma
nos. Ylo hacemos incluso antes de
la reforma de 201L

A partir de ahí la Corte empieza
a conocer de derechos humanos.
Hqy,90porcientomásdeloqueha
ce la Corte son temas de derechos
humanos. Creo que es un cambio
muy relevante, de 180 grados*—

(CONTINUARÁ..)

Mural Procesos Viciados, de Rafael Cauduro. detective

Fecha: 13/07/2024

Página: 14

Area cm2: 758

2 / 2

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 92,476

Página 30 de 107 Índice



CARLOS DÍ AZBARRIGA

"Voy a poder ver volar
a las guacamayas"
Mañana cálida Piso seco. Ningún puestero

instalado. Solo el de los tamales y el bolero,
en una esquina de Catedral. Sin clientes ni el
uno ni el otro ni el otro, todavía. Ya llegarán.
Dios provee de hambre y de zapatos. Yde fe.

Día de informe sexenal sobre lo realizado en vivienda.
"La de la gente pobre y la de los trabaj adores", puntualiza.
Acompañan al Presidente Edna Elena Vega, subsecretaría
de Desarrollo Agrario, TerritorialyUrbano; Carlos Martí
nez, director del Infonavit y César Buenrostro delFovissste.
Exponen durante una hora. El mandatario, tres pasos atrás.
Pie derecho adelantado, mano izquierdaenla bolsa del pan
talón. Hay caché. También se vale sinhache: iay caché!
Intermitente, contempla uno a uno al público, cuando las

miradas están en el orador o en la pantalla Observa todo y a
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todos todo el tiempo. Quizá ésa su virtud política original.
Sesión de preguntas y respuestas. Truena contra la sanción
sin sancióndelTríbunalElectoralqueloseñalade influir en
las elecciones. Luego se acuerda de Tim Golden. "Hace un
reportaje y viene, difama por consigna, utiliza información
delaDEA falsa,y se va", dice mientras golpea tres veces su
puño derecho contra su mano izquierda
Cuenta de la Huelga de Cananea en 1906. De

memoria, datos, apellidos... y un juez corrupto
que se prestó políticamente y luego fue presiden
te de la Corte. Bola ensalivada Sale lo de la fractu
rapostmórtemenlaalianzaPANPRI. "Sepelea
banporunapresidenciamunicipal, hasta poruña
gubernatura cuando arriba comían en el mismo
plato". Buenrostro no duerme por instantes. Está
viendo para adentro.
No hace leña del par de árboles caídos. "Pueden

ellos regresar a sus orígenes". Ahora ya puede ha
cerlesjusticia, sin ironías. Sin escatimaciones. Como
nunca antes. "Había panistas doctrinarios, había un
poco más de decencia en los fundadores; eran conservado
res, pero gente más decente. Yen el caso del PRI, lo mismo, es
unpartidoquesurgedeunarevoluciónsocial, importantísi
mo". Habla de Lázaro Cárdenas, ahí se crearon las ligas agra
rias: la CNC, Confederación Nacional Campesina; la CTM, la
Confederación de Trabajadores de México. Ahí se expropia
elpetróleo,seimpulsalaeducariónpública;yluegosecreoel

Seguro Social,ytodalainfiaestructurapública". Luego una
amable sugerencia Pataday sobada "que definansuper
fiLNoes fácil porque,como perdieronidealesyprincipios,
puesyatodolo que los une sonlos intereses".
Flores y bendición para otro Lázaro Cárdenas. Nieto.

Que ya andó. Con él se reactiva el cargo de Jefe de la Ofi
cina de la Presidencia de la Bepública creado por decreto

de Carlos Salinas de Gortari en1988. Se le cae una
tarjeta al piso y la levanta como cualquiera Toca
el suelo. Cuando se reincorpora hace balances.
"Me voyair tranquilo... voyapodertenertiempo
de escribir sobre otras cosas,yde verlos árboles,
las ceibas, el árbol sagrado de los mayas, sostén
del cielo, fertilidad de la tierra ver volar las gua
camayas, el chupamirto,bueno,yya,misióncum
plida". Sale abrazado de Edna Elena Vega No son
Presidente y subsecretaría de Estado subordina
daLatomadelhombroyellaaéldelacinturaPa
recen viejos compañeros.
Vamonos. Ya no es desayuno. Ya es almuerzo.

En un puesto en la esquina de Palma, hay figuritas en pasta
coloreada de personajes animados. Cantinflas, Chavos del
8, AmlosAlOOelgrande,60 el chico. Una turista conacento
j arocho regatea "Austeridad republicana, ni tú ni yo: en 50.
Y me llevo dos".™»
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Olvidamos que nuestros antepasados atravesaron puentes parecidos. Lo que hoy llamamos polarización el abandono de
la plaza común a favor del atrincheramiento exacerbado no tiene nada de nuevo y ya antes produjo monstruos, diría Goya

Ensimismamiento
Después de las elec

ciones de 2017 en
Estados Unidos pla
tiqué con un habi
tante de aquel país

que me dijo no conocer a un solo
votante que hubiese cruzado la
boleta a favor de Donald Trump.
Algo parecido me ocurrió des
pués de los comicios mexicanos
de junio pasado. Tope con una
mujer que me presumió no tener
entre sus amistades a ningún se
guidor de Xóchitl Gálvez, quien
se llevó poco más de 15 millones
de votos. Me sorprendí aún peor
con otra persona que me dijo lo
mismo, pero apropósito de Clau
dia Sheinbaum, la candidata que
arrasó enlas urnas.
¿Cómo puede suceder que, vi

viendo dentro de una misma co
munidad, las personas podamos
estar tanencerradas comoparano
interactuar con quien cruza todos
los días lamisma calle que uno?
Esta es una de las claves más

extrañas de nuestra época: el en
simismamiento.
El diccionario define dicho tér

mino como el acto de embelesar
se con los pensamientos propios.
Son sinónimas las palabras ena
jenarse, abstraerse, embeberse o
extasiarse con lo que uno cree, a
tal punto que el entorno, yese otro
que lo puebla, pierden relevancia.
Se trata de un agrandamiento

grave del ombligo que nos aparta
de cualquier referente que no sea
mos nosotros mismos. No vaya a
confundirse el acto de estar ensi
mismado con la romántica idea
delpoetaquecavilasobreelseryla

nada para producir belleza Quien
padece este criticable estado es un
egoísta que se adoray punto.
Traigo acuento aquí unahisto

ria que escuché hace algunos años
sobre las consecuencias que pue
de acarrear el ensimismamiento.

El personaje de este relato se lla
mó Joseph, un viejo judío que ala
misma hora frecuentaba diaria

mente una cafetería para disfru
tar su panyunabuena taza de café.
Muchos años atrás, Josephfue

unjoven que sobrevivió al campo
de concentración de Auschwitz;
de los afortunados que lograron
salirdeese infierno para narrar sus
horrores. Yamayorcontaba,medio
en broma, que escapar de ese lugar
lo puso más cerca de la muerte que
losañosdelaborforzadapráximoa
los hornos crematorios.
Resulta que, cuando fue libe

rado por el ejército ruso, Joseph
caminó varios días de regreso a
la ciudad donde había nacido, sin
tener nada en el estómago. Cuan
do, en alguna vuelta de la geogra
fía, un alma caritativa le ofreció
imabarra de mantequilla, Jose
ph se la zampó de una sola mor
dida. Si a cualquiera le habría
caído fatal introducir en su apa
rato digestivo una cantidad así
de grande de grasa, no me puedo
imaginarlos estragos que produ
jo aquel derivado de la leche en el
maltrecho estómago de Joseph.
En efecto, estuvo a punto de mo
rir por ese acto desesperado.
Mientras contaba esta historia

en aquel café de sus costumbres,
ese hombre solía dejaraun lado el
periódico que, también todas las

mañanas, antes de cumplir con
su ritual, adquiría en el puesto de
la esquina. Otro cliente regular se
sorprendió al constatar que el dia
rio en cuestión era EZ Fígaro.

En Francia se trata del medio
de comunicación de la derecha, o
puesto en términos presentes, de
la ultraderecha. Lo leen quienes
creen que las personas inmigran
tes son una peste y su nacionalis
mo trasnochado los lleva a supo
ner que su país y su bandera son
los únicos que poseen derecho a
existir en el globo terráqueo.
El Fígaro ha educado a dece

nas de generaciones en la peda

gogía del desprecio por lo que se
desconoce, o lo que es peor, ha
educado en el aprecio rígidoy ce
rrado apropósito de los atributos
propios. Desde 1826 ha sido bas
tión de la Franciaprofunday por
sus páginas han circulado xenó
fobos, racistas, machistas, chovi
nistas, homófobos y tantos otros
personajes que debido a esos mis
mos adjetivos han alcanzado no
toriedadyhastaprestigio.
En este contexto, la pregunta

del cliente que descubrió las pre
ferencias editoriales de Joseph
era de lo más pertinente. ¿Sería
que con el paso del tiempo había
cambiado de bando? No es extra

ño encontrar personas que con la
edad se convierten en aquello que
detestaban cuando eran jóvenes.
Tengo en mi haber varios nom
bres de examigos que si se dejaran
visitar por suyo de los veinte años
no tendrían cara para sostener
una conversación coherente.

La respuesta de Joseph fue sin
embargo mucho más aguda de
lo que el interlocutor esperaba:
"Leo ahora El Fígaro ya que, por
no hacerlo a tiempo, mire ustedla
tragedia que nos ocurrió".
La lección del viejo es brutaL Si

en vez de consumir sólo las noti

cias que interesan a nuestro entor
no inmediato, nos atreviéramos a
explorar aquellas que ocupan a
quienes consideramos lejanos,
probablemente entenderíamos
de una manera distinta la realidad
En el extremo, conocer los ar

gumentos de nuestro adversario,
real o potencial, puede convertir
se enun acto indispensable de so
brevivencia. Acaso por no leer El
Fígaro (o su primo alemán, aus
tríaco o italiano), los judíos de la
generación de Joseph fueron víc
timas devastadas por un incendio
ideológico que se llevó más de seis
millones de vidas.

Aunque hay similitudes, los
días que ahora habitamos no son
así de extremos. Sin embargo, de
la advertencia de Joseph hay que
sacar una lección fundamental: el
ensimismamiento es tendencial
mente peligroso.
Los expertos contemporáneos

de la comunicación echan la cul
pa de este estado mental a las re
des sociales. Explican que, ante la
explosión de información y opi
niones, hemos mayoritariamente
reaccionado metiendo la cabeza

dentro de las burbuj as o las cáma
ras de eco donde se dice, se piensa
y se hace tal como nos gusta.
No me convence el argumen

to, pero asumo que de tiempo en
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tiempo la pereza mental, mezcla
da con el miedo por lo desconoci
do, activa los instintos humanos
quellevanaencerrarsepordentro.
Olvidamos entonces que nues

tros antepasados atravesaron
puentes parecidos. Lo que hoy 11a
mamos polarización el abandono
delaplazacomúnafavordelatrin
cheramiento exacerbado no tie

ne nadade nuevoyya antes produ
jo monstruos, diríaelpintorGoya.
El consejo de aquel muchacho

que casi muere por devorarse
una barra grande de mantequilla
convocaría a leer El Fígaro y cual
quier otra noticia que, aún si la
consideramos despreciable, sea
capazdeafinarnuestros sentidos.

Esta misma premisa corre, obvia
mente, para toda persona consu
midora de ideas, valores o creen
cias con alta carga calórica para
el ensanchamiento del ombligo.
El antónimo de ensimismarse es
distraerse: prestar atención a co
sas, individuos o situaciones que
preferimos dejar de lado.««

Los expertos
contemporáneos
de la comunicación
echan la culpa de
este estado mental a
las redes sociales

El personaje de esta historia logró salir del campo de concentración de Auschwitz para narrar sus horrores. REUTERS
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Una historia de Europa (LXXXII)
Las cosas como son: en lo de po

ner patas arriba el mundo vie
jo, la Revolución Francesa fue
más lejos que ninguna (allí
donde otros, ni siquiera los

norteamericanos, se habían atrevido a lle
gar, ni nadie llegaría hasta la pajarraca bol
chevique de 1917). En ese registro los gaba
chos fueron más radicales, más violentos,
más tenaces y más influyentes que nadie,
pues despabilaron a la peña en muchos lu
gares de Europa; aunque luego, poco des
pués, ellos mismos ayudarían a aplastar
las ideas que habían puesto en circulación:
participación activa del pueblo llano (en
plan paripé, porque el pueblo llano siguió
tan puteado como siempre), revolución
burguesa, leña a la Iglesia más reacciona
ria, destrucción de viejas instituciones,
abolición de privilegios feudales y apoyo a
lainteligenciafrentealatradiciónyel dog
ma. Todo eso, en mayor o menor medida,
y aunque la revolución de Francia se dilu
yó luego en otras cosas, sería alma de los
cambios políticos y sociales que Europa
iba a conocer enlos dos siglos siguientes, lo
que no es poco. Pero vamos a no adelantar
acontecimientos, porque en el firmamen
to de la Francia revolucionaria, que yano lo
era tanto, acababa de aparecer una rutilan
te estrella: un jovenybajito capitán de arti
llería nacido en Córcega, que había sacado
las castañas del fuego a los gerifaltes en los
días de algaradas callejeras (apuntando los
cañones contra el pueblo, todo sea dicho), y
se estaba calzando (o ella a él) a una tal Jo
sefina Beauharnais, amiga íntima de uno
de los que más cortaban entonces el ba
calao, con la que se acabó casando. El caso

fue que, tanto por méritos propios como
por méritos de bragueta (que en ambos era
un fenómeno), el artillero aquel, Napoleón
Bonaparte por más señas, ascendió a gene
ral a la tierna edad de veintiséis años, y lo
hizo tan bien que en poco tiempo se vol
vió niño mimado del Directorio, que así se
llamaban los que entonces mandaban en
la Frans (una pandilla de golfos trincones
y corruptos, dicho sea de paso). Como de
genio militar andaba sobrado el chaval, lo
mandaron a combatir a los enemigos exte

riores, que eran numerosos, y lo hizo de ci
ne. Empezó por Italia, cruzando los Alpes
con su ejército como había hecho Aníbal
("Imposible' es imapalabra que no está en
mi diccionario", dijo viniéndose arriba), y
les dio allí a los enemigos una somanta de
palos de la que todavía se acuerdan. La si
guiente en la lista era Inglaterra, siempre
dispuesta a dar por saco desequilibrando
a Europa. De todas las potencias enfren
tadas a la Francia revolucionaria, sólo ella,
atrincherada en su isla y tras su podero
sa flota (la más profesional y potente del
mundo), seguía dando la brasa. Convenía
cortar a los ingleses la comunicación con
las colonias de la India, para hacerles un
poquito la puñeta; y el Directorio, que ya
empezaba a mosquearse con la fama que
estaba consiguiendo el enano corso, vio la
manera de quitárselo de en medio envián
dolo a Egipto, a ver si con algo de suerte no
volvía Peroles salió el gorrino mal capado:
como Julio César (otro gran militar y po
lítico con el que, junto a Alejandro de Ma
cedonia, se compara a Napoleón), el Petit
Cabrón (lean La sombra del águila, hágan

me el favor) llegó, vio y venció, rompiéndo
les allí los cuernos a los rubios. Lo que pasa
es que la jugada sólo le salió a medias, por
que de un lado su ejército agarró la peste,
palmando a montones, y de otro el almi
rante inglés Nelson, que era un verdade
ro artista de los mares, hizo polvo la escua
dra franchute en la batalla naval de Abuldr
(1798). Con ese marrón encima, y entera
do de que en Francia los del Directorio le
estaban haciendo una cama de cuatro por
cuatro, Napoleón dejó tirado a su ejército,
se subió al primer barco que tuvo a mano
y se plantificó en París, con dos cojones. Y
el momento resultó ser perfecto, porque
Austria, la viejaenemiga continental, rea
nudaba la lucha, animada por el hecho de
que el nuevo zar de Rusia (desequilibrado
y algo majareta, dicho sea de paso) se había
aliado con Gran Bretaña, y a los ejércitos
rusoaustríacos les iban bien las cosas en
Alemania e Italia También la Francia in
terior estaba en crisis, pues los del Direc
torio, que seguían robando a manos llenas,
habían convertido aquello en un bebedero
de patos. En ésas llegó Bonaparte, acogido
como un héroe, y con su ojo de lince (que
no le fallaría hasta 16 años más tarde en
Waterloo) vio lajugaday se puso a ella el 9
de noviembre de 1779,sostenidopor las ba
yonetas de sus granaderos, dio un golpe de
Estadoy los diputados del Consejo tuvie
ron que saltar por las ventanas. Años más
tarde, cuando al Petit Cabrón se le repro
chara haberse autoproclamado luego em
perador de Francia replicaría con mucho
arte: "La corona estaba abandonada en el

barro y yo me limité a recogerla", mmm
CONTINUARÁ
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Cioran: clima y sexo

Los vaivenes meteorológicos que nos traen
de la canícula a la tempestad y de reversa,
mami, han recuperado para la memoria en

medio de sus 45 centígrados y aguas torrenciales, un frag
mento del libro Conversaciones (Fábula Tusquets, 2012)
de Emil Cioran, cuya principal valía es conocer al rumano

en su faceta menos pública la de un hombre confesándo
se frente a un colega o un periodista pues era renuente a
ofrecer entrevistas.

Publicado por vez primera en Gallimard (París,1995), a la
muerte de Cioran, este libro recoge una serie de charlas del
escritor rumano con colegas y periodistas, algunas inéditas,
en las que teje sobre sus temas: la sole
dad, el pesimismo, el suicido, la muerte,
elvacíoyhastael sexo.
En la entrevista retomadade El País,

refiere la relación entre lo que llama ma
lestar climatológico y malestar metafí
sico, sin insinuar que uno dependa del
otro. "Reconocer este fenómeno en el
caso de un escritor es disminuir lo que
hace, ya que es como decir que nuestros
estados y sentimientos más íntimos es
tán a merced de la meteorología Escla
vitud humillante sobre la que no es preciso insistir".
Cuenta ahí la anécdota de cuando fue invitado a al

morzar por cinco escritores a los que no conocía justo

cuando salió a la luz su libro Breviario de podredumbre
(1949), y durante tres horas habló de banalidades ante la
sorpresa de sus colegas: "no puedo hablar de lo que me
afecta en lo más profundo si no es a solas con alguien:
ese momento en el que dos soledades pueden intentar
comunicarse".

Cioran dice que siempre supo
ocultar su estado de ánimo por un
carácter histriónico que lo llevaba
a recordar a Kierkegaard, quien re
lataba que, de vuelta a casa después
de haber hecho reír a medio mundo
en un salón, solo tenía ganas de sui
cidarse, "crisis natural" que el ru
mano confiesa haber comprobado
en muchas ocasiones.
Y luego borda sobre Céline: "En

pleno delirio sexual, cualquiera tie
ne derecho a compararse a Dios. Lo curioso es que la in
evitable decepción posterior no afecte al resto de la vida
que sea momentánea", mmm

En entrevista, el
rumano refiere la
relación entre lo

que llama malestar
climatológico y

malestar metafísico
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El campeón
de la opacidad
El presidente López Obrador está determinado a acabar
con el Inai. La rendición de cuentas y la protección de los
datos personales no es lo suyo.

Ejemplos sobran. Los casos de Loret de Mola y Víctor
Trujillo, por mencionar los más mediáticos, ilustran su
desdén por el Estado de derecho. Su divisa confesada es
"no me vengan con el cuento de que la ley es la ley".

AMLO no es transparente. Utiliza la opacidad para manio
brar a su gusto. ¿Ejemplo? Por decreto declaró como seguridad
nacional las obras prioritarias de su gobierno. No hay acceso a
información sobre costos, contratos, comisiones, uso de recur
sos. beneficiarios de adquisiciones... ¿Por qué?

El mandatario está obsesionado con el "instituto de la trans

parencia" (así se refiere al Inai).
No sólo dio línea a senadores oficialistas para que no eligie

ran sustitutos de los comisionados que concluyeron su encar
go le faltan tres integrantes al pleno del instituto, sino que
no esconde su intención de desaparecer a ése y otros órganos
autónomos.

Ya envió al Congreso una iniciativa para eliminarlos con pre
texto de que son caros y no sirven para nada.

En la mañanera del jueves pasado dijo lo siguiente:
"El Inai, el instituto de la transparencia, ¿qué caso de co

rrupción han puesto al descubierto? Nada, pura tapadera,
pero cuesta mil millones de pesos al año mantener ese apara
to improductivo".

Nos fuimos al micrositio inicio.inai.org.mx para corroborar
las palabras del Presidente. Allí aparece la lista de casos en los
que el instituto proporcionó información valiosa:

Odebrecht, créditos fiscales, socavón en el Paso Exprés,
Agronitogenados, fideicomisos püblicos, la Casa Blanca, la Es
tafa Maestra Segalmex, así como la cancelación de los contra
tos y convenios de obras del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM).

*¿Qué esconde la autoridad capitalina sobre el agua contami
nada en la alcaldía Benito Juárez? ¿Por qué presentó un recurso
de queja para que dicha información no sea entregada a las y
los vecinos, como ordenó un juez de amparo?
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El recurso de queja para que la infomiación no sea entre
gada a los enfadados vecinos es casi una confesión de que la
autoridad es responsable de la contaminación del vital líquido.

Toca a un Tribunal colegiado decidir si resuelve dar salida
a la queja del jefe de Gobierno, Martí Batres. o confirmar la
resolución de amparo a favor de los vecinos.

La senadora de MC, Laura Ballesteros, junto con integran
tes del colectivo Movimiento Chilango, no quitan el dedo del
renglón. Ante la opacidad de las autoridades de la CDMX insis
ten en promover un amparo para que, entre otras cosas:

Cese la omisión en la gestión integral de recursos hídricos,
pero también la falta de suministro de agua potable.

Exigen que no vuelva a omitirse la declaratoria de emer
gencia correspondiente por la contaminación del agua: y re
claman a la autoridad no haber aplicado políticas correctivas
suficientes.

En cuanto a la salud, reclaman el nulo control de los efectos
nocivos de la contaminación del agua: la inexistente vigilancia
de las nomias de calidad y no garantizar el derecho al medio
ambiente sano.

En el rubro de transparencia y acceso a la información
se quejan de que, a más de tres meses de la crisis de agua,
no ha habido información veraz y oportuna sobre las causas
de la contaminación.

*La intolerancia de El Peje aparece cada que balconean su
desprecio por las leyes. Sabe que sólo puede ser desaforado
por traición a la Patria y que en cualquier otro asunto no lo
pueden sancionar.

En la mañanera de ayer se fue en contra de los magistra
dos del Tribunal Electoral que determinaron que sí vulneró los
principios de imparcialidad, neutralidad y equidad en el pasado
proceso electoral.

Confirman que si utilizó programas sociales para coaccio
nar el voto.

"Están mintiendo, están falseando la realidad, no tienen
prueba. Seguramente estos magistrados son del bloque con
servador, porque así era antes", dijo sin más evidencia que su
palabra.

Añadió: "Todos estos organismos estaban manejados por
conservadores, por reaccionarios, por gente que llegaba ahí
recomendada por los que se sentían dueños de México".
*Aviso: Este reportero se va de vacaciones. Arsenal se volverá
a publicar el próximo 30 de julio.

Fecha: 13/07/2024

Página: 4

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 18,559

Página 39 de 107 Índice



• ífe gusta ser viejo. Me gusta ser la persona en la
que me he convertido".

Mi querido viejo: uno de los grandes placeres de quienes
podemos escribir y publicar en los medios de comunicación
es recibir comentarios al respecto: soy muy afortunado por
que muchos lectores me estimulan y me felicitan, lo que me
impulsa a mejorar aún más la calidad de mis textos: otros
me critican, con o sin razón, y también tomo en cuenta sus
opiniones; como quiera que sea, escribir es un placer.
Y ahora, querido viejo, quiero compartirte un texto que

apareció en mi computadora, que no tiene desperdicio;
habla, sí, de los amigos, y como escribe quien lo envió, es
un placer leerlo; agradezco profundamente al amigo cuyó
nombre ignoro; el texto dice así:

O
"Nunca cambiaría a mis maravillosos amigos, mi maravillo
sa vida, mi querida familia, por menos canas o un estómago
más plano.
A medida que he madurado, me he vuelto más amable
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y menos crítico conmigo mismo.
Me hice amigo de mí mismo...
No me siento culpable por co

mer demasiadas galletas ni por
hacer la cama cuando quiero ni
por comprar algo estúpido que
no necesito.

Tengo derecho a ser desorde
nado o extravagante.
He visto a muchos amigos y

seres queridos abandonar este
mundo demasiado pronto, an
tes de que se dieran cuenta de la
gran libertad que aporta la vejez.

¿Quién me culpa si leo o juego en el ordenador hasta las
cuatro de la mañana y duermo hasta el mediodía?
¿A quién le importará si me quedo en la cama o frente

al televisor todo el tiempo que quiera?
Bailaré esos maravillosos éxitos de los años 70, 80, 90,

y si tengo ganas de llorar por un amor perdido, entonces
lloraré...

Cuando quiero, camino por la playa con esos pantalones
cortos, demasiado ajustados para un cuerpo ya en deca
dencia, me sumerjo en las olas con abandono, a pesar de
las miradas compasivas de otros más jóvenes y dinámicos;
ellos también envejecerán.

Sé que a veces tengo fallos de memoria, pero creo que
es mejor olvidar algunas cosas de la vida.

Recuerdo las cosas importantes.
Por supuesto, a lo largo de los años, mi corazón se ha

roto o destrozado más de una vez.

Sin embargo, los corazones quebrantados nos dan fuer
za, comprensión y compasión.

Un corazón que nunca ha sufrido es inmaculado, estéril,
y nunca conocerá la alegría de ser imperfecta^

Tengo la suerte de haber vivido lo suficiente como para
tener lo que queda de mi cabello gris y mantener la risa
juvenil impresa para siempre en los profundos surcos de
mi rostro.

Muchos nunca rieron, muchos murieron antes de vol
verse grises.
A medida que se envejece, es más fácil ser positivo e

independiente. Importa menos lo que piensen los demás.
Ya no me cuestiono.

Me he ganado el derecho a cometer errores.
Me gusta ser viejo. Me gusta ser la persona en la que me

he convertido.
No viviré para siempre, lo sé, pero mientras esté aquí,

no perderé el tiempo lamentándome de lo que pudo haber
sido y no fue, y mucho menos preocupándome por lo que
será, porque tal vez ni siquiera lo vea...
Y cuando me apetezca, comeré postre en cada comida.
¿Tú lo entiendes?
¡Que nuestra amistad nunca se separe, porque reside en

el corazón!".
¿Verdad que es maravilloso?, disfrútalo y coméntalo.
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Ante el resultado de las elecciones federales y locales en Mé
xico, es buen momento para hacer una pausa, mirar hacia
atrás y ver cómo arrancó e! 2024 en relación con el 2023, a
nivel global y también a nivel México y ver las expectativas
para el resto del 2024.

El mundo está constantemente cambiando. El entorno po
lítico, el comercio, la inmigración, y el comportamiento del
consumidor, entre otras circunstancias, afectan las tendencias
del mercado regional y global y hacen que las empresas de
todo el mundo ajusten sus estrategias comerciales de mane
ra constante. Esto no sólo en México, a nivel global también
hay factores importantes que considerar. Por mencionar al
gunos, éste es un año en donde hay elecciones
en una cantidad muy importante de países en el
orbe, incluyendo México. La guerra entre Rusia
y Ucrania continúa, el conflicto entre Israel y Pa
lestina también, y no se espera que las tensiones
entre Estados Unidos y China disminuyan en el
futuro cercano, por el contrario, pareciera que
tienden a crecer. Aunado a esto, los resultados de
la elección presidencial y de ciertas gubernaturas
en México, así como la integración del Congreso
federal en México, necesariamente tendrán un
impacto en el comportamiento de las inversiones
hacia y desde México. 

México.

¿QUÉ PASÓ EN 2023 EN CUANTO A FUSIONES
Y ADQUISICIONES?

En 2023 experimentamos un buen frenón en cuanto a ope
raciones, tanto por número de operaciones hubo como por
valor de las mismas. El valor de operaciones durante el pri
mer trimestre de 2023 fue el más bajo en 20 años. Compa
rativamente, en 2022 en América Latina (Argentina, Brasil,
Chile, Colombia, México y Perú), según cifras publicadas a
diciembre 20 de 2023 por FTI Consulting, el valor de las
operaciones (septiembre a septiembre) fue de 829 miles de
millones de dólares y en 2022,419 miles de millones de dó
lares; esto es, cerca del 50% menos; en México durante el
mismo periodo (septiembre 2022 a septiembre 2023) hubo
operaciones con un valor de aproximadamente 124 miles
de millones de dólares y en 2023, 58 miles de millones de
dólares. No sólo hubo una baja importante en el número
y valor de operaciones, sino también en el tamaño de és
tas. Esto es, durante 2023, salvo algunas excepciones, no
hubo operaciones grandes, como las vimos en 2022, más
bien hubo operaciones de lo que se conoce como mercado
medio o mid marker.

En cuanto a las causas del frenón, podemos mencionar
varias. Las compañías traían balances muy saludables antes
de la pandemia de covid. Cuando comenzó la emergencia
las compañías tenían mucho dinero en caja, además hubo
estímulos gubernamentales en gran parte del mundo (Mé
xico fue una de las excepciones) y las tasas de interés eran
muy bajas. Estos factores detonaron en forma muy impor
tante el mercado de fusiones y adquisiciones a nivel global.
Terminada la pandemia eso se acabó, hubo menos dinero
en los balances, hubo menos financiamientos, subieron en
forma muy importante las tasas de interés para tratar de
controlar la inflación y se presentaron problemas geopo

líticos muy importantes, lo que redujo la con
fianza en las inversiones. La situación en China

también influyó en este mercado durante 2023.
Las compañías grandes tienen normalmente un
factor China dentro de su estrategia. Al disminuir
los ingresos relacionados con el país asiático se

 presentó un impacto en el balance global para
 e^ectos de ^as adquisiciones.

Los factores antes mencionados afectaron

más a las adquisiciones no estratégicas en re
1 ación con las adquisiciones estratégicas. Las
adquisiciones estratégicas se dan cuando una
compañía necesita a otra desde un punto de una
vista estratégico para aumentar su potencial y
valor. Las adquisiciones no estratégicas normal
mente se llevan acabo por adquirenres de capital

privado (prívate equity) que buscan vender su participación
nuevamente a un mayor precio pasado cierto plazo.

©
¿CÓMO VA EL MERCADO EN ESTA MATERIA
Y CUÁLES SON LAS EXPECTATIVAS PARA EL RESTO
DE 2024?

A partir del último trimestre de 2023 se vio un aumento en
el número de operaciones transacción ales. Fste aumento en
la actividad, junto con una expectativa de reducciones de las
tasas de interés y un "aterrizaje suave" de la economía estadu
nidense, han permitido un mayor movimiento en esta materia
también en lo que va de 2024, básicamente de operaciones de
mid market. Sin embargo, seguimos sin ver una clara tenden
cia positiva. Más bien se ven altas y bajas en cuanto al número
de operaciones que, en términos generales, representan un
mayor volumen de las mismas.

En cuanto al contexto global, se sigue viendo un entorno
difícil de fusiones y adquisiciones, básicamente por obstácu
los reglamentarios.
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Por Ma. Patricia Herrera Gamboa

Hoy en día escuchamos por todos lados so
bre la inteligencia artificial, en redes sociales;,
la prensa escrita, la radio, la televisión, inter
net, en la política, la educación o en la vida
en común y, muchos nos preguntamos: ¿qué
es exactamente la inteligencia artificial?

Según los expertos, su interpretación tie
ne varias definiciones, podría manifestar
se como un campo de la investigación que
evoluciona de manera constante, a través de
sistemas computacionales para la resolución
de diversos problemas, ya que cuenta con
acceso ilimitado a la información.

Influye en el aprendizaje al permitir res
puestas precisas en tiempo real, es decir, es
un modelo que puede razonar, aprender y
actuar de una manera que normalmente re
queriría inteligencia humana, o que, incluso,
presenta datos, cuya escala excede lo que los
humanos pueden analizar.

En la actualidad sus usos y aplicaciones
son muy variados y útiles, por ejemplo, en
la medicina es muy requerida para la rea
lización de diagnósticos médicos y el aná
lisis de datos o porque gracias a ella se ha
generado el uso de la robótica en algunos
procedimientos quirúrgicos.

También la encontramos en el campo de
la ética, así como en los ámbitos educati
vo, financiero y ivuvaiivo. como lo hemos:
constatado últimamente con los avances en
la música.

En cuanto a las mujeres, su papel en la
ciencia ha ido cambiando poco a poco y en
la historia existen varios referentes femeni

nos que han sido pioneras de la inteligencia
artificial, entre ellas se podría mencionar a
expertas investigadoras en ingeniería, física
y ciencias, quienes han logrado importan
tes contribuciones en informática, robótica
y algoritmos.

Y gracias a los esfuerzos de estas mujeres
en el mundo, se continúa avanzando para
lograr oportunidades, optando varias por
carreras científicas, logrando éxitos nota
bles en este importante campo, aunque por
el momento, sólo aproximadamente 22% de

los profesionales son mujeres, aun así, exis
ten importantes científicas liderando esta
rama y participando en su investigación y
desarrollo, por lo que es muy importante
visibilizar su labor, como ejemplo para des
pertar la vocación de las niñas y adolescen
tes por su estudio.
Y es que es urgente que las mujeres se

involucren en el campo de la inteligencia ar
tificial, ya que ésta en riesgo no sólo la falta
de empleo, sino que también algunos iróni
cos puestos podrían desaparecer como se
cretarias, asistentes ejecutivas o cajeras, por
mencionar algunos, por la brecha de género
que se puede producir por la falta de pro
gramadoras mujeres en este campo, lo cual
significaría que lo que se produzca en el fu
turo podría tener tintes machistas, que tanto
estamos luchando por desaparecer.

Por otro lado, la inteligencia artificial en
la vida cotidiana de mujeres y hombres, si la
analizamos desde el punto de vista no cien
tífico, es decir, el de los mortales comunes,
la escuchamos y nos sorprendemos Cómó
se va desarrollando día tras día, tratando
de entender que hace tiempo abandonó
el espectro de la ciencia ficción, colándose
irremediablemente en nuestras vidas, por
que sin saberlo o porque aún no tomamos
conciencia de ello, la inteligencia artificial
está literalmente en nuestras manos, en
un teléfono, un televisor, una computado
ra o en una pequeña bocina que nos "obe
dece". Se infiltra y controla todo desde ya,
porque hoy, ninguno de nosotros concebi
mos nuestra vida si nos falta alguno de estos
instrumentos.

Sin duda, la inteligencia artificial llegó
para quedarse y revolucionar al mundo, qui
zá como en su momento lo hizo la televi
sión o el propio internet, siendo una realidad
tangible. Y lo cierto es que nadie sabe hasta
dónde llegará, ni lo que será capaz de hacer
en el futuro y serán las nuevas generaciones
de mujeres y hombres quienes lo constaten.

O
herrerapat@yahoo.com

X@herrera_pat
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Bajo el lema Instituciones y Reforma Social y
con la pretensión de ser el representante de la
nación y legítimo heredero de la Revolución,
a finales de 1928 empezó a crearse el Partida
Nacional Revolucionario (PNR). Plutarco Elias
Calles, sus amigos y un gran número de políti
cos profesionales, pensaron que un nuevo par
tido podría ser la solución a las confrontaciones
que aún seguían vivas después de concluida la
Revolución Mexicana. De esta fonna, el PNR
fue el primer partido antecedente del PRI que
este 2024 cumplió 95 años, y después de los
resultados electorales del 2 de junio, enfrenta
la peor crisis política interna que haya vivido
desde 1987, cuando Cuauhtémoc Cárdenas,
Jfigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo re
nunciarona pertenecer a sus fflas^

¿Podrá el PRI remontar esta coyuntura? No
lo sabemos, lo cierto es que, a pesar de los de
seos de Plutarco Elias Calles, cuando creó el
PNR tampoco logró ser el partido de unidad
que él soñaba, eso sucedió años después, bajo
la tutela del presidente Lázaro Cárdenas y su
estrategia de corporativización de varios sec
tores sociales. Fue así que el PNR se convirtió
en el poderoso Partido de la Revolución Mexi
cana (PRM) y, posteriormente, en el Partido
Revolucionario Institucional (PRI). Fue enton

ces que el partido se convirtió en una poderosa
herramienta que originó que el sistema pre
sidencial se transformara en un sistema pre
sidencialista, con presidentes de la República
que pudieron ejercer el poder político más
amplio que el facultado por la Constitución, es
decir, el poder que Jorge Carpizo denominó
como metaconstitucional. Y fue, precisamen
te, el hecho de que Lázaro Cárdenas haya
cambiado al PNR en un instrumento electoral

casi invencible, lo que generó que, en 1988, su
hijo, el ingeniero Cárdenas, logrará convertir
se en un actor fundamental para debilitar esa
estructura partidaria que era la única puerta
para poder tener acceso a las representaciones
políticas durante siete décadas.

Tan atípico resultó su poder hegemónico,
que el PRI se volviera un fenómeno socioló
gico de estudio para explicar el desarrollo del
sistema político mexicano. Así lo hizo en 1980
Luis Javier Garrido, quien bajo la dirección

del distinguido estudioso de sistemas de par
tidos, Maurice Duverger, presentó su traba
jo de investigación doctoral en la Universidad
de París I (PantheónSorbonne), que contenía
un estudio detallado de la evolución del PRI,
que el autor calificaba como "un fenómeno
único muy importante, pero poco conocido".
Posteriormente, en la nota preliminar y la in
troducción de su libro El partido de la revo
lución institucionalizada, la formación del
nuevo Estado en México (19281945), Garrido
señaló que la excepcionalidad del PRI no se
derivaba sólo de la hazaña de que, desde 50
años atrás, los principales cargos de elección
popular (presidentes de la República, goberna
dores, senadores, diputados federales y locales
y funcionarios municipales) fueran ocupados
por sus miembros mediante elecciones con
"aparente normalidad", sino del hecho de ser
"una enorme organización de masas, casi sin
paralelo por su dimensión." Para el autor sólo
existía otro caso parecido en el siglo XX: el Par
tido Comunista de la Unión Soviética.

Sin embargo, apenas pasaron 17 años más,
y el PRI perdió esa excepcionalidad, prime
ro, en la Cámara de Diputados (1997) y, pos
teriormente, en la Presidencia de la República
y el Congreso de la Unión (2000). Paradóji
camente, al mismo tiempo que se consolidó
la democracia mexicana mediante reformas

políticas que generaban instituciones garan
tes de la libertad política de los ciudadanos
(como el IFE y el Tribunal electoral), el PRI
perdía su fuerza. El triunfo de Cuauhtémoc
Cárdenas en la Ciudad de México (1997) fue
solo el preámbulo del inició de la debacle te
rritorial. A partir de entonces, el PRI no logró
recuperarse como partido dominante, a pesar
de que en 2012 volvió a ganar las elecciones
presidenciales. Fue perdiendo de fonna cons
tante su fuerza territorial hasta llegar a su ni
vel más bajo de derrota: el pasado 2 de junio
cuando no ganó ninguna diputación federal
de mayoría relativa.
No obstante, el PRI aún no está muerto,

mantiene una fuerza muy disminuida, pero
suficiente para generar una lucha sin tregua al
interior de sus filas ¿LlJgrará mantenerse con
vida para festejar sus 100 años?
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La Organización del Tratado del Atlántico
Norte, mejor conocida como la OTAN, de la
que todos hemos escuchado hablar en las
noticias alguna vez, celebró su reunión anual
en esta semana. Ante el escenario político
internacional actual, resulta muy interesan
te analizar los resultados de este encuentro,
pues algunos momentos reflejan muy bien la
realidad global y más que una reunión pro
tocolaria es un juego de posturas políticas e
intereses que convergen (o no).

Para decirlo en palabras simples, la OTAN
es la organización que, por iniciativa de Es
tados Unidos, se creó para tener
una sensación de seguridad mi
litar y defensa colectiva después
de la Segunda Guerra Mundial y
durante la Guerra Fría.

O
La OTAN es la intención de

occidente por mostrarse amal
gamado y como un frente uni
do, es un escenario fabricado
por los estadunidenses para
solidificar su mismo liderazgo
y seguir teniendo influencia en
su zona.

A pesar de que estamos a 75
años desde su origen, los desa
fíos de ahora para la organiza
ción se parecen mucho a los de
aquel entonces.

En primer lugar, la rivalidad
y esfuerzo por frenar la influencia rusa (so
viética en 1949), objetivo esencial, hoy se
vuelve a hacer presente. Sin Rusia no hay
OTAN, gran parte de su identidad está sus
tentada en ser quien "combate" con el "vi
llano" y sin el no le queda mucho que hacer.
Ahora el grupo occidental se aprovecha de
esto para reforzar sus afinidades y crear cier
ta cohesión.

Sin embargo, aun con esto, el desafío
también es mantener al grupo unido ante
la tendencia actual hacia la polarización y
la división. Altos contrastes Se observan, por
ejemplo, cuando en la declaración conjunta

se mencionó que "el futuro de Ucrania está
en la OTAN", pero después no pudieron lo
grar un consenso en lo referente al porcen
taje del PIB que destinan sus miembros para
gasto de defensa.

La alianza también, más allá de pensar en
Ucrania, se mostró nerviosa por las eleccio
nes de noviembre en Estados Unidos.

Era de esperarse que el escenario de in
certidumbre en el territorio del líder inquiete
a sus seguidores, sobre todo cuando el "ar
chienemigo" del otro lado ha mostrado pos
turas consistentes y sólidas.

Lejos de definir el futuro de
Ucrania, las elecciones esta
dunidenses marcaran el ritmo

en que occidente responderá a
estay otras crisis.
Además, no podemos dejar

de ver que, el contexto en que
se creó la OTAN era solamen

te bipolar, ahora, ante la nue
va realidad internacional tan

compleja y multipolar, la alian
za ya no tiene sólo un actor
por el cual preocuparse, ahora
se suma, por ejemplo. China,
como este aliado de oriente in

cómodo y que pisa fuerte en la
arista política, económica y de
seguridad.

Esta reunión deja más pre
guntas que respuestas, pero nos deja en
trever los puntos clave, no aquellos que
resolverán o desenlazarán el complejo en
tramado, sino en los que incluso se generará
más tensión. ¿Cómo será una segunda admi
nistración de Trump y que Consecuencias
traerá para la política internacional?
¿Podrá Estados Unidos mantener el li

derazgo o saldrá un nuevo cabecilla oc
cidental? ¿Hasta dónde llegará Rusia? La
incertidumbre, el ir y venir de los escenarios
y actores y de sus intereses nos pone en me
dio de una guerra tibia donde no se sabe cual
será el siguiente paso.
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GADAFI

¿Qué hay de cierto de que la vida para los libios era excelente
en épocas de Gadafi?

R. En gran medida, algunas de las afirmaciones sobre la
Libia de Gadafi son ciertas, mientras que otras pueden ser
exageradas o estar sujetas a diferentes interpretaciones. Le
comparto:

1. No había tasas de interés en los préstamos y tos bancos
eran de propiedad estatal.
2. Gadafi prometió no comprar una casa para sus padres hasta
que todos en Libia fueran dueños de una casa. Sin embargo.
no está claro hasta qué punto se cumplió esta promesa.
3. Las parejas de recién casados recibieron apoyo financiero
del gobierno, lo que les permitió comprar apartamentos y
formar familias.
4. La educación y el tratamiento médico fueron gratuitos du
rante el gobierno de Gadafi, lo que mejoró significativamente
las tasas de alfabetización.

5. Los ciudadanos que querían vivir en granjas recibieron
apoyo en forma de electrodomésticos, semillas y ganado.
6. Si los libios no podían recibir tratamiento dentro del país,
el Estado financiaba el tratamiento en el extranjero.
7. El gobierno proporcionó financiación para 50% de los

precios de los automóviles.
8. La gasolina era asequible, a 0.14 dólares por litro.
9. Libia no tenía deuda externa y reservas sustanciales (ahora
congeladas en todo el mundo).
10. El gobierno apoyó a los graduados desempleados con
salarios promedio.
11. Parte de las ventas de petróleo estaban vinculadas a las
cuentas bancarias de los ciudadanos.

12. Las madres que daban a luz recibían ayuda financiera.
13. 40 barras de pan costaban $0.15.
14. Gadafi implemento el proyecto Big Man para la disponi
bilidad de agua en el desierto.
Todo esto posible con dos factores: voluntad e ingresos por
petróleo. Entonces pregunto, aquí, en nuestro país, ¿qué falta

para poder apoyar a los ciudadanos en forma parecida: vo
luntad o recurso del petróleo?

LOS GATOS

¿Los gatos sobreviven caídas de grandes alturas?

Los gatos tienen una asombrosa capacidad para sobrevivir
caídas desde grandes alturas. Esto es lo que sabemos: Los
gatos a menudo pueden sobrevivir caídas de hasta tres pisos
sin lesiones graves. Su instinto de aterrizar en las cuatro patas
les ayuda a protegerse. Las fracturas de piernas son comu
nes, pero no ponen en peligro su vida en caídas más cortas.

Cuando caen desde alturas mayores, los gatos adaptan su
técnica. Desde dos hasta siete pisos, generalmente aterrizan
de pie. Más allá de eso, se extienden como paracaidistas y
aterrizan con el vientre primero. Aunque este método puede
causar traumatismo en el pecho, reduce el riesgo de fracturas
de piernas.

Los gatos ajustan instintivamente su postura según la física.
Una vez que alcanzan la velocidad terminal (alrededor de
cinco pisos), ya no sienten la atracción de la gravedad. En
este punto, cambian a la técnica de aterrizaje con el vientre
primero.
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Los votantes franceses nos acaban de dar
una clase de civismo político excepcional.
El domingo 30 fueron a las urnas para de
signar al nuevo Parlamento, compuesto de
577 curules.

Esto ocurrió ya que el presidente Macron
disolvió la cámara de diputados al ver que
la extrema derecha se perfilaba para dispu
tarle su mayoría en la Asamblea Nacional.
En ese contexto se realizó la primera vota
ción a fines de junio, y la extrema derecha
de Marine Le Pen se vio arrolladora.

Francia tembló y junto a los galos lo
hicieron Alemania, Bélgica,
Holanda, Italia y los países bál
ticos. ¿Extrema derecha? ¿Aca
so ese sería el camino hacia
un nuevo fascismo? Más aún,
el presumible primer ministro
sería un joven de sólo 28 años,
Jordán Bardella, cuyas inter
venciones estaban coronadas

por la rigidez de sus propues
tas como jefe del partido de
Agrupación Nacional (RN en
francés). Entre otras medidas,
anunciaba que los niños y jó
venes debían ir a la escuela en
uniforme escolar, iniciar las
pensiones a los 64 años, reca
lendarizar todos los pasivos in
ternacionales y aplicar severas
medidas contra los migrantes.

Esto último fue lo que pren
dió a favor de la RN: "Basta de

árabes y africanos, ¡ni uno más!". Está ban
dera recorrió buena parte de Europa y jun
to con el camembert, Francia la comió con
glotonería. Casi con deleite. Y sin preten
der justificar nada, hay que entender que
en los numerosos casos terroristas que han
sufrido, diferentes grupos islámicos han in
tervenido; y en los agravios que se dan en
las calles y negocios, asaltos y riñas, grupos
de afrofranceses intervienen con frecuen
cia. Sus estadísticas indican que no pasa un
solo día sin que en el Metro o en autos y
autobuses se den pleitos y abusos contra
la población blanca. Todo indica que son

jóvenes o adultos que viven su segunda ó
tercera generación. De hecho, al nacer en
Francia tienen todos los derechos y obliga
ciones que los franceses de hace un siglo
0 más.

Esto mismo ocurre en casi toda Europa.
¿Qué hacer se dicen? ¿Impedir que sigan
llegando de África y el Oriente Medio? Ahí
están los partidos radicales como el RN
para impulsar y aplicar leyes y reglamen
tos severos. Si esto se daba en Francia, el
segundo motor de la Unión Europea, ¿qué
ocurriría en las otras naciones?

Ante esta situación estaba
la comunidad francesa. Dado
que en ese país existe el ba
llottage, es decir la segunda
vuelta para votar, y para pen
sar qué indica la primera vo
tación, el electorado vio que
la extrema derecha pedía a
los votantes lograr la mayoría
absoluta; seguramente los ho
rrorizó. Y la pinza la cerró con
estrategia el conjunto de parti
dos de izquierda (Nuevo Frente
Popular) para enviar a la extre
ma derecha hasta el tercer lu

gar. Y al lado, en cuarto lugar,
quedaron los republicanos (ex
gaullistas, léase el general De
Gaulle).
¿Cómo gobernará Macron

hasta el año 2027, cómo será
esa cohabitación con la iz

quierda y la extrema derecha; quién será
el nuevo primer ministro; qué ministerios
para unos y otros; de qué manera cocinar
esa ensalada?
Mucho podríamos aprender de lo que

acontece actualmente en el país galo, en
donde son particularmente reacios a cual
quier tipo de autoritarismo y darnos cuen
ta que el sistema electoral, a doble vuelta,
permite reafirmar tendencias o corregir
errores. De esto último Francia nos da una
cátedra de que, aunque el asunto sea muy
complejo, hay que saber decidir y saber
vivir.
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A dos semanas de iniciados los foros para analizar la reforma
al Poder Judicial de la Federación (PJF), el reclamo de jueces,
ministros y magistrados ya tomó vuelo al grito de "¡no somos
corruptos!".
Aun cuando Morena advierte que elegir en las urnas a los

juzgadores es un cambio que se legitimó el 2 de junio, los afec
tados están alzando la yo/.

Ante la enjundia manifestada ayer, en Xalapa, por magistra
das que le plantaron cara a legisladores y autoridades, el dipu
tado Fernández Norofta les recomendó no caer en la soberbia.

Pero el quinto foro de los llamados Diálogos Nacionales dejó
en claro que entre los mil 700 altos mandos del PJF, decenas
y quizá cientos han decidido ponerle un hasta aquí al discurso
presidencial en su contra.

"No es verdad que los jueces liberan a delincuentes, primero,
porque en este país todas las personas tenemos presunción de
inocencia y segundo, porque quien no cumple con sus obliga
ciones legales son las fiscalías", dijo la magistrada Emilia Molina.

La jueza Gabriela Rolón Montaño y secretaria ejecutiva de
Disciplina del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) reivindicó
sus orígenes y esfuerzos: "Crecí en una zona ejidal, mi padre
trabajó como obrero, mi madre en un hotel. Con mucho esfuer
zo lograron que yo fuera a la universidad. Historias similares
tenemos los que conformamos el PJF",
En el mismo sentido, la magistrada Nadia Villanueva

Vázquez alegó que en el PJF se sanciona la corrupción. Y re
clamó: "Ha sido de dominio público cómo familiares de nuestro
actual Presidente de la República están involucrados en este
tipo de actos, no sabemos cómo son las sanciones que se han
llevado a cabo, sin embargo, a los integrantes del Poder Judicial
de la Federación se nos han hecho señalamientos simplemente
genéricos y por eso se quiere llevar a cabo una destitución o cese
de casi mil 700 juzgadores federales, sin que se nos haya oído
y vencido en un juicio previo".

La magistrada Selina Avante Juárez planteó: "Nosotros tra
bajamos por los derechos humanos y hemos sido premiados
desde hace muchos años como institución por la tutela de los
derechos de todos, mujeres embarazadas, mujeres sometidas a
violencia, niños, adultos mayores, pobreza extrema, poblaciones
lésbicp gay, matrimonios del mismo sexo, autodeterminación.
Hemos protegido a todos por igual y siempre en suplencia de la
queja por los más vulnerables".
Al escuchar a las magistradas, la diputada Mary Carmen

Bernal Martínez expuso: "Considero que oponer resistencia
tampoco ayuda ni abona a la elaboración de esta iniciativa".

Debe aclararse, sin embargo, que en la disección de la pro
puesta presidencial de crear un Tribunal Disciplinario que casti
garía a los juzgadores ajenos a la protección "del interés público",

hubo académicos y defensores de derechos humanos que pren
dieron las alarmas.

Laurence Patín, de la Fundación para la Justicia, sostuvo
que ese mecanismo que busca ser correctivo se convertiría en
una auténtica "cacería de brujas" y el constitucionalista Manlio
Fabio Casarín León advirtió que crearía incentivos perversos
para perseguir a quienes no se asimilen a las decisiones políticas
del régimen en tumo.

De los 12 invitados, sólo dos asumieron como benéfico el
cambio con respecto a lo existente en el CJF, pero en ambos
casos hubo señalamientos críticos,

Jacobo Mérida Cañaveral, exdirector de la Facultad de De
recho de la Universidad Autónoma de Chiapas, definió que no
se trata de una reforma laboral ni de justicia, sino política.

Y el secretario de la sección 34 del sindicato del PJF, Enrique
Galicia López, dirigiéndose a los agremiados, amagó: "Adver
timos que, si no serán respetados nuestros derechos laborales,
incluida la carrera judicial, tengan la certeza de que vamos a
convocarles a la manifestación, a la protesta como ellos lo están
planteando".

Y es que, por más promesas del gobierno y Morena de que
sus derechos serán respetados, entre los 54 mil juzgadores, se
cretarios, actuarios y oficiales, entre otros cargos especializados,
que conforman al PJF, ronda la incertidumbre.

Por eso ayer, en cada centro de justicia de las 32 entidades,
expresaron su rechazo a la criminalización que entraña la re
formay que padecen desde el Poder Ejecutivo.

Es un hecho inédito que la jueza Juana Fuentes Velázquez,
directora de la Asociación Nacional de Magistrados y Jueces de
Distrito del PJF, protagonizó en el Palacio de Justicia de San Lá
zaro, asegurando que están de pie y que la dignidad del sector
no será minada ni se cruzarán ante una reforma que pone en
riesgo la democracia y pondría de rodillas a la República.

"Si se decidiera no oírnos y, peor, oímos para no ser escucha
dos ni nosotros ni aquellos que también deben ser tenidos en
cuenta, y así se aprobase la reforma, las mujeres y los hombres
que trabajamos en los tribunales y juzgados del país habremos
de considerar las vías de acción que se requieran para enmen
dar el despropósito", anunció la jueza Fuentes.

Hubo en Xalapa y en toda la República enojo, frustración,
impotencia ante la inminente demolición.

Esa enjundia con la que este viernes defendieron sus queha
ceres y mecanismos institucionales obliga a imaginar a dónde
irían aparar esos agravios después del despido masivo.

Lo que ahora queda claro es que, de concretarse la reforma
tal como está, el gobierno de Claudia Sheinbaum tendrá como
prólogo el ajusticiamiento cultural de una generación de juzga
dores. Pero todo indica que también su resistencia.
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95 años de autonomía
universitaria
• El camino recorrido por nuestra Universidad Nacional
no ha sido fácil ni exento de conflictos;: los ataques y
presiones han puf sto a prüfe&a su fortaleza

El 10 de julio de 1929 se expidió la Ley Orgánica que
concedió por vez primera autonomía a la Universidad
Nacional. En estos 95 años nuestra máxima casa de estu

dios ha fincado en dicho atributo legal, la principal razón
instrumental que le ha permitido consolidarse como el más
importante proyecto educativo de nuestro país, con indis
cutible reconocimiento a nivel nacional como internacional.

Fueron aquellos días en los que estudiantes de la enton
ces Escuela Nacional de Jurisprudencia —como Ricardo
García Villalobos y Alejandro Gómez Arias— impulsaron
de forma valiente y vigorosa una serie de reclamos contra
un reglamento académico impuesto por la Secretaría de
Educación Pública, cuyo movimiento logró el reconoci
miento del presidente Emilio Portes Gil, quien de manera
visionaria declaró: "La Revolución ha puesto en manos de
la intelectualidad un precioso legado: la autonomía de la
universidad".

Pero el camino recorrido por nuestra Universidad
Nacional no ha sido fácil ni exento de conflicto»; por el
Contrario, en diversas ocasiones los ataques y presiones se
han presentado poniendo a prueba la fortaleza de nuestra
alma mater. De todos ellos la universidad ha salido ade
lante y con el tiempo fortalecida.
Resistió la enorme presión gubernamental en 1933,

cuando se decidió establecer en la Constitución que toda
la educación que impartiera el Estado debería ser de corte
socialista, sosteniendo el ideal de Antonio Caso de que la
universidad no debería limitar su campo de acción en favor
de un pensamiento único.
Debió superar la aciaga época en que la antigua Ley

Orgánica determinaba que el rector y los directores debían
ser electos de manera directa y popular, que demostró que
desnaturalizaba la esencia de ser una institución de carácter

académico.

Tuvo la fortaleza para resistir los enfoques autoritarios y
represivos que originaron el movimiento estudiantil de 1968
y la masacre de Tlatelolcó; con posterioridad, los ataques
desestabilizadores organizados desde el gobierno que
orillaron la caída de varios rectores, agresiones, tomas de
instalaciones y largas huelgas que mucho daño le causaron.

La autonomía universitaria es ya un principio establecido
en la Carta Magna, que otorga la protección constitucional
especial a las universidades públicas, a fin de que puedan
Cumplir con la obligación y la responsabilidad social de
proveer a los estudiantes universitarios de una educación
superior en calidad, garantizando las libertades de cátedra,
pensamiento, expresión e investigación para tratar de con
tribuir a la solución de los problemas nacionales y extender
con la mayor amplitud los beneficios de la cultura.

La esencia de la universidad es la pluralidad de ideas
y la libre convivencia de todas las diversidades. Podemos
afirmar que la relación entre la universidad y la autonomía
está entreverada: son ambas caras de una misma moneda.

Se podrá estar en contra de lo que se dice dentro de sus
actividades, pero nadie puede negar el derecho de decirlas
y sostenerlas.

México vivirá una serie de cambios que modificarán de
manera importante a su sistema político. La universidad
deberá estar atenta a este devenir y establecer una relación
respetuosa y firme con el gobierno.
La Universidad Nacional —fiel a su esencia— deberá

ser también protagonista en el nuevo escenario plantea
do: siendo una voz crítica, pero constructiva: constructiva
pero fuerte; fuerte pero reflexiva y reflexiva, pero Siempre
oportuna.

No olvidemos jamás que del futuro de laUNAM depen
derá en gran medida el futuro de México.
Como Corolario la frase de Alfonso Caso: "Que nada

pueda desvirtuar los propósitos de enseñanza e investiga
ción de la Universidad".
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1 Triunfo contundente. Samuel García,

• gobernador de Nuevo León, recupera territorio
e impone la ley. La FGR reportó 446 detenidos en
el estado y un arsenal incautado sacado de una
película de acción: 391 armas cortas, 204 largas,
casi 36 mil cartuchos, una granada y toneladas
de drogas, incluyendo tres de mariguana y más
de 800 kilos de metanfetamina. En medio de este

caos, la justicia hace su parte con 273 audiencias
desahogadas y 342 personas vinculadas a proceso
por delitos que van desde portación de armas hasta
trafico de indocumentados..!!! joven mandatario va
por un buen camino.

2 Llamado. Andrés Manuel López Obrador,
• presidente de México, le dio al PAN una dosis

de su propia medicina. Desde el Palacio Nacional,
expuso que los panistas necesitan autocrítica,
ya que sus ideales se han esfumado y sólo los
une el interés. Recordó que el PAN se opuso a
la expropiación petrolera y al reparto agrario, y
que el salinismo los hundió aún más. Dijo que los
fundadores del PAN, aunque conservadores, tenían
más decencia. Ahora, indica, son marionetas de los
potentados. El PAN de Marko Cortés terminó en una
comedia mal escrita.

3 País protagonista. Luis Nava, alcalde de
• Querétaro, brilló en el Foro de la ONU sobre

calidad de vida urbana. Como único alcalde

mexicano presente, compartió iniciativas locales
que podrían convertirse en un modelo para Latam
si la ONU las aprueba. Destacó programas de
desarrollo urbano, medio ambiente y transporte

público, enfocados en mejorar la calidad de
vida. Subrayó la importancia de los Objetivos del
Desarrollo Sostenible y la Nueva Agenda Urbana.
También invitó al Día Mundial del Hábitat en

Querétaro, gobernado por Mauricio Kuri. Puso en
alto el nombre de México. ¿Otra entidad a ese nivel?

4 Fórmula de reactivación. Diego Sinhue
• Rodríguez, gobernador de Guanajuato,

apuesta fuerte con las Vendimias 2024 en la
entidad. A partir del 20 de julio, el Valle de la
Independencia será el centro turístico más
importante, con 11 fechas en distintos viñedos. Se
espera la asistencia de casi 10 mil personas, no sólo
para degustar vinos, sino también para explorar las
ciudades patrimonio, pueblos mágicos y la región
del Bajío. Una estrategia astuta que cumple dos
objetivos: impulsar la economía local y posicionar a
Guanajuato como un destino cultural y enoturístico
de primer nivel. Muy bien. Buena jugada.

5 Aval. El presidente López Obrador no
• escatima elogios al hablar de Lázaro

Cárdenas Batel como jefe de la Oficina de la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Destacó
la honestidad y principios de Cárdenas Batel,
recordando su rol como coordinador de asesores en

su propio gobierno. Nieto del emblemático Lázaro
Cárdenas e hijo del fundador del movimiento
moderno de izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas,
Lázaro cuenta con linaje y experiencia. Continuidad
política y confianza resaltan en la gestión futura de
Sheinbaum. Con este equipo, el legado es garantía.
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Claudia, Lázaro
y el mensaje
La reciente designación de Lázaro Cárdenas Batel como
jefe de la Oficina de la Presidencia por parte de la presiden
ta electa Claudia Sheinbaum marca un punto de inflexión
significativo en la política mexicana. I Su nombramiento no
es sólo una decisión administrativa; es una declaración de
intenciones que sugiere un cambio de rumbo en la forma
de gobernar.
Cárdenas Batel no es un político cualquiera. Como

nieto de Lázaro Cárdenas del Río e hijo de Cuauhtémoc
Cárdenas, lleva en sus venas la herencia de la izquierda
mexicana más emblemática. Sin embargo, su trayectoria
personal ha estado marcada por un estilo propio, caracte
rizado por la moderación y la capacidad de tender puentes
entre diferentes sectores de la sociedad.

Durante su gestión como gobernador de Michoacán,
Cárdenas Batel demostró una habilidad notable para na
vegar las turbulentas aguas de la política estatal sin perder
el respeto de sus adversarios. Esta capacidad de diálogo y
negociación le ha valido el reconocimiento no sólo de sus
correligionarios, sino también de políticos de otros parti
dos, líderes de la sociedad civil, empresarios, académicos
y periodistas.

Al elegir a Cárdenas Batel para un puesto tan crucial,
Sheinbaum envía un mensaje claro: su administración bus
cará ser un puente entre las diferentes fuerzas políticas y
sociales del país. Es un gesto que sugiere una voluntad de
alejarse de la polarización que ha caracterizado la política
mexicana en los últimos años, apostando por un enfoque
más inclusivo y conciliador.
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Este nombramiento tam

bién puede interpretarse como
un intento de equilibrar las di
ferentes corrientes dentro de la
izquierda mexicana. Cárdenas
Batel representa una tradición
de izquierda institucional que,
si bien comparte muchos de los
objetivos del actual gobierno, ha
mantenido una postura más mo
derada en cuanto a los métodos
para alcanzarlos.
La decisión de Sheinbaum

podría indicar un deseo de moderar el tono del discurso
gubernamental y de buscar consensos más amplios para las
reformas que se proponga implementar. Esto podría tradu
cirse en una mayor apertura al diálogo con la oposición, el
sector privado y la sociedad civil organizada.

Sin embargo, es importante señalar que este nombra
miento, por sí solo, no garantiza un cambio radical en las
políticas del gobierno. La verdadera prueba estará en cómo
se traduzca esta aparente voluntad de diálogo en acciones
concretas y en la capacidad de la nueva administración para
construir acuerdos en temas fundamentales para el país^
El reto para Sheinbaum y Cárdenas Batel será man

tener el equilibrio entre la continuidad de las políticas del
actual gobierno y la apertura a nuevas voces y perspectivas.
Deberán demostrar que es posible impulsar una agenda
de izquierda sin caer en la confrontación y la polarización.

En un momento en que México enfrenta desafíos signi
ficativos en materia de seguridad, economía y desarrollo
social, la apuesta por un estilo de gobierno más conciliador
podría ser la clave para desbloquear el potencial del país. Si
logran traducir esta intención en una práctica de gobierno
efectiva, Sheinbaum y Cárdenas Batel podrían marcar el
inicio de una nueva era en la política mexicana, una en la
que el diálogo y la construcción de consensos sean la nor
ma, no la excepción.

El tiempo dirá si esta designación es el primer paso hacia
un gobierno más plural y abierto, o si las inercias y resis
tencias del sistema político mexicano terminarán por impo
nerse. Lo que es indudable es que, con este nombramiento,
Claudia Sheinbaum ha lanzado una señal potente de su vi
sión para México: un país donde la diversidad de voces no
sea vista como una amenaza, sino como una fortaleza.

Fecha: 13/07/2024

Página: 12

Area cm2: 236

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 16,781

Página 52 de 107 Índice



PRIMER DÍA DE CLASES
EN LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS
Hace 100 años se fundó la

Facultad de Filosofía y Le
tras de la UNAM (antes formaba
parte de la Facultad de Altos
Estudios). Con motivo de esa
efeméride se han organizado
numerosos actos celebratorios.
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Todos los que estudiamos en esa Fa
cultad tenemos anécdotas que contar
sobre nuestro paso por ella. Guardo en
mi memoria muchos recuerdos. Com

parto aquí el más antiguo de ellos.
El lunes 27 de octubre de 1980, exac

tamente el mismo día en que cumplí die
ciocho años —la coincidencia nunca ha

dejado de asombrarme— tuve mi primer
día de clases en la Facultad de Filosofía

y Letras. Esa mañana el recorrido en el
transporte público resultó más lento de
lo que había calculado. El primer auto
bús que debía tomar me dejaba en Aveni
da Revolución a la altura del mercado de

flores de San Ángel y allí tenía que tomar
un segundo autobús que me llevara a la
Ciudad Universitaria. La parada estaba
repleta de muchachos que se dirigían
a sus escuelas. Nos veíamos con curio

sidad, como si quisiéramos adivinar si
algunos de ellos serías nuestros condis
cípulos en la carrera que habíamos elegi
do. Aquella fue una mañana fría, nublada,
como casi todas las de ese semestre esco

lar. Eran otros tiempos. Desde cualquier
lugar de la ciudad se alcanzaban a ver los
volcanes nevados y la calle olía a humo
de anafre, hoja de maíz y tierra mojada.

Llegué tarde a la Facultad. El maestro
ya había entrado al salón y estaba por
comenzar su clase. Ese salón, el 001, me
pareció enorme, le cabían medio cente
nar de alumnos y ya estaba repleto. Sólo
encontré un asiento en la primera fila y
me dirigí apenado hacia él. Saqué de mi
portafolios un cuaderno de argollas que
había comprado días antes. Todas sus pá
ginas estaban en blanco, como si espera
ran con el mismo fervor que yo que pron
to se llenaran de nuevos conocimientos.
Discretamente voltee a mi alrededor. Me

asombró que hubiera tantos alumnos de
primer ingreso en la carrera de filosofía.
Miré de reojo hacia mi izquierda y vi
que sentada junto a mí había una linda
chica de cabellos rubios. Luego supe
que su nombre era Manola Rius y desde
entonces ha sido una amiga entrañable.

El maestro, tan nervioso como nosotros,
hizo una pregunta al grupo como para
entrar en el tema y un tropel de manos
se levantaron. Me sorprendió el nivel
de las respuestas. ¡Todos parecían saber
más que yo! Me sentí torpe e ignorante.
Mientras escuchaba a mis compañeros
discurrir con seguridad sobre la cuestión
pensé que no había sabido aprovechar
las largas vacaciones que había entre el
final de la preparatoria y el comienzo de
los cursos universitarios.

A decir verdad, no había perdido el
tiempo durante el verano. Había hecho
numerosas lecturas de filosofía y, sobre
todo, de El ser y el tiempo de Heidegger.
Podría asegurar que ese día, dentro de mi

viejo portafolios, cargaba mi atesorado
ejemplar de la obra del filósofo alemán,
cuidadosamente subrayada y anotada
en los márgenes. Guardo ese volumen
gastado de El ser y el tiempo en mi bi
blioteca. Me enternece ver el esfuerzo de

comprensión que hice entonces. Ahora
sé que no entendí nada o casi nada. Tu
vieron que pasar muchos años para que
pudiera confiar en que sí entendía lo
que leía en las páginas de ese libro tan
hermético. Y si no hubiera estudiado en

la Facultad de Filosofía y Letras jamás lo
hubiera entendido.

Una característica de la formación, a
diferencia de la mera instrucción, es que
lo que se aprende va madurando lenta
mente dentro de uno, de manera que los
frutos de la educación recibida pueden
aparecer meses, años o décadas después
de haber tomado una clase. Puedo decir

que aquello que me aconteció con esa
obra de Heidegger me ha sucedido con
todo lo que estudié en la universidad
desde esa mañana del 27 de octubre de

1980 hasta que acabé la carrera de filoso
fía en julio de 1984. No pasa un día en el
que yo no descubra en mi ejercicio pro
fesional y en mi vida personal que lo que
aprendí en los salones y en los pasillos de
la gloriosa Facultad de Filosofía y Letras

me sigue nutriendo e iluminando.

A decir verdad, no había
perdido el tiempo durante
el verano. Había hecho nu

merosas lecturas de filosofía
y, sobre todo, de El ser

y el tiempo deHeidegger.
Podría asegurar que ese día,
dentro de mi viejo portafo
lios, cargaba mi atesorado

ejemplar de la obra del
filósofo alemán, cuidadosa
mente subrayada y anotada

en los márgenes
El maestro, tan nervioso
como nosotros, hizo una
pregunta al grupo como
para entrar en el tema y un
tropel de manos se levanta
ron. Me sorprendió el nivel
de las respuestas. ¡Todos
parecían saber más que yo!
Me sentí torpe e ignorante
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LA FACULTAD

de Filosofía

y Letras,
en una foto
de archivo.
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En la 4T y sí quiere la reelección
Con la novedad de que el diputado petista Gerardo Fernández Noroña está en contra de la pro 
puesta que presentó la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de eliminar la reelección
de legisladores, aunque, no la votará en contra. "Voy a votar a favor de que se elimine (la reelec
ción) y lo considero un error. Yo creo que, así como la carrera judicial, se hace carrera política. En
todos los países del mundo, la carrera política se hace en el Parlamento, y yo creo que debería
quedarse la reelección, y otros creen que no", señaló el diputado, quien en la siguiente legislatura
pasará a ser senador. "Piensan que así se van a resolver los cacicazgos, yo no lo creo. Yo creo que
lo que debemos prohibir es que tu esposa, tu esposo, tu hijo, tu hija, tu hermano, tu hermana, tu
primo hermano, te pusiera en el cargo, a mí me parece que eso no debe pasar". ¿Qué tal?

La guerra por la Cuauhtémoc
Y es la guerra por la alcaldía Cuauhtémoc la que, como aquí señalamos, se enfilaba a ser larga y
amarga. Ayer arrancó un nuevo episodio, luego de que la candidata de la alianza opositora PAN
PRIPRD, Alessandra Rojo de la Vega, dio cuenta de que en el Tribunal Electoral de la Ciudad
de México habían tomado la decisión de empujar nuevamente el recuento total de votos en esa
alcaldía. Lo anterior derivó de que la sala regional de la Ciudad de México, una instancia superior al
tribunal local frenara el recuento solicitado y requiriera que se sustanciara bien la decisión. Esto al
final se hizo y prevaleció la orden del recuento voto por voto. Quienes conocen de derecho electo
ral nos aclaran que hay vías de litigio aún no agotadas, por lo que continúa esta lucha entre la can
didata declarada ganadora y la morenista Catalina Monreal, que se resiste a aceptar el resultado.

1MSS, agencia tecnológica
En una institución de las dimensiones que tiene el IMSS, también apuestan a la innovación
tecnológica e incluso buscan convertirse en agencia de tecnología del sector salud, a través del
desarrollo de modelos y programas propios para estandarizar procesos médicos. En esa tarea,
nos comentan, ha puesto bastante interés su director, Zoé Robledo, quien revisó estos días los
trabajos de la Dirección de Innovación y Desarrollo Tecnológico del Seguro Social. Se trata del
área que creó programas como "Mírame alos ojos", el cual redujo los tiempos que invierte el mé
dico en escribir su nota durante la consulta, a través de un software de reconocimiento de voz. Y
éste es, nos comentan, sólo uno de los 93 aplicativos con que cuenta la institución. En la reunión
nacional en materia de Tecnologías de la Información y Comunicaciones realizada en Guana
juato, se informó que desde 2019 han trabajado en infraestructura, seguridad de la información
arquitectura con aplicaciones escalables, centros de datos y Gobierno tecnológico. Ahí el dato.
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Tres impugnaciones
Y no fue una sino tres las impugnaciones que se acumularon en el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación en contra de la Asamblea Nacional del PRI, en la que se aprobaron re
formas estatutarias que permiten a su actual dirigente, Alejandro Moreno, reelegirse una y otra
vez. La primera, como se conoció en su momento, la presentaron los exdirigentes nacionales del
tricolor Dulce María Sauri, Enrique Ochoa y Pedro Joaquín Coldwell, la cual tuvo el arropo
de Manlio Fabio Beltrones. A ésta se agregó una de Ornar Jalil Flores, exalcalde de Tabasco y
exdiputado priista, y una más de Fernando Lerdo de Tejada. Se ha informado que los tres jui
cios fueron enviados a la ponencia del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón. Con lo anterior,
nos comentan, hasta que no se dé una resolución y ésta sea favorable a Alito, es que éste podría
concretar su reelección hasta por dos periodos más de cuatro años cada uno, sin temor a que se
la puedan tumbar.

Encendido caso en Veracruz

Y al que se le complican las cosas es al exalcalde de Boca del Río, Veracruz, Miguel Ángel Yunes
Márquez. Y es que resulta que el juez Oscar Luis Lozada le giró una orden de aprehensión por
los delitos de uso de documento falso, falsedad ante la autoridad y fraude procesal por hechos
ocurridos en 2021. El actual senador electo por el PAN se encuentra en Estados Unidos, donde,
se ha informado, se atiende de temas médicos, y se ha señalado también que tenía la intención
de volver para incorporarse a su escaño cuando se instale la nueva legislatura. La batalla política
en Veracruz provocó que en días pasados se diera desde el PAN un cierre de filas con Yunes, pero
del lado de la fiscalía veracruzana lo que se decidió es pedir a la Interpol que se gire una ficha roja
para la búsqueda del panista. Pendientes.

Por el freno a la reforma

Y fue en el Poder Judicial de la Federación donde ayer mostraron músculo, pero sobre todo mu
cha indignación. Y es que el Día del Abogado dio pie a que se hicieran diversos pronunciamientos
en los que se reclama la acusación de corrupción, pues, al ser ésta generalizada, alcanza en lo par
ticular a cada juzgador. También cuestionan que se esté buscando que juzguen con una visión
de justicia social o política, cuando, al resolver sus juicios, ellos sólo deben pensar en la justicia,
distanciados de criterios políticos. Igualmente lamentan que al proponerla designación de jue
ces por la vía del voto popular se eche abajo la carrera judicial, que implica profesionalización y
que se busque romper el rol que el Poder Judicial tiene de contrapeso de los poderes Legislativo
y Ejecutivo. En concentraciones masivas han advertido ya, de lleno, su rechazo a la iniciativa de
reforma presidencial que buscarán frenar.
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La virtual Presidenta electa Claudia

Sheinbaum está a punto de terminar con el
reparto de su gabinete.

Su estrategia de "destapes" escalonados semana por semana
ha resultado ser exitosa para controlar la ansiedad de los cua
dros dentro de Morena y para matizar la atención mediática por
la Reforma del Poder Judicial que produjo especulación y ner
viosismo en los inversionistas.

Esta etapa de transición entre el gobierno de López Obrador
y Sheinbaum puede que sea la más tersa de la que se tenga me
moria. El reto de este periodo no se debe, como en transiciones
anteriores, al control del presupuesto del próximo año o al es
crutinio de los proyectos terminados y en proceso, sino en cui
dar y mantener su capital político, procurando la cohesión de la
coalición en el Gobierno y la tranquilidad de las personalidades
dentro de Morena.

Durante su administración en la Ciudad de México, su gabi
nete siempre tuvo una mezcla de tecnocracia y cuota política.
Por una parte, contaba con perfiles como los de Andrés Lajous,
José Merino, Luz Elena Escobar o Jesús Esteva, los cuales se ca
racterizan por provenir de la academia, de la sociedad civil o de
la burocracia técnica. Por otra parte, en su gabinete contó con
perfiles como los de Rosa Icela Rodríguez, que si bien ha sido
una funcionaría de carrera tiene un fuerte vínculo político con
Morena y López Obrador o Martí Batres, uno de los protegidos
deAMLO.

Este mismo espíritu de equipo se está replicando en la con
formación de su gabinete federal. En el contexto de la especula
ción sobre la erosión democrática que enfrentaría el país, como
resultado de la aplastante victoria de Morena, especialmente en
el Congreso y por los anuncios de la Reforma al Poder Judicial,
Sheinbaum decidió anunciar que Rogelio Ramírez de la O, ac
tual secretario de Hacienda permanecerá en su puesto durante
su gobierno. Lo anterior, para generar calma y tranquilidad en
los inversionistas y los mercados y procurar la continuidad ope
rativa y el orden sobre las finanzas públicas.

En una segunda tanda, Sheinbaum anunció, entre otras
carteras, a Marcelo Ebrard al frente de la Secretaría de Econo
mía, quien tendrá un rol protagónico en la revisión del TMEC
en 2026 y que será clave ante el potencial retorno de Donald
Trump a la Presidencia de Estados Unidos. Fue un nombramien
to sorpresivo luego del jaloneo por la selección de Sheinbaum
como candidata de Morena, que habla sobre la importancia de
Ebrard para mantener la cohesión dentro del movimiento pero
también del criterio de Sheinbaum para dejar de lado rencillas
personales a favor de la estrategia y el proyecto de nación. Días
después anunció también a José Merino al frente de una mega
Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones.

En una tercera tanda, Sheinbaum mantuvo un perfil técnico
en sus nombramientos, colocó a Luz Elena Escobar exsecretaria
de Finanzas en la CDMX al frente de Sener, lo que anticipa un
enfoque financiero dentro de este sector clave del Gobierno y a
Raquel Buenrostro, hoy secretaría de Economía y extitular del
SAT, al frente de la Función Pública lo que presagia un escrutinio
implacable en la APF.

En una cuarta tanda, Sheinbaum hizo nombramientos más
políticos. Colocó a Rosa Icela Rodríguez al frente de la Secretaría
de Gobernación, lo que reflej a el cuidado que tendrá Sheinbaum
en el trato frente a los cuadros más obradoristas dentro de Mo

rena, la relación con el Congreso y con les gobernadores, de ma
yoría de Morena, pero también la consideración que tendrá esta
Secretaría de Gobernación con las fuerzas de seguridad. Tam
bién nombró a Mario Delgado, presidente de Morena, al frente
de la SEP, deferencia que se entiende como un reconocimiento
a la impoluta labor que ha hecho al frente de Morena.

Por último, este jueves anunció a Lázaro Cárdenas Batel,
como Jefe de Oficina de la Presidencia. Exgobernador de Mi
choacán, hijo de Cuauhtémoc Cárdenas y nieto de Lázaro Cár
denas, heredero de una tradición de izquierda.

Con estos nombramientos, Sheinbaum ha dado señales de
un gabinete híbrido que valora el expertise técnico y la burocra
cia de carrera, a la par que combina la carrera política necesaria
para llevar a cabo sus proyectos o para mantener la cohesión de
su coalición. Se trata, desde mi punto de vista, de una señal de
responsabilidad por parte de la virtual Presidenta electa de cara
a tres años en los cuales su gobierno tendrá la posibilidad y enor
me oportunidad de hacer y deshacer a su disposición.
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A TRES AÑOS DEL ESTALLIDO CUBANO

ace tres años se produjo un fe
nómeno insólito en la historia

contemporánea de Cuba: decenas
de miles de cubanos salieron a las

calles, en las principales capitales y
otros pueblos de las 15 provincias del
país y el municipio especial Isla de la
Juventud, para protestar pacífica
mente contra el estancamiento eco

nómico, social y polít ico de la isla.
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El gobierno cubano rechazó termi
nantemente los conceptos de "estallido"
o "protesta". Según sus medios y sus
plataformas y redes aliadas en todo el
mundo, desde Rusia hasta México, lo
que sucedió en Cuba los días 11,12 y 13
de julio de 2021 no fue un estallido social
y un conjunto de protestas populares,
como los que se produjeron en tantos
países latinoamericanos entre 2017 y
2022, sino una serie de disturbios violen
tos, organizados desde Estados Unidos
para derrocar al gobierno por medio de
un "golpe blando".

En su reacción inmediata, el mismo
11 de julio, el presidente Miguel Díaz
Canel llamó a los "revolucionarios" a en

frentar a los "contrarrevolucionarios" en

las calles y plazas de la isla, agregando,
en tono militar, que "la orden de com
bate estaba dada". Otros dirigentes del
gobierno, en alocuciones posteriores,
señalaron que lo que sucedía en la isla
en aquellos días, era muy parecido a las
guarimbas o trincheras populares levan
tadas en las calles de Caracas contra el

gobierno de Nicolás Maduro.
Tal y como el gobierno de Maduro

había enfrentado aquellas manifesta
ciones, actuaría el gobierno de Díaz
Canel. Los manifestantes serían trata

dos como vándalos o delincuentes, que
violaban la ley en las calles. Por tanti
serían detenidos y sometidos a proce
sos judiciales que derivarían en largas
sentencias de cárcel. En Cuba, cerca de
1,400 personas serían entonces arresta
das e indiciadas. La mayoría de ellas aún
permanece en prisión.

Un estudio reciente, realizado por la
socióloga Velia Cecilia Bobes, de Flac
so, en la Ciudad de México, propone el
primer análisis cuantitativo y cualitati
vo de las protestas en Cuba. El estudio
revela que desde la segunda década
del siglo XXI, protestar en las calles se
ha vuelto habitual. Entre 2019 y 202(
antes del estallido del verano del 21, se

produjeron más de cuarenta eventos
contenciosos en toda Cuba.

En 2022, a un año de aquella crisis,
que el gobierno quiso presentar como
algo excepcional, provocado por el recru
decimiento del llamado "bloqueo", llega
ron a producirse 174 protestas en Cuba,
de acuerdo con el estudio de Bobes.

Hasta junio del año siguiente, 2023, la
cuantificación sugiere unas 78 manifes
taciones en diversas ciudades del país.

En todos los casos, antes y después
de 2021, el gobierno cubano ha proce

dido con la misma agresividad. A los
arrestos de todos los manifestantes

identificados siguieron penas despro
porcionadas de cárcel, en algunos casos,
de adolescentes y jóvenes mujeres con
hijos pequeños. En todos los procesos
judiciales contra jóvenes inconformes,
el gobierno cubano ha aplicado una ló
gica ejemplarizante, con el propósito de
disuadir a las nuevas generaciones para
que no recurran a la protesta.

La criminalización y el uso del argu
mento de la causa exterior como expli
cación del estallido han sido exportadas
por el gobierno cubano a sus aliados re
gionales. En Telesur y otros medios de
la Alianza Bolivariana, especialmente
en Venezuela y Nicaragua, se repite que
las protestas en Cuba son ocasionadas
por el recrudecimiento del embargo
comercial durante la administración de

Donald Trump.
Sin embargo, quien gobierna Esta

dos Unidos, desde hace cuatro años, es
Joe Biden, quien ha aplicado medidas
de flexibilización con las pequeñas y
medianas empresas de la isla. De hecho,
el propio Consejo de Ministros de Cuba
y la cúpula del Partido Comunista de la
isla acaban de reconocer que hay causas
internas, no dependientes del embargo
comercial, que inciden en la persistencia
de la "inestabilidad macroeconómica".

En todos los casos, an
tes y después de 2021,
el gobierno cubano ha

procedido con la misma
agresividad. A los arrestos
de todos los manifestan

tes identificados siguieron
penas desproporcionadas
de cárcel, en algunos ca

sos, de adolescentes
y jóvenes mujeres con

hijos pequeños
En 2022, a un año de aquella
crisis, que el gobierno quiso
presentar como algo ex
cepcional, provocado por el
recrudecimiento del llamado
"bloqueo", llegaron a produ
cirse 174 protestas en Cuba,
de acuerdo con el estudio de
Bobes. Hasta junio del año
siguiente, 2023, la cuan
tificación sugiere unas 78
manifestaciones en diversas
ciudades del país
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Los demócratas
y el abismo

Justin Whitely Holmes

El futuro de Biden está enjuego en los días más
críticos desús 50añosdecarrerapolítica.¿Con
su enrocamiento por permanecer en la compe
tición puede arruinar su legado y lanzar a EE
UU a un territorio político desconocido?
Por supuesto que sí. Hay más preocupación por
el territorio inexplorado que por su legado, aun
que honestamente ya estamos allí. Tener una
crisis de fe en el presunto candidato a cuatro me
ses de las elecciones no tiene precedentes, y no
está claro cuál es la mejor forma de negociar.

La imagen de un presidente con lapsus y falta
de agilidad mental se volvió a repetir en la rue
da de prensa de la cumbre de la OTAN. ¿Tiene
Biden margen de maniobra para recuperarse
oestá la batalla perdida, aunqueélysuequipo
se nieguen a admitirlo?
No estoy seguro deque puedahacermucho en este
momento, aunque creo que algunos informes so

bre el escepticismo entre los votantes demócratas
son exagerados. En gran medida, la narrativa de
que era demasiado viejo y no estaba a la altura de
las circunstancias ha sido un relato recurrente en

tre los republicanos durante su primer mandato,
todo el mundo ha sido testigo de ello, y las encues
tan llevan reflejando desde hace un montón de
tiempo que hay una gran proporción de votantes
que están preocupados por la edad del presidente
norteamericano. Por supuesto, es diferente verlo
de primera mano. En el pasado, Biden había teni
do varios momentos brillantes (como el discurso
sobre el estado de la Unión de este año) en los que
se mostró fuertey socavó esa narrativa. Esto no fue
así en el cara a cara. Pero el primer par de encues
tas inmediatamente después del debate no mos
traron una gran caída en la intención de voto que
es lo único que realmente importa en las encues
tas. Lo que cambió es que Biden perdió inmedia
tamente a la prensa, así como a algunos donantes
y cargos electos demócratas. Eso es lo que real
mente le ha perjudicado de cara al público. Se ha
convertido en la narrativa dominante y está des
plazando al resto de la cobertura de la campaña,
incluyendo algunas cosas de Trump que serían
bombas informativas absolutas en tiempos nor
males. En este momento, no creo que puedahacer
nada para volver a poner a la prensa de su lado o
tranquilizar a los escépticoí

J. W. Holmes es profesor en University of Northern lowa
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POLICIA QUE INCENDIA LAS REDES SEXUALES...
En la página de internet

de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana se ad
vierte con rimbombante

texto, que la misión de sus
elementos es "Garantizar y
preservar la paz, salvaguar
dando la integridad física y
patrimonial de las personas
que habitan y transitan en
la Ciudad de México..."
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Todos los días algunos lo cumplen
a cabalidad. Esta semana se dieron a

conocer casos como el del oficial que
quedó herido con un arma punzocor
tante por frustrar un robo en una tienda
de conveniencia en la alcaldía Iztapala
pa; o el de otros dos que lograron recu
perar a un menor de edad, raptado por
ladrones que robaron el vehículo en el
que se encontraba.

Mientras tanto, otros empañan el
oficio de las formas más insospechadas,
como Jorge Luis López Villegas, el ele
mento activo de la Unidad de Policía Me

tropolitana Fuerza de Tarea, quien esta
semana se hizo viral por aparecer en un
video con contenido sexual explícito,
grabado al interior de las instalaciones
de la Línea 6 del Metro de la Ciudad de

México, en el andén y un vagón.
¿Dónde quedaron aquí las medidas

de prevención, control y seguridad en
el Transporte Colectivo? Una vez más se
confirma que son insuficientes o no se
observan ni se cumplen.

Luego de los hechos, el Metro anun
ció en comunicado "el reforzamiento de

la vigilancia en sus instalaciones para
inhibir cualquier anomalía". ¿Anomalía?
Aquello fue prácticamente un abuso se
xual masivo.

Y es que este policía podría haber par
ticipado en la comisión de un delito aún
más grave del que se menciona superfi
cialmente, pues según la tipificación del
delito de abuso sexual en la legislación
penal federal, "también se considera
abuso sexual cuando se obligue a la víc
tima a observar un acto sexual".

Honestamente, yo dudo que muchos

de los que se encontraban en ese vagón,
sin saber lo que ocurriría, deseaban ha
berlo presenciado. Posiblemente la ma
yoría hubiera preferido no hacerlo.

Para la Ley de Cultura Cívica de la
Ciudad de México, llevar a cabo actos
sexuales en espacios públicos puede ser
considerado una falta administrativa, y
tiene consecuencias como el arresto de

13 a 24 horas, o multas que van de 21 a
40 veces la Unidad de Medida y Actuali

la generación de material exclusivo para
la plataforma de paga conocida como
OnlyFans.
"Fuera de mi trabajo soy un ser huma

no como todos... una cosa es mi trabajo y
otro es mi personaje", dijo para diversos
medios cuando esperaba una audiencia
con Asuntos Internos.

Tomando sus argumentos de forma
textual, y en estricto apego a la ley, se
trató entonces de un ciudadano más,
que cometió una falta administrativa,
actuando contra la ley, en un espacio pú
blico del servicio de transporte a cargo
del gobierno capitalino.

Sin embargo, este policía, luego de su
audiencia con Asuntos Internos, anun
ció que sería reintegrado a sus labores
cotidianas, mientras se determinan las
sanciones que procederán en su caso.

En un correcto orden de ideas, aquí
hay varios puntos a señalar:

La falta cometida no tiene que ver
con su trabajo alterno, que no es nada
indigno o enjuiciable, siendo parte de su
vida privada y su derecho de expresión.

El asunto se vuelve injustificable,
porque él pertenece a una corporación
en la Ciudad de México de 90 mil 44 uni

formados, muchos de ellos con acciones
loables, como lo fue incluso el mismo
Jorge Luis López Villegas, que tiene una
medalla por su labor tras el paso del hu
racán Otis en Guerrero.

Pero hoy destaca más por un hecho
bochornoso, y por encima del enorme
esfuerzo que diariamente la corpora
ción policiaca capitalina tiene que hacer
en ciertas áreas, para limpiar la deterio
rada imagen de los policías capitalinos y
reforzar su credibilidad.

Esa credibilidad que esta semana fue
blanco de memes y burlas, abriendo otra
grieta en la confianza de la ciudadanía
en los uniformados, que así un día nos
cuidan y otro nos abusan virtualmente,
porque "era su día libre"...

zación vigente, aproximadamente 2 mil
279 pesos a 4 mil 342 pesos en este 2024.

La Secretaría de Seguridad Ciudada
na anunció la suspensión temporal de
López Villegas y su convocatoria para
rendir declaración, para realizar una in
vestigación de los hechos.

El policía declaró estar fuera de ser
vicio cuando participó en la creación de
dicho contenido. Aseguró que todo fue
actuado y que no representaba a la cor
poración en ese momento. Pero eso es
inexacto, porque un funcionario público
representa en todo momento a la institu
ción en la que trabaja.

El jueves pasado al medio día, se con
vocó a una manifestación a fuera de las

instalaciones de la SSC para defender al
elemento y pedir que no se estigmatice
su empleo alterno, que tiene que ver con
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DISPUTAN
SECRETARÍA
GENERAL

ERNESTINA
CODOY

> Confiada está la futura Consejera
Jurídica de la Presidencia, Ernes
tina Godoy, en que antes del 1 de
octubre, que inicia el nuevo gobier
no, quedará aprobada en el Congre
so la reforma judicial del presidente
López Obrador. Así lo aseguró en
el acto por el Día del Abogado que
organizó la la Asociación Nacional de
Abogados Democráticos.

> Nos cuentan que tras el espalda
razo que dio el presidente López
Obrador a la secretaria de Gober

nación. Luisa María Alcalde para
que se convierta en la próxima
líder nacional de Morena, empe
zó la grilla en ese partido para
disputar la secretaría general, que
actualmente ocupa Citlalli Her
nández Algunas facciones están
considerando postular al vocero
presidencial, Jesús Ramírez Cue
vas otras, a Rafael Barajas aun
que también están los que buscan
que Citlalli retenga el cargo.

JORGE MARIO
PARDO
REBOLLEDO

> Por cierto, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación clausuró el pri
mer periodo de sesiones de 2024,
en medio de la polémica por la re
forma al Poder Judicial. Nos cuentan

que su presidenta Norma Piña se
mantendrá divulgando su postura
sobre dicha iniciativa, pero otros mi
nistros, como Jorge Mario Pardo
Rebolledo, se tomarán vacaciones.
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RUBEN
MOREIRA

> Es un hecho que el PRI, al mando
de Alejandro Moreno busca la
varse la cara y eliminar todo rastro
de neoliberalismo. El líder de los di

putados tricolores, Rubén Morei
ra, explicó que ahora se enfocarán
en recuperar la alianza con obreros,
campesinos, profesores y otros sec
tores a los que "les gustaba otro ti
po de postura económica".

MAURICIO
TABE

> En la evaluación de los resultados

electorales del PAN, fue notorio el
caso de la Miguel Hidalgo. Resulta
que Mauricio Tabe no sólo retu
vo la alcaldía, sino que fue el alcalde
más votado. Incluso se superó a sí
mismo, pues en 2021 obtuvo 107 mil
sufragios, y el pasado 2 de junio 130
mil, con lo que la demarcación ahora
es el nuevo bastión azul.
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RAQUEL
BUENROSTRO

ARANCEL, POR
ACUERDO BILATERAL

> Ratificó la secre

taria de Economía,
Raquel Buenros
tro, que la imposi
ción de un arancel

de 25% a importa
ciones de acero chi

no, desde México a
EU, se trató de un
acuerdo binacional.

"Es parte de los es
fuerzos que esta
mos haciendo para

hacer más compe
titiva a América del

Norte, para que la
competencia sea un
comercio leal", dijo.

ZOE ROBLEDO

APLICAN TECNOLOGÍA
PARA LA SALUD

> A la vanguardia
en tecnología para

la salud quiere po
ner Zoé Robledo al

IMSS. Para ello, la
Dirección de Inno

vación y Desarro
llo Tecnológico está
creando programas
propios para me

jorar los servicios a
derechohabientes.

Por ejemplo, el lla
mado "Mírame a los

ojos", que opera con
reconocimiento de

voz para la integra
ción de expedientes.
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Applebaum ofrece una visión
neoconservadora sobre cómo las

nuevas derechas deslrutjen la
democracia.

• LA SEDUCCION AUTORITARIA

TIENE UNA LÓGICA MÁS POLÍTICA
QUE IDEOLÓGICA.

Muerte, erosión, deterioro, crisis, retroceso son
apenas algunos de los términos que, de un
tiempo acá, suelen acompañar la discusión
sobre el estado de la democracia en el mun

do. Comparado con lo optimista que fue en la
década de los noventa, el vocabulario político
actual ha adquirido un tono francamente som
brío, descorazonados pero muy sintomático
de un cambio tan imprevisto como drástico: el
tránsito, en cuestión de treinta años, del espe
ranzado "fin de la historia" (Francis Fukuyarria)

a la abrumadora "revancha del poder" (Moisés
Naím).

El ocaso del a democracia. La seducción del

autoritarismo (Debate, 2021) es un testimonio,
a medio camino entre el ensayo y la crónica,
que narra el surgimiento no solo de líderes
autoritarios —como Víktor Orbán en Hungría,
los hermanos Kaczyñski en Polonia o Donald
Trump en Estados Unidos—, sino también de
fenómenos disruptivos como la creación del
partido ultraclerechistaVoxen España o el triun
fo del Brexiten Reino Unido.

Su autora, Anne Applebaum (Washington ?.
C, 1964], es una destacada periodista y escritora
que se encuentra en una posición muy privi
legiada paraanalizarestastransformaciones.
Ha vivido buena parte de su vida adulta entre
Estados Unidos y Europa (también tiene la
ciudadanía polaca); es especialista en historia
europea, particularmente soviética y de Europa
del Este; y forma parte de un mundillo políti
cocultural que se ha visto desplazado por las
convulsiones de estos tiempos. La suya es la

visión de una élite vencida.

Applebaum explica la derrota de la élite a
la que pertenece y el cambio de bando entre
muchos de sus compañeros de viaje a partir
de la fuerza de la "seducción autoritaria". Esta

explicación tiene la virtud de ponerel énfasis en
una lógica más política que ideológica, es decir,
de identificar las oportunidades que ofrece el
autoritarismo para satisfacer las ambiciones de
políticos e intelectuales de escaso éxito, para
movilizar resentimientos y agravios sociales,
y para terminar disputándole eficazmente el
poder al establishment.

Aunque la trama central de su libro sea el
proceso de regresión democrática, entre sus
páginas se perciben otros problemas subyacen
tes. Uno de ellos es la disputa entre la derecha
neoconservadora —por la que Applebaum hace
explícita su nostalgia—y las nuevas derechas
etnonacionalistas. Otro problema, que la autora
no logra resolver, es la dificultad de describir
lo que resulta novedoso de los autoritarismos
antiliberalesdel siglo XXI sin reciclar los viejos
tópicos anticomunistas del siglo XX. El primero
constituye un feroz pleito de familia; el segundo,
un intento fallido de ciarle reanimación car

diopulmonara la Guerra Fría.
Más allá del fantasma de la URSS, llama mu

cho la atención lo marginal que es la izquierda
en su relato. No interesa, no figura, no importa.
Dicha marginalidacl debería repensarse, pues
podría ser significativa para dar cuenta del
tema que sí ocupa a Applebaum. ¿O de veras
el ocaso de la democracia no tiene nada que
ver con el colapso de los partidos tradicionales
de izquierda?
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Mientras el debate político se
mantiene en señalar los pelí
gros o excesos de la reforma al
Poder Judicial, como si ya fuera
un hecho su aprobación, poca
atención se ha puesto a la lega
lidad o no de que Morena v sus
aliados consigan tener la mayo
ría calificada, en el Congreso de
la Unión.

"En ningún caso, un parti
do político podrá contar con un
número de diputados por am
bos principios que representen
un porcentaje del total de la Cá
mara que exceda en ocho pun
tos a su porcentaje de votación
nacional emitida", según el artí
culo pide la Constitución.

Es la regla para evitar la
sobrerrepresentaeiOn de una
fuerza política. Pero al ir More
na, Partido Verde y Partido del
Trabajo en coalición, las cosas
deben ser diferentes, dicen al
gunos políticos, consejeros y
magistrados.

Esté es el verdadero punto
de inflexión para el futuro de la
democracia del país. La asigna
ción de diputados y senadores
por el principio de represen
tación proporcional es el últi
mo dique de contención contra
el segundo piso de la Cuarta

Transformación.
El meollo del asunto está en

la interpretación del artículo;
el texto constitucional es claro,
habla sobre partidos políticos,
no así de alianzas o coaliciones.

La oposición señala que, si bien
el artículo es enfático, los crite
rios de la Suprema Corte \ del
Tribunal Electoral han procura
do fijar mecanismos para evi
tar la concentración de poder
en un solo partido, además, en
términos reales, con el 54.1 por
ciento de los votos emitidos, re
sulta iñcréíbléy antidemocráti
co que el oficialismo se haga del
control 65 y del 75 por ciento
de poder legislativo Sin ningún
contrapeso.

Aunque op o sitores coinci
den en los alegatos y argumen
tos, en realidad siguen extra
viados como lo han estado todo
el sexenio, porque en medio de
la tormenta perfecta, lo que no
abonó, abona, ni abonará, es
el agarrón que se traen. El PRI
siendo presa del dirigente que
se quiere eternizar y el PANTa
punto también de una guerra
por el control del partido.

Morena en cambio va por
una transición tersa en su lide

razgo, lo que le permitiría con
más facilidad concretar lo que
se considera como un fraude a
la Constitución.

CONTRASEÑA: I á/aro Car
denas lintel fue "rescatado" por
la presidenta electa Claudia
Sheinbaum para que funja co
mo su jefe de oficina, luego de
su salida como coordinador de

asesores del gobierno de An
drés Manuel López Obrador.

En este cargo, el exgoberna
dor de Michoacán siempre es
tuvo relegado, sin injerecia ma
yor en las grandes decisiones.
López Obrador le pasó la fae
tura a Lázaro luego de que. en
enero del año pasado, se invo
lucró al ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas en el "MéXicólectlvo",
un proyecto político fallido de
integrantes de la izquierda que
no militaban en Morena.

Aunque el ingeniero se des
marcó Casi de inmediato, López
Obrador no te bastó y lo llegó
a calificar como su adversario

y un mes después, despidió a
su hijo.

Ahora Cárdenas Batel regre
sará en un puesto de mayor vi
sibilidad y donde tiene los me
jores pronósticos.

Fecha: 13/07/2024

Página: 2

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Zúñiga Pérez

Costo: 13,962

Página 70 de 107 Índice



JUSTICIA PARA
LAS VÍCTIMAS

ecibo la triste, terrible e ¡n
R dignante noticia del femi

nicidio agravado de Paola
Andrea Bañuelos Flores,
joven mexicalense de 23
años, cuya única participa
ción fue tomar un taxi de la

aplicación Di Di.
Hasta el momento que escribo este artículo,
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con excepción de un portal noticioso, ninguno
lo califica como feminiciclio. La localización del

cuerpo de la víctima en un lugar público o de
libre concurrencia hace considerar que existe
una razón de género en la privación de la vida
y como una agravante que aumenta la pena
hasta en una tercera parte.

Además de muchas implicaciones por tra
tarse de este crimen, en lugarde la clasificación
de homicidio, como su imprescriptibilidacl, la
obligación de investigar con perspectiva c!e
género, el daño moral, está la de pasar de entre
ocho a quince años a cuarenta y sesenta años
en prisión.

Recalco en el primer pá
rrafo que su "única partici
pación" fue tomar un DiDi,
porque también, con mucha
falta de oficio, muchas de las
noticias señalan que "desa
pareció tras salir de un antro",
como si asistir a un centro

nocturno tuviera que vercon su desaparición
y trágico desenlace.

Un llamado a las redacciones a cuidar sus

notas periodísticas, especialmente, en casos
tan sentidos.

No es el primero único caso, sólo en loque
va de enero a mayo ele 2024, se han registrado
53,307 víctimas mujeres de delitos y, de estos,
331 fueron feminieidios, destacando Morelos
(con más del doble], Nuevo León y Colima 1,094
homicidios dolosos, Cuanajuato, Baja California
y Estado de México los más peligrosos.

En lo que va de 2024, han sido privadas de
la vida diez mujeres diariamente.

Lo primero que debemos dejar claroyenten

der de una vez, que no fue culpa de la víctima,
ni de cómo vestía, ni si salió de fiesta, si tenía
tatuajes o si bebió, es culpa únicamente del
perpetrador.

Todas y todos deberíamos tener la seguri
dad y libertad de salir, abordar un transporte
y llegar a salvo a nuestro destino.

Pero hoy en México no es el caso, por lo que,
lamentablemente, me regreso a uno de mis
artículosdel 26/08/23 titulado: "No salgas solo.
Cuídate tú", retomando seriamente recomen
daciones del Consejo Ciudadano de la Ciudad
cíe México, cíe estar atentos a nuestro entorno

ya que no son sólo casos aislados
c!e un conductor violentador, sino
que también operan bandas de trata
de personas que se valen de los
taxis, llegarjuntosy regresar igual
(reitero, sólo es culpa del homicida),
pero ante la situación actual, debe
mos cuidarnos nosotros y exigir a
los responsables de la seguridad

yjusticia hacerlo.
Para lasautoridades.ademásde un llamado

desesperado a que, con voluntad, destinen
recursos para atender esta problemática e
investiguen éstey tocios los casos pendientes
para llevar justicia a las víctimas.

Tambén es necesarioque intervengan con
las empresas de transporte para fortalecer los
procesos de selección desús operadores, no es
la primera vez que se encuentran involucrados.

Mi más sentido pésame y solidaridad.

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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MTY: RATIFICARAN
TRIUNFO ADELA GARZA

s un hecho que se sumarán varios ma
gistrados del Tribunal Electoral de Nuevo

| j León al dictamen ele su presidente Jesús
Bautista para ratificar, antes del 21 ele julio,
el triunfo de Adrián de la Garza (PRl) como
alcalde electo de Monterrey sobre Ma
riana Rodríguez, esposa del gobernador

Samuel Garcíay canclidata de Movimiento Ciudadano Esta
semana, con ceños fruncidos, se inició la entrega recepción
entre el alcalde LuisDonaldo Colosio y Adrián. Donaldo prepara
sus maletas para ira la CDMXy tomar posesión como senador.

JALISCO: La trivialidad en los juicios debe castigarse con
onerosas multas. Sin embargo, en México sólo son "anécdo
tas". En la Sala Superior del TRIFE, Morena y su canclidata a
la gubernatura,Claudia Delgadillo, acusaron al gobernador
electo, Pablo Lemus, de MC, de realizar actos de campaña.
Su prueba, imaginen, fue un tuit en X que rezó: "Morena en
Jalisco es el PRl de siempre disfrazado de guinda". ¡Sean serios!

SINALOA: La verdad es que el gobernador Rubén Rocha
no puede meter a la cárcel, como es su deseoy persecución,
alexrectorJesúsMadueñayal líclerdelPAS, también exrector

de la UAS, Melesio Cuén. El asunto
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lo quieren sacar de la entidad para
que un juez, sin influencia de Rocha,
decida la suerte política de los diri
gentes universitarios. Saben que los
jueces en el estado están al servicio
del gobernador morenista.

QUERÉTARO: La autocrítica es
motor de avance. Por ello, el gober
nador Mauricio Kuri afirmó que in

dependientemente quien sea el próximo líder del PAN, entre
Adriana Dávila, Damián Zepeda o Jorge Romero, es nece
sario que ese partido cambie en fondo y forma. Pidió que se
abra a la ciudadanía. En ello, hay coincidencias de militantes
quienes quieren participar en la elección de sus dirigentes.

VERACRUZ: ¿Modernismo? El senador electo por el PAN,
Miguel Ángel Yunes Márquez, comparecerá ante un juez
de la entidad por vicleoconferencia, porque lo atienden en el
hospital Mayo Clinic, de Jacksonville, Florida. Así responderá a
los delitos que el gobierno de Cuitláhuac García, de Morena, le
imputó por uso de documento falso, falsedad ante autoridad
y fraude procesal. La fiscal del estado, Verónica Hernández,
tiene la instrucción de encarcelar al execlil del puerto. Odio,
con ocliojarocho, diría Crispín.

CHIAPAS: Habrá un cambio aterciopelado entre el gobierno
de Rutilio Escandón y el electo de Eduardo Ramírez Aguilar
Se hablaba de que Rutilio traía pleitos serios con su cuñado
Adán Lópezy la cúpula de Morena. Eduardo, ElJaguar, bajó
la espuma al chocolate de agoreros del pleito y esta semana
se reunió con Rutilio, lo que divulgó ampliamente. Así se callan
chismes tuxtleños.

GUANAJUATO: La gobernadora electa, Libia García, aseguró
que el FIDESSEG continuará y trabajará con las fundaciones
Fe Guanajuato y Actuando por Guanajuato. Se trata de casi
2 mil millones de pesos destinados a proyectos de infraes
tructura y desarrollados por empresarios loca les. Se ejercerá
ese fideicomiso con mayor eficacia y rapidez.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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¿PORQUE LAZARO
A LA OFICINA DÉ LA

PRESIDENCIA?

l a Presidenta electa lo convoca a esta

imptuiante designación, cuyo claro
sentido es que no se ahonde la división
interna de Morena

• SU NOMBRAMIENTO COMO

PRÓXIMO JEFE DE OFICINA DE LA
PRESIDENCIA CON SHEINBAUM SE

INTERPRETA COMO UNA FORMA

DE CERRAR LAS HERIDAS QUE HA
DEJADO EL DISTANCIAMIENTO DE

SU PADRE, LÍDER HISTÓRICO DE
LA IZQUIERDA MEXICANA, CON EL
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR

Estejueves la doctora Claudia Sheinbaum nos
quedó a deber información que prometió dar a
conocer ese día; en efecto, quedaron pendientes
de conocerse los nombramientos correspon
dientes a la Secreta ría de Turismo, a la ele Cultura
y la del Trabajo.

Se rumora que la Secretaría de Turismo pu
diera desaparecer y convertirse en una subse
cretaría de la que se está convirtienclo en una
supersecretaría, que es la c!e Economía que

ocupa ra Marcelo Ebrard; en cuanto a la Secreta ría
ele Cultura en los corrillos también se comenta

que se está definiendo la posibilidad de que la
titular pueda ser la historiadora Beatriz Gutiérrez
Müller. Estaremos pendientes.

En cuanto al nombramiento de Lázaro Cár

denas Batel, nacido el 2 de abril de 1964, con una
larga experiencia política y administrativa que
le permitieron ser diputado, senador, gober
nador de Michoacán y recientemente jefe de
Asesores del presidente Andrés Manuel López
Obrador, no se duda cíe su capacidad, pero su
nombramiento se interpreta como una forma
de cerrar las heridas que ha dejado el distancia
miento de su pací re, líder histórico de la izquierda
mexicana, con el Presidente de la República, el
que recientemente, con motivo c!e sus 90 años,
declaró que desconocía la funclamentación
teórica e ideológica de la 4T,y que, por lo tanto,
menos conocería el Segundo Piso, ahora su
hijo será arquitecto de la construcción de este
nuevo gobierno.

Cuauhtémoc Cárdenas ha conservado un

licíerazgo moral del pensamiento progresista
y en diversas ocasiones se ha confrontado con
la política de la actual administración, particu
larmente en materia de seguridad.

Su popularidad en las bases del Partido si
gue siendo importante y, por ello, la Presiden
ta electa convoca a su hijo a esta importante
designación, cuyo claro sentido es que no se
ahonde la división interna de Morena; división
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que de todas formas se avizora, pues cuando un
partido se convierte en hegemónico, las contra
dicciones internas se agravan y la lucha por el
poder se desarrolla al interior de esa formación
política.

En cualquier caso, es un acierto esta incor
poración, pues bastantes problemas tienen al
interior con personajes que no quedaron con
tentos con su candidatura, la que impugnaron
públicamente, como el propio Marcelo Ebrarc!
y Ricardo Monreal. El tema de la unidad será
vital para conservar el buen desempeño del
próximo régimen.

Mientras tanto, continúan los foros sobre la
Reforma Judicial que al parecer será votada el
primer mes de la próxima Legislatura.

También están pendientes las resolucio
nes c!e la asignación de cundes en la Cámara
c!e Diputados que, al aplicar la cláusula llama

da de Cobernabiliclad, permitirá a los partidos
oficialistas obtener 75 por ciento por ciento
de los asientos, mientras que la oposición, con
45 por ciento de los votos, solo obtendrá 25
por ciento.

La oposición sigue desorientada y no se
repone del tremendo golpe electoral que reci
bió en la pasada elección y naufraga en serias
contradicciones internas. Lo que nos espera
es el predominio de un partido hegemónico
que continúe con las políticas del actual
Presidente.

El Sistema Político Mexicano tiene la obliga
ción de construir una nueva etapa en que las
organizaciones políticas se puedan expresar
libre y eficientemente para que no se destruya,
como está sucediendo, la democracia como
hasta hoy la conocemos.
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Por su /Mirle lázaro Cárdenas liaíel recordó las
antiguas afinidades y pronunció su orgullo |forestar
cerca de la primera jefa de Estado mexicana

"..México es una proeza ma
yor que las personas desa
parecidas, desplazadas o en
condiciones de migración y
que no encuentran justicia,
respuesta ni apoyo; mayor
que las comunidades inrner
sasenterritoriosy economías
bajo el control del crimen or
ganizado...", dice uno de los
documentos de Mexicolec

tivo en cuya creación partici
pó el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas. AMLO nunca se lo

perdonóy lo flageló pública
mente.

En un desplante autori
tario y ególatra lo atacó con
palabras fulminantes:

,"...En política ya es mi ad
versario político si él asume

Lina postura de este tipo, una política conservadora". Y todavía hizo
Lin refuerzo mandón:
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"...Esta ancheta está muy angosta, no hay para dónde hacerse:
esestarcon el pueblo o con la oligarquía, no hay más, nohayjusto
medio. Es mucho mejor verquiénes son realmente los adversarios
que enfrentar, a que sean simuladores.,:".

Pocas horas después de la diatriba, Lázaro Cárdenas Batel, le
puso la renuncia en el escritorio y le aventó la toalla por el balcón
central. No más.

Por esos antecedentes la designación cíe Claudia Sheinbaum,
quien coloca de nuevo a Lázaro en el Palacio Nacional, debe ser
vista como la primera gran muestra de rebeldía (o autonomía).
Es la única designación en favor de alguien capaz de despreciar
públicamente la conducta del Presidente, quien injurió y amena
zó a su padre. Y lo hizo, viril y gallardo, por encima de la sumisión
crónica de los devotos.

Todos los demás nombramientos —fuera de las materias téc

nicas—, surgen de la 41. Son gente de LO, especialmente en las
políticas interna (Rosa Icela] y exterior (JR De la Fuente). Este no.

Por eso ambos fueron tan enfáticos en recordar sus orígenes
mucho antes (37 años) del papado de LO.

Dijo SP (Sheinbaum Pardo; no Sendero del Peje): "...lo conozco
desde hace muchísimos años; no solamente somos compañeros,
amigos (...), apoyamos al ingeniero Cárdenas porque era una ruptura
muy importante la corriente democrática,y su posterior postulación
a la Presidencia de la República...".

Por su parte, LCB recordó las antiguas afinidades y pronunció
su orgullo por estar cerca ele la primera jefa de Estado mexicana.

Obviamente, con el disimulo y la amnesia fingida, propios de
todo político profesional (cazurroy simulador) el presidente LO en la
mañanera— desde el mismo atril desde donde fustigó inclemente
al ingeniero Cárdenas y provocó la renuncia de su coordinador de
asesores, así la haya querido disfrazar con posteriores encargos
inexistentes—, expresó su beneplácito por la designación. Mentira.
El entripodoy el histrionismose le notaban.

Es una designación importante en la cual no pudo meter las
mónitas. Algo fuera de la sombra del caudillo (perdón MLC).
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SUBE Y BAJA

Isaac HernándezO Bailarín

El mexicano será el

primer baiiarín que
se unirá al Ame
rican Ballet Thea

tre (ABT) de Nueva
York, como artista
invitado durante la

temporada de otoño de 2024 en el David
H. KochTheatre. Sin duda, una muestra

de su gran talento en la danza.

Nicolás Maduro
Presidente íe Venezuela

La represión insti
tucional en Vene
zuela aumentó en

2023 y "preparó
el terrenopara las
elecciones presi
denciales de 2024.
denuncia un infor

me de la ONG. Un informe presentado por
la ONG Acceso a la Justicia enumera irre
gularidades de la Asamblea Nacional.

Fecha: 13/07/2024

Página: 2

Area cm2: 55

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,500

Página 79 de 107 Índice



Cáncer de cabeza
y cuello, Impacto
en la historia (I)
El cáncer de cabeza y cuello es considerado un problema de salud
ya que afecta a personas en edad productiva y las secuelas, tanto del
tratamiento como de la propia neoplasia, son en ocasiones devastado
ras para el individuo y dificultan, si no es que imposibilitan, la reinte
gración del paciente a su entorno socioeconómico.

E] tipo de cáncer más fre
cuente es el carcinoma

epidermoide, se origina en
las mucosas (revestimien
to) del área de cabeza y
cuello principalmente en

la boca, la lengua, la orofaringe (gar
ganta) y la laringe (órgano de la voz).
A pesar de los progresos que exis

ten en el tratamiento de esta enfer
medad la mortalidad continúa siendo

elevada debido al diagnóstico tardío,
500 mil nuevos casos son diagnosti
cados anualmente en el mundo, 60
por ciento en etapas avanzadas con
supervivencia no mayor a 50 por
ciento en cinco años.

La Organización Mundial de la
Salud sitúa al cáncer originado en la
lengua, el piso de la boca y la orofa

ringe, como el quinto tipo de cáncer
más frecuente, en México ocupa el
décimo lugar.
Esta neoplasia es conocida desde

tiempos inmemoriales, existe eviden
cia de su afección al ser humano en la

época faraónica, sin embargo, el tiem
po transcurrió sin que se pusiera mu
cha atención a su existencia.

No fue sino hasta que cinco perso
najes históricos padecieron esta neo
plasia que llamó la atención de médi
cos y científicos e iniciaron los es
fuerzos para su reconocimiento tem
prano y la búsqueda de la mejor
alternativa terapéutica.
Estos cinco personajes fueron: el

emperador Federico III de Alemania,
los presidentes de los Estados Unidos
de Norteamérica Ulyses Simpson

Grant y Grover Cleveland, el padre de
la psicología moderna Sigmund Freud
y el célebre músico y compositor ope
rístico Giacomo Puccini, quien a cau
sa de un carcinoma epidermoide de
cabeza y cuello dejó inconclusa la
ópera Turandot. ¡Cuan trascendente
lia sido esta neoplasia en la historia de
la humanidad!

Los primeros datos que tenemos
del cáncer de cabeza y cuello fueron
identificados en momias egipcias que
datan de cinco mil años Antes de Cris
to (A.C.).
En el papiro de Ebers escrito en el

tiempo de Amenophis, siglo XV A.C.
se describe el caso de un cáncer de

boca tratado con quemadura con un
metal al rojo vivo y traqueotomías
(orificio en la tráquea para respirar),
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en individuos con tumores que blo
queaban la respiración.

Celso y Galeno (siglos I y II) repor
taron casos de cáncer de lengua. Se
han encontrado cráneos en excava

ciones en la Roma imperial siglos lIII
con tumores paranasales.
A pesar de estas descripciones, los

cánceres de cabeza y cuello pasan
desapercibidos y son poco menciona
dos en la historia hasta que los perso

najes, motivo de éste escrito, son
diagnosticados con esta enfermedad
impactando a la historia de la huma
nidad.

Los primeros datos que teñe
mos del cáncer de cabeza y cuello
fueron identificados en momias

egipcias que datan de cinco mil

años Antes de Cristo (A.O. En el
papiro de Ebers escrito en el
tiempo de Amenophis, siglo XV
A.C. se describe el caso de un

cáncer de boca tratado con que
madura con un metal al rojo vivo

Departamento de Tumores
de Cabeza y Cuello

Hospital de Oncología, CMN SXXI del IMSS

Fecha: 13/07/2024

Página: 14

Area cm2: 369

2 / 2

Columnas Políticas

José Francisco Gallegos Hernández

Costo: 10,542

Página 81 de 107 Índice



Pero ¡Ojo!
iVive la France!

Mejor no vayan a echar las campanas al vuelo
mañana 14, porque, no consiguieron la mayoría
parlamentaria, y, el partido de Le Pen y sus alia
dos, aumentaron su presencia en la Asamblea,
pasando de 89 a 143 escaños, lo que puede ir
prendiendo les lumiéres rouges {focos rojos)...

TRAPRITOS AL SOL

Pues continúa la fars.. no, el melodrama del PRI
(a punto de extinguirse), y su líder Aüto, que a
estas alturas, sigue empecinado en afirmar: "el
PRI soy yo".

Expresidentes del otrora partido Invencible,
ya acudieron al Tribunal Electoral Federal a
presentar una impugnación en contra de los
cambios estatutarios del tricolor que permiti
rían la reelección de Alejandro Moreno Cárde
nas como líder nacional del tricolor hasta por
2032. Unos 300 militantes, firmaron la impug
nación para echar abajo las modificaciones a
los estatutos y lincamientos avalados el pasado
7 de julio por la Asamblea Nacional del PRI.

A ver quién le advierte: ¡Aíífo, no golpees el
avispero tricolor, porque te picarán abejas del
mismo color!

DE PELÍCULA
Nosotros los pobres: en entrevista radiofónica,
lorge Luis López, el policía de la CdMx que gra
bó un video XXX con la actriz porno, Luna Be
lla, dio detalles sobre su reciente controversia
tras grabar el video íntimo en el Metro.

Que gana en la plataforma OnlyFans, 40 mil
pesos, y 16 mil como policía...

"Todo lo que hago y a lo que me dedico lo
hago por necesidad, lo que yo gano en la policía
no me es sustentable para mantener a toda mi
familia, a mi tía enferma, a mi mamá, a mis
hijos. Hace no mucho murió mi tío y yo me en
cargué de todos los gastos funerarios, yo soy el
pilar de mi familia", expresó.

Ustedes los ricos: con pantallas gigantes pa
ra amenizar la fiesta, menores celebraron la
clausura del ¡kínder! Esta lujosa ceremonia se
realizó en Monterrey, en donde regalaron a los
niños, cámaras fotográficas y de video, robots,
un stand de glitter y pinta caritas, botargas, tos
titos con elote, show de magia y de retos, bolsi
ta de goodies, mientras, en la pista de baile, un
carrito ofrecía shots especiales para los nenes,
y también disfrutaban de una estación de elo
tes y esquites

Esto sólo nos recuerda las películas de Is
mael Rodríguez, quién sabe por qué...

RECOMMENDATION

Hace días, loe Biden dijo estar, orgulloso de ser
la "primera mujer negra en servir a un presi
dente negro", este jueves, presentó al presi
dente de Ucrania, como el presidente Putin, y
poco después, cuando le preguntaron sobre la
posibilidad de que Kamala Harris pueda susti
tuirlo, afirmó: "No habría elegido a la Vicepre
sidenta Trump si no hubiera pensado que ella
no estaba calificada", contestó...

Recomendamos al inquilino de la Casa
Blanca, que escuche la canción Tiempo, de Re
nato Leduc.
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Eduardo Mauricio Moisés Serio,
Papa Bear, goza de plena libertad
A más de dos años de iniciarse un proceso judicial por una serie de
acusaciones directas contra Eduardo Mauricio Moisés Serio propietario
del Gran Santuario Mexicano Jaguar Negro Tigre Blanco, ubicado en
un predio del Ajusco, alcaldía Flalpan, por el presunto abandono de
felinos y otras especies en peligro de extinción, además de supuesta
venta ilegal, el llamado Papa Bear obtuvo hace unos días un amparo
que le otorga plena libertad.

Este beneficio legal impide que Moisés Serio sea detenido por la
justicia federal, luego de que 17 de febrero de 2023, Felipe de Jesús Del
gadillo Padiema, juez de Distrito Especializado en el Sistema Especiali
zado Acusatorio del Centro de Justicia Penal Federal en la Ciudad de
México, con sede en el Reclusorio Sur, librara la orden de aprehensión
en su contra. El mismo juez que ordenó prisión preventiva contra la
extitular de la Sedatu, Rosario Robles, ante un posible riesgo de higa y
quien es sobrino de la exdiputada Dolores Padiema.

Forbes informó que el abogado Salvador Padilla, quien es conocido
por defender millonarios mexicanos en Panamá y Andorra, recibió el
pasado 27 de junio la notificación de que había ganado el amparo inter
puesto ante las denuncias y acusaciones de la Asociación de Zoológicos,
Criaderos y Acuarios de México.

Dentro de los elementos de prueba y declaraciones presentadas
por la FGR para fundamentar al juez Padierna la captura inmediata
de Papa Bear, a los que tuvo acceso esta columna se destaca: "Del
mismo modo y para la operación de su fundación, Eduardo Mauricio
Moisés Serio, obtuvo por parte del SAT, la autorización para recibir
donativos deducibles de impuestos {donataria autorizada) de la cual
ha recibido millones de pesos de donantes nacionales como farma
cias similares y Fundación FV Azteca, asi como millones de dólares
provenientes de Estados Unidos y otros países, contando con los re
cursos necesarios para cumplir con el debido cuidado de los ejem
plares de la vida silvestre a su cargo...", se detalla en la página 9 del
Informe Previo y lustificado, con fecha 2 de marzo de 2023.

Del 4 al 18 de julio, 16 inspectores federales de la Profepa llevaron a
cabo una visita donde documentaron la revisión del estado físico de los

animales y las instalaciones donde se encontraban 206 ejemplares (187
felinos, 17 primates y 2 coyotes) en precario estado físico y algunos
sufrieron mutilaciones.
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El prestigio que alcanzó este "Gran Santuario Mexicano" atrajo a
personalidades, que acudieron a sus instalaciones como el piloto Fewis
Hamilton, también asistió Khloé Kardashian y Kendall fenner, Kaley
Cuneo y su hermana y algunos mexicanos reconocidos como Ludwika
y Dominika Paleta.

A pesar de tener elementos en su contra, en la resolución del amparo
a favor de Moisés Serio (Amparo en revisión: 16/2024) el magistrado
presidente Mario Ariel Aceves Cedillo y Alberto Díaz Díaz y Alejandro
Gómez Sánchez, del Segundo Fribunal Colegiado en Materia Penal del
Primer Circuito del Poder Judicial de la Federación, desecharon los fun
damentos de la FGR de una posible fuga del acusado al no poderlo
ubicar en al menos cinco domicilios en los que se le buscó.

"De tal manera, que el Ministerio Público al solicitar el libramiento
de dicha orden, por considerar que existe necesidad de cautela, debe
exponer ante la autoridad judicial las razones y motivos que sustenten
su pretensión..." Y en el tercer punto de la misma resolución se señala
que "se concede la protección constitucional a Eduardo Mauricio Serio,
por conducto de su apoderado legal, contra los actos y autoridades..."

Sin duda una estrategia jurídica con garra y que dejó mal paradas a
las autoridades federales.

Habrá que ver si dentro del fuero común, la Fiscalía capitalina
fundamenta un caso por el presunto indebido uso de suelo del predio
en el que estaba el santuario, ya que fueron colocados por agentes de
esta dependencia sellos por este supuesto delito días después de las
inspecciones federales.
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El Tigre Azcárraga,
una fiera
Ahí estaba ya Félix Cortés Camarillo Tefe de Redacción del
noticiario 24 Horas— brillante, cercanísimo colaborador de íacobo
Zabludovsky. en la oficina del poderoso admirado y temido, envidia
do y reconocido— dueño de la flamante Televisa.

Empresa surgida a fines de
1972 de la fusión de Telesis

tema Mexicano y Televisión
Independiente de México
(T.I.M.), el señor Emilio Az
cárraga Milmo. Hombre en

plenitud. Sano, apuesto, audaz y man
darrias de una empresa cuyo poder re
taría al del Presidente de la República.
Ordenaba, se hacía obedecer; ejercía a
placer— su dominio. Quizá a veces
se excedería. Como su padre don Emilio
Azcárraga Vidaurreta lo habla educado.

"El "viejo" lo trataba muy mal. Lo za
randeaba de fea manera delante del

grupo de responsables, ejecutivos de al
to rango. Desoía sus opiniones y sin ti
tubear las calificaba de "bobadas",
"ideas sin pies ni cabeza", que remataba
con contundente: "Cállate. No sabes.

Aprende. No andes de vago".
"Le carga la mano a Emilito refe

rían, entre azorados y amedrentados los
responsables de "Continuidad", "Pro
gramación", "Publicidad", "Produc

ción".

"De que le sale lo Azcárraga, don
Emilio no deja "títere con cabeza", arra
sa. Y al que tiene más cerca la paga.

"Ni moverse. Menos chistar una or

den o comentario. Si a Emilito le va co

mo le va. ¿Te imaginas?
"Acuérdate de lo que le pasó a Galin

do, el de "Continuidad". Muy amigo de
Emilito compañeros de fiestas y cuate
de lana se le puso al señor Azcárraga
Vidaurreta. Defendió a Emilito.

"Oiga señor, usted disculpe le di
jo—, Pero francamente maltrata usted
muy feo, hasta con palabras gruesas a
Emilito. Creo que no es justo. Él es muy
dedicado. Sale, ustedlo deja, después de
cada junta, "muy raspado"

"¿Qué fue de Galindo?
"Lo que era de esperarse: Lo corrió.
"A mi ningún empleado mío por

importante que sea me va a venir a
decir cómo manejo mi empresa o cómo
educo a mi hijo. Aquí mando yo..."

Modales que heredó a su hijo.

A punto de iniciar una gira a China y
lapón con el presidente Carlos Salinas
de Gortari, la eficaz y amistosa ejecutiva
de la Presidencia de la República, Cristi
na Gallardo me planteó:

"En virtud de que debe usted elegir a
un compañero de asiento que estará a
su lado a lo largo de este viaje quiero
informarle que el señor lorge Berry soli
citó ir a su lado. ¿Lo aprueba usted?

"Acepté de inmediato. Años atrás, en
los días en que conquistaba a Lolita
Ayala y durante algún tiempo después,
ya casados, compartimos la redacción
de 24 Horas. Jorge era muy celoso. A to
dos sorprendió aquel enlace. Propició
chistes como:

"Desde la "luna de miel" comenzaron

los problemas entre Lolita y Berry.
"¿Por qué?
"Lolita sugirió viajar a Hawái. Jorge

se opuso. "Yo quiero ir a conocer Disne
ylandia..."

Pasó el tiempo. Se divorciaron. Jorge
Berry se transformó en buen narrador
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de deportes. Pulió estilo en transmisio
nes de fútbol americano. Jacobo Zablu

dovsky le cedió su "Hoy Domingo". Ahí,
por la mañana, informaba al lado de Re
beca de Alba.

"Nos saludamos. Años sin ver a Jorge
Berry. Dominaba el idioma inglés. Era
un hombre simpático, maduro. Buen
conversador, respetuoso, afectuoso.

"¿Que tal, cómo te va, Jorge. Qué tal
Televisa. El señor Azcárraga?

"Pues ya sabes como son las cosas
ahí, Reyes Razo. Las viviste. Me va bien.
Don Emilio, pues como siempre.

"Casi no lo traté. Apenas un par de
veces me dio alguna instrucción. En ri
gor, querido Jorge, no lo conozco", ac
tualicé a Berry.

"Pues fíjate que me volví a casar. Los
padres de mi esposa nos regalaron un
terreno por los rumbos de San Jerónimo.
Por donde vive Luis Echeverría. Mi es

posa y yo decidimos construir ahí nues
tra casa. Necesitaba "una buena lana".

"Fui a ver al señor Azcárraga. Ya sa
brás...

"Pues no Jorge, yo nunca tuve mayor
trato con él...

"Pues llegué y apenas me vio me sol
tó: ¿Qué se te ofrece, haragán? Ya no te
aguanto, tal por cual. ¿Qué le pegas a la
botella? ¿No vengas a quitarme el tiem
po. Trabaja flojonazo. ¿Qué jijos de la
jinjurria quieres?
"Pues necesito un préstamo para

construir mi casa, don Emilio...
"Y yo soy tu maje ¿noo? Qué dijiste

me voy a dormir al Tigre, ¿noooo? A ver,
inútil, dime: ¿cuánto necesitas?

"Le dije, y pidió le hicieran un cheque
con tres millones más. Lo recibió. Me lo

entregó.
"Y te me vas mucho ya sabes dónde,

vago. Adiós.
"Regresé a los pocos días.
"Y ahora qué te traes, qué pulga te

picó...
"Vengo a que me diga usted cómo

voy a pagar el dinero que me prestó...
"Vete al tal. Te lo regalo. Pero ya lár

gate. No me muelas. Yo sí tengo que tra
bajar. No como tu que te la pasas...

"Así es él. Así vamos. ¿Qué te parece,

Reyes Razo?
"Mal, Jorge. El trato, digo. Doña Eloí

sa, mi madre, decía que "pan con cordo
nazo", amarga. No sabe. En fin...

Jorge Berry y yo disfrutamos mucho
aquel viaje a China y Japón con el presi
dente Carlos Salinas de Gortari.

Nunca lo volví a ver. Lo recuerdo con
cariño.

Así era —como decía Jorge Berry—
don Emilio Azcárraga Milmo.

Pasó el tiempo. Se divorciaron.
Jorge Berry se transformó en
buen narrador de deportes. Pulió
estilo en transmisiones de fútbol

americano. Tacobo Zabludovsky
le cedió su "Hoy Domingo". Ahí,
por la mañana, informaba al lado
de Rebeca de Alba. "Nos saluda

mos. Años sin ver a Jorge Berry.
Dominaba el idioma inglés".
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Dignidad de la pobreza
Durante todo el reciente proceso electoral,
las encuestas más o menos rigurosas (de
las que no hubo muchas) registraron que
las personas se decían insatisfechas con
lo logrado en materia de seguridad y salud
por el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. Sin embargo, a pesar de esos dé
ficits importantes, la gran mayoría antici
pó que votaría (como lo hizo) por Morena.

Esta semana, la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económico
(OCDE) divulgó un estudio que arrojó que
México es uno de los países que dicen te
ner una mayor confianza en su gobierno
central, junto a Suiza, Luxemburgo y algu
nos anglosajones o del norte de Europa.

Un 53.6 por ciento de los mexicanos
afirmaron tener una gran confianza en su
gobierno en la encuesta realizada en oc
tubre y noviembre pasado sobre la per
cepción de las instituciones, cuando la
media de los 30 países participantes era
del 39.3 por ciento.

Sólo hay dos países en los que el por
centaje era mayor, Suiza (61.9 por ciento) y
Luxemburgo (55.6 por ciento).

Más aún, López Obrador mantuvo altas
y estables sus calificaciones de acepta
ción popularen las encuestas especializa
das durante todo el sexenio, aun en los
momentos de mayor discusión publica
sobre su desempeño.

¿Qué factor explicaría que habiendo el
reconocimiento de graves problemas co
mo la inseguridad o la mala calidad de
servicios de salud, entre otros, la gente
confíe en el gobierno que ha sido incapaz
de proveerlos?

Decir que sólo es por el dinero que
reciben los pobres, vía las transferen
cias sociales, parecería insuficiente y
simplista.
La narrativa epopéyica y "robi

nhoodesca" del presidente, fustigando a
los ricos y malos todas las mañanas de
manera tenaz, podría abonar también, pe
ro sin ser la clave del éxito total. Siempre
es redituable para el populismo pintar
mundos maniqueos, de buenos y malos,
para simplificar el discurso y hacerlo ac
cesible para quienes meditan menos sus
motivaciones políticas.

Pero recientemente, en estas mismas
páginas editoriales, la politóloga y activis
ta de derechos humanos Flor Yáñez apor
tó un elemento que me pareció importan
te y poco abordado por muchos:

"Pienso que esta es una clave que ha
hecho que AMLO y Morena sean tan
"exitosos" hoy en día. No es tanto por
que sean un partido excepcional, tengan
ideas brillantes o personas extraordina
rias en su bando, simplemente recono
cieron la dignidad de las personas en si
tuación de pobreza (por lo menos en la
parte de respeto).

"Cuando viví en Oaxaca trabajando en
el proyecto Transístmico. visité comuni
dades indígenas desde Salina Cruz, Oaxa
ca, hasta Coatzacoalcos, Veracruz. AMLO
visitó las comunidades, mandó funciona
rios sin intermediarios para ver sus nece
sidades, les preguntó qué y cómo lo que
rían, y aunque muchas veces cayó en la
negociación de necesidades básicas a

cambio de lo que él quería, el sólo hecho
de las personas sentirse escuchadas e im
portadas en su dignidad, fue suficiente
para que se ganara seguidores, incluso
admiradores".

Y remataba Yáñez: "La dignidad hu
mana es más compleja que sólo la escu
cha activa, pero con tan sólo reconocer a
una persona como ser sufriente, humano,
lleno de emociones, es un primer paso pa
ra construir bases hacia algo mejor".
Ese reconocimiento de la dignidad

dentro de la pobreza puede ser un ele
mento vital para complementar la lista de
razones del éxito electoral del actual go
bierno, a pesar incluso de los graves pro
blemas que no pudo resolver.

ajimenez(3 oem.com. mx
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DOBLE EFECTO
SINDICALIZACIÓN PARA LOS
TRABAJADORES DEL CAMPO
PATRICIA CARRASCO

A los trabajadores del campo se les ha integrado
tradicionalmente a organizaciones corporati
vas como la CNC, la CROC y CTM, de carácter
corporativo. Ha habido varios intentos de crear
agrupaciones sindicales independientes, no

muchos han prosperado; pero si hay uno vigente, es el de los
jornaleros de San Quintín.

En el actual contexto de transición presidencia], dirigentes
agrarios, se pronuncian porque en la Ley Federal del Trabajo se
incluya que los campesinos puedan conformar sindicatos, sin
tantos requisitos, para que se respeten sus derechos laborales.

De acuerdo a la UNTA, CODÜC, MST, CNPA, CIOAC y la
OPDRS, en el campo existen 26.7 millones de empleos (fijos
y temporales) que podrían ser sujetos de conformar sindica
tos que los representen y defiendan sus derechos laborales y
humanos.

Las personas que trabajan la tierra son el sector que tiene
los peores salarios, nulas prestaciones laborales y una pre
carización total de sus condiciones de vida por su carácter
migrante y la explotación a la que se ven sometidos.

Le van a entregar mi documento a la próxima Presidenta
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, con 11 puntos, "llama
miento campesino e indígena por la soberanía alimentaria",
en uno de ellos piden que comuneros, ejidatarios, pequeños
propietarios, indígenas, jornaleros, posesionarlos y todos los
trabajadores del campo tengan derecho pleno a la sindicali
zación, dijo Alvaro López Ríos, líder de la UNTA.

Para que puedan disfrutar de sus derechos constitucio
nales, seguridad social, condiciones de trabajo dignas y sa
larios justos; es necesario incluir los derechos de las mujeres

en materia laboral dada la feminización progresiva de la
fuerza laboral en algunas regiones del pais.

Aunque en algunas regiones del pais, los que han levan
tado la voz son algunos jornaleros migrantes principalmente
de Oaxaca, Guerrero y Chiapas. que han denunciado las pé
simas condiciones en las que viven y trabajan en los campos
agrícolas de Sinaloa, Sonora, Baja California.

La realidad de la mayoría de los jornaleros agrícolas es
complicada, de acuerdo con cifras oficiales en México 2.3
millones de personas trabajan en estas actividades, donde
sobreviven sin seguridad laboral ni seguridad social, y ahora
también son víctimas de cobro de piso.

Perciben salarios precarios y jomadas laborales extenuan
tes. Cuando tienen accidentes de trabajo, la padecen, ya que
ocho de cada diez no cuenta con seguridad social. Por lo que
efectivamente falta que las autoridades correspondientes
volteen los ojos para mejorar las condiciones de las personas
que trabajan la tierra y producen los alimentos, ya sea para
consumo propio, o para darle de comer a millones de personas.

EN OTRO TENOR. La Comisión de Derechos Humanos de

la Ciudad de México (CDHCM) dio a conocer que. del 2018 a
junio de 2024, proporcionó mil 0S6 servicios relacionados
con el trabajo informal. También registró 669 expedientes
de queja por presuntas violaciones a derechos humanos re
lacionados con el trabajo informal o el trabajo no asalariado.
La mayoría señala como autoridades responsables a la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana, la Consejería íuridlca y de
Servicios Legales, la Secretaría de Gobierno Local y algunas
alcaldías". El organismo se pronunció por revalorizar el tra
bajo informal para evitar su criminalización.
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DISCO DURO
DIGNIDAD DE LA POBREZA

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Durante todo el reciente

proceso electoral, las
encuestas más o me

nos rigurosas (de las
que no hubo muchas)

registraron que las personas se de
cían insatisfechas con lo logrado en
materia de seguridad y salud por el
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. Sin embargo, a pesar de
esos déficits importantes, la gran
mayoría anticipó que votarla (co
mo lo hizo) por Morena.

Esta semana, la Organización pa
ra la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) divulgó un estu
dio que arrojó que México es uno de
los países que dicen tener una mayor
confianza en su gobierno central,
junto a Suiza, Luxemburgo y algunos
anglosajones o del norte de Europa.

Un 53.6 por ciento de los mexica
nos afirmaron tener una gran con
fianza en su gobierno en la encuesta
realizada en octubre y noviembre
pasado sobre la percepción de las
instituciones, cuando la media de los
30 países participantes era del 39.3
por ciento.

Sólo hay dos países en los que el
porcentaje era mayor, Suiza (61.9
por ciento) y Luxemburgo (55.6 por
ciento).

Más aún, López Obrador mantu
vo altas y estables sus calificacio
nes de aceptación popular en las
encuestas especializadas durante
todo el sexenio, aun en los momen

tos de mayor discusión pública so
bre su desempeño.
¿Qué factor explicaría que ha

biendo el reconocimiento de graves
problemas como la inseguridad o la
mala calidad de servicios de salud,
entre otros, la gente confíe en el go
bierno que ha sido incapaz de pro
veerlos?

Decir que sólo es por el dinero que
reciben los pobres, vía las transfe
rencias sociales, parecería insufi
ciente y simplista.

La narrativa epopéyíca y "robi
nhoodesca" del presidente, fustigan
do a los ricos y malos todas las ma
ñanas de manera tenaz, podría abo
nar también, pero sin ser la clave del
éxito total. Siempre es redituable pa
ra el populismo pintar mundos ma
niqueos, de buenos y malos, para
simplificar el discurso y hacerlo ac
cesible para quienes meditan menos
sus motivaciones políticas.

Pero recientemente, en estas mis
mas páginas editoriales, la politóloga
y activista de derechos humanos
Flor Yáñez aportó un elemento que
me pareció importante y poco abor
dado por muchos:

"Pienso que esta es una clave que
ha hecho que AMLO y Morena sean

tan 'exitosos' hoy en día. No es tanto
porque sean un partido excepcional,
tengan ideas brillantes o personas
extraordinarias en su bando, simple
mente reconocieron la dignidad de
las personas en situación de pobreza
(por lo menos en la parte de respeto).

"Cuando viví en Oaxaca traba

jando en el proyecto Transístmico.
visité comunidades indígenas des
de Salina Cruz, Oaxaca, hasta Coa
tzacoalcos, Veracruz. AMLO visitó
las comunidades, mandó funciona
rios sin Intermediarios para ver sus
necesidades, les preguntó qué y có
mo lo querían, y aunque muchas
veces cayó en la negociación de ne
cesidades básicas a cambio de lo

que él quería, el sólo hecho de las
personas sentirse escuchadas e Im
portadas en su dignidad fue sufi
ciente para que se ganara seguido
res. incluso admiradores".

Y remataba Yánez: "La dignidad
humana es más compleja que sólo la
escucha activa, pero con tan sólo re
conocer a una persona como ser su
friente, humano, lleno de emociones,
es un primer paso para construir ba
ses hacia algo mejor".

Ese reconocimiento de la digni
dad dentro de la pobreza puede ser
un elemento vital para complemen
tar la lista de razones del éxito elec

toral del actual gobierno, a pesar in
cluso de los graves problemas que no
pudo resolver.
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ESCENA DEL CRIMEN
EDUARDO MAURICIO MOISÉS SERK),
"PAPA BEAR", GOZA DE PLENA LIBERTAD
GERARDO JIMÉNEZ
A más de dos aftas de iniciarse un pro

ceso judicial por una serie de acu
saciones directas contra Eduardo

Mauricio Moisés Serio propietario del
"Gran Santuario Mexicano [aguar

Negro Tigre Blanco", ubicado en un predio del
Ajussco, alcaldía Tlalpan. por el presunto aban
dono de felinos y otras especies en peligro de ex
tinción. además de supuesta venta ilegal, el l lama
do Papa Bear obtuvo hace unos días un amparo
que le otorga plena libertad

Este beneficio legal Impide que Moisés Serlo
sea detenido por la justicia federal, luego de que 17
de febrero de 2023, el juez Felipe de lesüs Delga
dülo Padierm, juez de Distrito Especializado en el
Sistema Especializado Acusatorio del Centro de
Justicia Penal Federal en la Ciudad de México, con
sede en el Reclusorio Sur, librara la orden de
aprehensión en su contra. El mismo juez que or
denó prisión preventiva contra la extifular de la
Seda tu, Rosario Robles Berlanga, ante un posible
riesgo de fuga y quien es sobrino de la exdiputada
Dolores Pad lerna

Forbes Informó que el abogada Salvador Padi
lla, quien es conocido por defender millonarios
mexicanos en Panamá y Andorra, recibió el pasa
do 27 de junio la notificación de que había ganado
el amparo interpuesto ante las denuncias y acu
saciones de La Asociación de Zoológicos, Criaderos
y Acuarios de México

Dentro de los elementos de prueba y declara
ciones presentadas por la Fiscalía General de la
República (FGR) para fundamentar al juez Pa
dierna la captura inmediata de Papa Bear, a los
que tuvo acceso esta columna se destaca: "Del
mismo modo y pata la operación de su fundación.
Eduardo Mauricio Moisés Serio, obtuvo por parte
del SAT, la autorización para recibir donativos de
dúceles de impuestos (donataria autorizada) de
la cual ha recibido millones de pesos de donantes
nacionales como farmacias similares y Fundación
TV Azteca, así como millones de dólares prove
nientes de Estados Unidos de América y otros
países, contando con ios recursos necesarios para
cumplir con el debido cuidado de los ejemplares

de la vida silvestre a su cargo,"". se detalla en la
página 9 del Informe Previo y Justificado con fe
cha 2 de marzo de 2023.

Del 4 al 18 de julio, 16 inspectores federales de la
Profepa [levaron a cabo una visita de Inspección
donde documentaron la revisión del estado físico

de los anímales y las instalaciones donde se en
contraban 206 ejemplares (187 felinos, P primates
y 2 coyotes) en precario estado físico y algunos
sufrieron mutilaciones.

El prestigio que alcanzó este "Gran Santuario
Mexicano" atrajo a personalidades que acudie
ron a sus instalaciones como el piloto Lewis Ha
mllton. también asistió Kltloé Kardashian y
Kendall ienner, Kaley Cuoco y su hermana y al
gunos mexicanos reconocidos como Ludwika y
Dominika Paleta.

A pesar de tener elementos en su contra, en la
resolución del amparo a favor de Moisés Serio
(Amparo en revisión: I16/2G24) el magistrado pre
sidente Marlú Ariel Aceves Cedillo y Alberto Díaz
Díaz y Alejandro Gómez Sánchez de! del Segundo
Tribuna] Colegiado en Materia Pena) del Primer
Circuito del Poder Judicial de la Federación dese

charan los fundamentos de la FGR de una posible
fuga del acusado al no poderlo ubicar en al menos
dnco domicilios en los que se le buscó.

"De lal manera, que el Ministerio Público al so
licitar el libramiento de dicha orden, por conside
rar que existe necesidad de cautela, debe exponer
ante la autoridad judicial las razones y motivos
que sustenten su pretensión.." Y en el tercer punto
de la misma resolución se señala que "se concede
la protección constitucional a Eduardo Mauricio
Serio, por conducto de su apoderado legal contra
los actos y autoridades.."

Sin duda una estrategia jurídica con garra y que
dejó mal paradas a las autoridades federales.

Habrá que ver si dentro del fuero común, la Fis
calía capitalina fundamenta un caso por el presun
to indebido uso de suelo del predioen el que estaba
el santuario, ya que fueron colocados por agentes
de esta dependencia sellos por este supuesto delito
días después de las inspecciones federales
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Edith RomeroRaúl Ruiz

La reforma al Poder Judicial para elegir por voto directo a
ministros, magistrados y jueces no terminará con ¡a corrupción,
limita los mecanismos de acceso a la justicia y no atiende ¡as

causas estructurales de la impunidad, resume un análisis de
México Unido contra la Delincuencia (MUCD).
"Dado que no existe relación directa entre corrupción y elec

ción popular, preocupa que, lejos de resolver el problema, la
reforma termine por limitar los mecanismos de acceso a la jus
ticia, atentar contra la independencia judicial y desatender las
causas estructurales de la impunidad o la inaccesibilidad a la
justiciacita el documento titulado Los riesgos de la reforma
constitucional del Poder Judicial de la Federación.
De acuerdo con el análisis de la iniciativa de reforma constitu

cional promovida por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, y que pretende aprobar la nuera LXVI Legislatura del
Congreso de la Unión en septiembre próximo, realizado por la
organización civil, esta "limita los mecanismos de acceso a la
justicia y no atiende las causas estructurales de la impunidad o
de la inaccesibilidad del Poder Judicial".

La reforma no resolverá de ninguna manera la impunidad en 99 %
de los delitos que se cometen en México, asegura, y que elegir nue
vos jueces podría pausar, retrasar e incluso reiniciar juicios desde
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cero.

"Esto pasaría en los casos de delitos federales como trata de
personas, desaparición forzada, secuestro y corrupción. Los pro
cesos podrían quedar atorados, desatendidos o sencillamente
inválidos sin importar la etapa en que se encuentren, antes,
durante y después de cada elección de jueces. En el peor de los
casos las víctimas corren el riesgo de tener que recomenzar sus
juicios enteros porgue el Sistema Penal Acusatorio establece
que el mismo juez debe llevar y resolver un juicio de princi
pio a fin".

Corrupción acecha
Advierte que la reforma en ciernes "abre también espa

cios para la corrupción, la opacidad y la intimidación de per
sonas juzgadoras".

"Los miles de aspirantes a cargos de elección popular no podrán tener
ñnanciamiento público ni privado, sin que quede claro cómo se fiscalizará
esta prohibición. Tendrán derecho a tiempos oficiales en radio y televisión,
así como a participar en foros de debate, pero tampoco queda claro cómo
será esta asignación y quién verificará su imparcialidad. La reforma tam
poco contempla un límite para que una misma persona pueda ser nomi
nada por más de un Poder o contender en más de un proceso federal o
local".

Sí bien la enmienda "redisena institucionalmente al Poder

Judicial", admite, "en lugar de
simplificar su funciona
miento lo complejiza".
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Raúl Ramírez

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
terminó hoy su primer periodo de sesiones en un
escenario de incertidumbre ante la reforma que

podría llevar al relevo de todos sus integrantes, así
como a la elección de jueces por voto popular.
^tJíéi un tero quéaan períaieñies ki menos* 2 o asun
tos relevantes para el Gobierno de Andrés Manuel
López Obrador que la Corte no tiene para cuándo
discutir, y que incluso podrían ya no ser resueltos
por la que se perfila como la última generación de
ministros y ministras designados bajo reglas de la
reforma judicial de 1995.
Apenas unos días atrás, la ministra presidenta

Norma Piña Hernández se negó a adelantar si la
Corte al menos resolverá en su segundo periodo, a par
tir de agosto, los asuntos relevantes que ya están en lista,
y que originalmente se iban a discutir en abril.
Vale recordar que dichos asuntos incluyen la posible eli

minación de la prisión preventiva forzosa, la ampliación del
catálogo de delitos graves impulsada por el Gobierno, la
extinción de 109 fídeicomisos del Ejecutivo, y las refor
mas aprobadas en fast track por el Senado en el llamado
"viernes negro" de abril de 2023.
"El Comité de Listas es el que va determinando cómo

se van analizando los asuntos", dijo la ministra.
"No te podría decir ni sí, ni no, porgue es el Comité el

que decide. No es unilateral, antes era atribución del
presidente decidir cuándo se listaban los asuntos para
verse, pero ya no".
Además de Piña, Luis María Aguilar y Alberto Pérez

Dayán integran el Comité, y la ministra enfatizó que hay
reglas, como, por ejemplo, dar prioridad al análisis de
leyes electorales, o las que tienen vigencia anual.
En muchos otros casos relevantes que no se han listado,

los ministros ponentes ni siquiera han presentado proyectos
de sentencia, pues salvo algunas materias, como la electo
ral, no tienen plazos forzosos para entregarlos.
El periodo que concluye fue, al igual que el segun
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do de 2023, de muy bajo perfil en los asuntos resueltos
por el Pleno, cuya intensa actividad en el primer
semestre cíe la 'Presidencia de ~Piña próluridizo él
enfrentamiento de la Corte con López Obrador, que
en febrero envió la iniciativa que arrasa con el Poder
Judicial como ha existido desde hace treinta años.
Se sabe que la Corte se va de vacaciones dividida

sobre la postura que debe adoptar ante esta iniciativa,
y Piña Hernández ya admitió que lo más que se logra
rá es una opinión mayoritaria, ya que Morena y sus
aliados en el Congreso no parecen interesados en
tomar en cuenta.

Pero incluso si Morena no logra sacar adelante la refor
ma, Aguilar se retira el 30 de noviembre, por lo que sólo
hasta esa fecha existirán los ocho votos necesarios para
invalidar leyes inconstitucionales de la 4T.
En este escenario, la ya para entonces presidenta

Claudia Sheinbaum Pardo sólo tendrá que nominar a un
ministro o ministra afín al Gobierno para que, sumado su
voto al de Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz.
sobrevivan las reformas impugnadas del sexenio que ter
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Abogados unen sus voces en contra
de reforma judicial obradorista:

"sólo se pretende maquillar la imposición
del poder presidencial absoluto"

Ayer viernes, día dedicado a reconocer
la labor de los profesionales de la abo
gacía, jueces, magistrados y personal

del Poder Judicial de la Federación alzaron
su voz en contra de la reforma judicial del
presidente Andrés Manuel López Obrador y
que se pretende aprobar sin modificación
alguna por los congresistas que inician
legislatura en septiembre próximo.
Con una profusa manifestación, las y los abo

gados hicieron un fuerte pronunciamiento que,
de inicio, además del agravio del que se sienten
víctimas, acusan que los foros convocados por
las Cámaras del Congreso y Palacio Nacional
no son más que una práctica dilatoria para
"maquillar11 Ja destrucción del "único contra
peso al poder político absoluto
El nutrido grupo de jueces y magistrados

federales, así como de trabajadores del Poder
Judicial de la Federación (PJF), realizó una pro
testa en el Palacio Legislativo de San Lázaro, en
sintonía con otras plazas públicas en diferen
tes ciudades del país, en contra de la reforma
que se discute en esta semana para reformar
a ese poder, y advirtieron que preparan un
plan para ir contra esa legislación, sobre
todo apoyándose en organismos internacio
nales, y también anunciaron que buscarán fre
nar la "sobrerrepresentación" de Morena, el
partido oficialista, en el Congreso.

Y es que, en una semana llena de contrastes
y contrapropuestas en torno a la reforma judi
cial, los juzgadores niegan que se libere por
sistema a delincuentes, y que los jueces per
tenezcan a una élite. Califican como un grave
error la idea de someter el nombramiento de

jueces al voto popular, tal como lo hicieron en
su momento los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, entre ellos algunos
que fueron elegidos en el Senado a propuesta
de López Obrador como Juan Luis González
Alcántara (2018), Margarita Ríos Farjat
(2019) y Loretta Ortiz Ahlf (2021). Yasmín
Esquive! y la autollamada "ministra del
PuebloLenia Batres, son las únicas que se
mantienen en linea con la propuesta presi
dencial de reforma.

Mediante un posicionamiento de cinco
hojas, los jueces federales de México recha
zan enérgicamente la reforma judicial. Afir
man que los foros son una fa'cfi'ca dilatoria para
disfrazar la erosión del sistema de justicia.
Desmienten la liberación sistemática de delin

cuentes y critican la propuesta de nombra
mientos de jueces por voto popular.
En el documento, los abogados mexicanos

expresan:

Críticas a los Diálogos Nacionales, pues
señalan que los Diálogos Nacionales sobre la
Reforma Constitucional al Poder Judicial son
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una estrategia dilatoria para frenar la protesta
de los integrantes del Poder Judicial.
También manifiestan su rechazo a acusa

ciones falsas, pues desmienten las acusacio
nes de corrupción, representación de élites
conservadoras y liberación de delincuentes
sin pruebas.
Aseguran que su trabajo es controlar el

poder arbitrario y defender a las personas
frente al poder mismo del Estado.
Expresan claramente que NO son políticos

y rechazan cualquier invitación a compartir el
poder político. Defienden que su labor exige
capacidad, independencia y autonomía.
Hacen también una férrea defensa de la

carrera judicial, toda vez que explican que ser
miembro de la carrera judicial es un orgullo y
no un motivo de vergüenza, destacando que
representan el capital humano profesional al
servicio del pueblo.
Y en cuanto a la transparencia y lucha contra

la impunidad, resaltan que su trabajo es trans
parente y que condenan los delitos con prue

bas, sin consignas, apoyando la igualdad de
género y los derechos de las infancias.
El contexto en el que se desarrollan los

encuentros para discutir, analizar y dialogar
en torno a la reforma judicial obradorista se
contextualiza en hechos contundentes: En

México, todos los días, miles de personas son
blanco de un delito. Datos oficiales afirman que
más de 70 mil actos ilícitos del fuero local y
federal se cometen cada 24 horas, pero la pro
babilidad de que terminen ante un juez es infe
rior al uno por ciento.
Y es que la mayoría de los casos, aun cuan

do se denuncian, se atoran ante el Ministerio
Público, pues, el que la víctima de un delito
pueda llevar su caso ante un juez se vuelve
casi una utopía. Pero la propuesta obradoris
ta de reforma no habla de incluir a las fiscalí

as y los ministerios públicos, sólo se traduce
en acabar con el sistema federal de justicia.
Es parcial e incompleta, ¿que no?
De acuerdo con los censos más recientes

del Instituto Nacional de Estadística y
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Geografía (1NEGI), en 2022, los mexicanos
padecieron 26 millones 834 mil 278 delitos
en total. Casi 60 % fueron algún tipo de robo
y extorsiones.
Sin embargo, las agencias del Ministerio

Público sólo recibieron la denuncia e inicia

ron la carpeta de investigación correspon
diente por dos millones 164 mil 789 delitos.
Esto significa que, 9 de cada 10 victimas de
un delito prefíere no denunciar.
De los casos denunciados, los datos mues

tran que el Ministerio Público sólo envió 228
mil 903 a las manos de un juez. Son los casos
judicializados, esto es 11 % de los casos denun
ciados y un ínfimo 0.8 % del universo total de
delitos cometidos.

Es decir, aun cuando la víctima se anime a
denunciar un delito, sólo en uno de cada diez
casos, el proceso llegará a las manos del
Poder Judicial.
Y cuando llega ante un juez, el Código

Nacional de Procedimientos Penales estable

ce que, si hay elementos suficientes, el juez
ordenará la apertura del proceso y la inves
tigación de los fiscales continuará por hasta
seis meses o, en casos excepcionales, un
tiempo superior a ello.
En el Censo Nacional de Impartición de

Justicia 2023 se muestra que de los procesos
penales que se iniciaron o estaban en curso
en 2022, más de la mitad, 51.8%, alcanzaron a
resolverse de alguna manera. Empero, el res
tante 48 % de casos seguían abiertos porque
estaban en fase de investigación complemen

taria o por algún recurso de impugnación o
juicio de amparo.
En 2022, hubo 11 mil 120 procesos pena

les que llegaron hasta la fase de juicio oral,
en los que en 76.6 % de los casos, la senten
cia fue condenatoria para los procesados.
A diferencia de otras materias, como la civil

o la mercantil, en el tema penal, la gente no
puede denunciar un delito ante un juez.
Ya que, el artículo 21 de la Constitución, y

los artículos 127 al 131 del Código Nacional
de Procedimientos Penales establecen que la
facultad de recibir las denuncias y de investigar
los delitos es exclusiva de las agencias del
Ministerio Público adscritas a las fiscalías, con
el apoyo de peritos y policías.
Entonces, ¿por qué la reforma no incluye a

todo el sistema judicial, con fiscalías y minis
teriales, del fuero común, de justicia laboral,
agraria, comercial et al? ¿Será que la refor
ma está dirigida con intereses aviesos de sus
promotores? En fin, seguiremos analizando de
cerca este importante tema. ¡Ciaooo!
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Xóchitl, lia y
oirás no llegaron

MAESTRO, TRENES DE PASAJEROS SERAN
OBRAS PRIORITARIAS DE SHEINBAUM.

Parafraseando la famosa película del checo Jiri
Menzel, h asad a en la novela homónima de Bohumil
Hrabal, las vías ferroviarias nacionales seguirán
siendo en el próximo sexenio Los trenes rigurosa
mente restaurados.

El lema feminista de Claudia sigue siendo
"Llegamos todas".
Todas menos Xóchitl, Lía, Sandra Cuevas, Marga
rita Sald aña

Difunden un falso video en el que la presiden
ta electa "anuncia" la desaparición de la edu ¦
cación privada.
Privados de neuronas están los malos perdedores
opositores que siguen con sus fake news que nadie
cree.

Zambrano llama a sus huestes "a construir

en los nuevos escenarios*'.

En el panteón no se construye mucho, sólo uno
que otro mausoleo; más bien se escarba a tres me
tros bajo tierra para reposar eternamente.

Salinas Pliego desmintió vinculación con pro
yecto de Valle de Bravo y preguntó "¿creen
que necesito dinero?".
Sí, y muchísimo, para pagar tarde o temprano
Ios millones de pesos que debe de impuestas.
El New York Times califica a Trump como
"no apto para gobernar".
Ojalá que lo lea todo el pueblo estadounidense y se
convenza de lo mismo.

Biden presentó a Zelenski en la asamblea de
la OTAN como Putin, y luego cor rigió.
Va a terminar enviando armas y municiones a Ru
sia en vez de a Ucrania.

Don Joe se retirlo a Kamala Harris como "la

vicepresidenta Trump".
Cada yerro del presidente de USA es oro moiido
para la temida reelección del candidato republica
no.

Trump amenaza con deportación masiva de
migrantes en cuanto retorne al poder.
Ilay que impedir "la madre de las deportaciones",
maquinada por alguien que no tiene ídem.
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VII general
(¦arela Kintén

TENSION EN EL EÜERCITO

Por consenso: La designación del
próximo secretario de la Defensa Na
cional es la que más atención atrae de
la sociedad política, por ser el ejérci
to el pilar de la legitimidad de la pre
sidenta electa Claudia Slieinbaum,
quien expresó que su deseo es re
ducir las actividades de la Sedeña

en el ámbito civil. La primera par
te de la estrategia de Slieinbaum fue
el nombramiento del secretario de

Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, Jesús Esteva, quien ne
gociará con el Ejército la forma có
mo se reducirá su participación como
el principal constructor del país. La
segunda parte es más complicada.
¿Quién quedará al frente de la Secre
taría de la Defensa Nacional? La pre
gunta no tiene todavía respuesta, sin
embargo, la designación causa ten

sión al interior del Ejército, donde, pe
se a que garantizan institucionalidad,
lo que queda en el aire es cómo será
ésta a la 80 presidenta Slieinbaum, je
fa de las fuerzas armadas, para que su
programa de gobierno se concrete rá
pido como lo desea y pueda materiali
zar sus obras.

Aspirantes: Como secretario de la
Sedeña se menciona al general Gabriel
García Rincón, a quien López Obrador
nombró subsecretario en septiembre
del año pasado. También se habla del
general Andrés Fernando Aguirre O.
Sunza, director del Colegio de la De
fensa Nacional, y promovido a gene
raí de división lo que lo hace elegible
al cargo. El perfil del general es aca
démico y nos recuerda la manera co
mo López Obrador escogió al general
Luis Crescencio S ando val, que era el
penúltimo de una veintena de gene
rales, pero fue ungido precisamente
porque suponía correctamente que
sería quien menos relaciones y com
promisos tenía con la cúpula militar,
Otra opción es el general Ricardo Tre
villa, jefe del Estado Mayor Conjunto
de la Secretaría de la Defensa Nacio

nal, quién sería un relevo natural, si se
toma en consideración el cambio ge
neracional, que no es el caso con Rin
cón García, que es contemporáneo de
Sandoval y cuya designación alteraría
ese tránsito biológicoinstituciónal y
produciría tensión en el Ejército,
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Xóchitl siempre
capitalizó la
calumniti
Si hubo alguien que se benefició de la
calumnia mediá tica a lo largo de los
meses de campaña fue Xóchitl Gálvez,
incluso antes, era evidente el desplegado
de información falsa vertida a través de

medios digitales y redes sociales.
Todo un aparato funcionando para

dispersar rumores y mentiras en contra
del presidente Andrés Manuel López
Obrador y de la hoy virtual presidenta
Claudia Shembaum, a través de
descalificaciones la oposición dirigió
su estrategia electoral, las alusiones
personales y calumnias fueron el motor
de la oposición para despegar en las
encuestas con rumbo a la elección del

pasado 2 de junio.
En una reflexión objetiva respecto

a los recursos económico que Claudio
X. González y s lis aliados gastaron en
campañas de guerra sucia en contra
del Presidente, la virtual presidenta y
en general, en contra de la 4T, residía
interesante analizar o preguntarnos
¿Qué hubiese pasado con Calvez sin ese
despliegue de recursos en campañas
negras habría tenido ese porcentaje de
votación?

Seguramente si no hubiera ocupado
las campañas de odio, su derrota hubiera
resultado una ca tástrofe peor para la
oposición.
Como olvidar el Segundo Debate

Presidencial en el cual la candidatade la

coalición opositora reconoce el uso de
la narrativa de: "narco candidata" para
denostar a Claudia Sheinbaum, utilizando
la misma calumnia de una campaña de
difamación dispersada y pagada en redes
sociales.
Xóchitl Gálvez se montó en la

popularidad del presidente López
Obrador utilizando las alusiones

personales a efecto de llamar la atención
de medios de comunicación y sostenerse
en el "Top" mediático, sus mensajes de
provocación siempre esperaban una
respuesta por parte de la presidencia, lo
que la colocaba en las notas del día, sin
siquiera hacer el esfuerzo por verter una
sola propuesta de campaña viable.
Su estrategia y la de la oposición

siempre fue sacar provecho de las
mentiras, generar confusión y capitalizar
la proyección presidencial para llamar
reflectores.
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La favorita
Altagracia Méndez se ha convertido
en una de las favoritas de esta escribana.

Pero es que mientras más "hocicona es la
gente", más les crece la coUi para pisarles.

Ahora verá, querido lector. La
concej ala de origen priísta está que se la
llévala fregada, por la incorporación de
otro concejal de su partid o, Juan Pablo
BeltránViggiano, al que le ha puesto el
mote de "el pendejete". Sin embargo, se íe
olvida que el bebé del tricolor tiene más
poder que ella en muchos aspectos.

Resulta que Juanpa como le llaman
sus amigos, es nada más y nada menos
que hijo de Carolina Viggiano, quien lia
sido diputada en múltiples ocasiones; ya
contendió por la gubernatura de Hidalgo,
y además fue candidata al Senado, todo
por el PRI.

Xa creo que auna de las figuras más
importantes que tiene el tricolor le guste
que Méndez se exprese así de su vástago.
Carolina, aguas, porque aparte de habí ai'
pestes de tu hijo lo hace de ti, porque la
mu jer tiene lá fama de ser doble caí a. Si
no le crees a esta escribana, pregúntale
a su supuesto amigo Oscar Munguía. a
quien le ha clavado el puñal por la espalda
muchas veces, además de pagarle a su
gente por información confidencial de su
oficina.

En esta columna no nos importan
los cuerpos de las mujeres ni hablamos
de ellos, pero quiero acentuar que el
egocentrismo de Altagracia es tan
grande como su vientre abultado.
Además, le contaron a esta columnista
que Méndez estaba labrando camino
para serla próxima presidenta de la
Comisión de Desarrollo Social en la

Alcaldía Miguel 1 lídalgo, puesto que en
la actualidad ocupa Óscar Munguía
concejal delPKD.

La mujer comenzó a realizar
recorridos de vigilancia social en las
escuelas públicas de la demarcación, con
la aprobación del extitular del área, Juan
Pablo Gutiérrez. Sí, el que está en la
congeladorapor acosador sexuaL Pero,
bueno, de eso yalo hablamos mucho.

Aquí el pu nto es que Méndez I e
planteó un plan maquiavélico al hombre,
para hacer bisne y obtener dinero de los
proyectos y programas soci ales que se
hacen desde esta área, que a mi parecer
el único que hizo un buen desempeño
fue Carlos Gelista. ¡Que lo regresen, que
lo regresen! Lo anterior luego de que en
Participación Ciudadana no sacará nada
con el exdirector, Jorge Rea! quien nos
cuent an por ahí es délos pocos al que la
bandera de corrupto no le queda.
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Perros sí,
niños no

CANES ANTES QUE A INFANTES

Cada vez en el mundo crece la pobla
ción de diversidad de razas caninas,
en particular las que sirven de com
pañía a las personas que solas o en
pareja, buscan combatir su soledad.
Por lo anterior, aumenta el nú

mero de hoteles donde reciben

mascotas; asi, en la mayoría de las
ciudades del mundo, los perros sa
len a pasear y aprovechan para ha
cer sus necesidades, por supuesto
las heces son recogidas, aunque no
siempre por sus dueños, pero los
orines se quedan, causando malos
olores.

Lo que resulta lamentable, es que
haya sitios donde se da preferencia
a los canes, antes que a los infantes.
Un caso concreto es el de Francia,
grato país, histórico por sus liber

tades, pero que ahora, su población
repudia a los pequeños en diver
sas formas; por ejemplo, para subir
a un avión, tienen prioridad los pe
rros sobre los niños, lo mismo ocu
rre al abordar un taxi, situaciones
verdaderamente ridiculas y crueles.
Tengamos presente, en Europa la
población infantil ha decrecido, pol
lo que bien tienen, en ocasiones, que
aceptar a grupos migratorios, cuan
do lo correcto seria darles valor y
buen trato a los niños, tal como su
cede en Estados Unidos y Canadá,
naciones en que los infantes mantie
nen condiciones preferenciales.
En general, el mundo debe darles

a los pequeños, todos los privilegios.
Hemos llegado a tal absurdo que, en
México hubo un impresentable go
bernante, un auténtico troglodita
que inauguró y protege un "interna
do para perros" y, cuando al obtuso,
grotesco émulo de orangután le pre
guntaron, ¿Por qué no hace un inter
nado para niños?, el bizarro contestó:
<fa ios niños que lo cuiden sus padres
o la maña".

Al ñnal, los infantes deben consi
derarse el tesoro de la humanidad y,
por tanto, gozar de protección ilimi
tada, tal vez orientando una parte
esencial del presupuesto, para su sa
lud, educación y formación integral
de su personalidad.
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Suposiciones
El equipo de Clara Bragada nos lia
dejado en el limbo informativo por lo
que muchos hemos comenzado con
las suposiciones y las especulaciones
de lo que sucederá respecto al
próximo gabinete de la jefa de
Gobierno electa.

Martí Batres y Clara Bragada
sostuvieron ima reunión privada en la
que tratáronlos temas relacionados
al proceso de transición de Ja
administración morenista para que la
mujer pueda entrar con el pie derecho
a la administración que el hombre
tuvo la oportunidad de dirigir y que
a mi consideración lo hizo bastante
bien.

En esta reunión que fue difundida
a través de redes sociales habías tres

fotografías en una de ellas aparecía
Juan Pablo de Botton, quien desde
el 2022 funge como subsecretario de
Egresos de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público.

De acuerdo con la página web
del Gobierno federal Botton se

desempeñaba como director general
de Nacional Financiera (Nalin) y del

Banco Nacional de Comercio Exterior

(Bancomcxt), donde impulsó una
estrategia para consolidar una banca
de desarrollo, digital y sustcntable,
además de promover la inclusión
financiera a través de la digitalización
de los servicios.

Tras la publicación de las fotos a las
16:10 de la tarde del jueves 11 de julio
comenzaron los cuestionamientos, y
tras estos la publicación fue borrada
para a las 16:53 subir otra a modo
que Juan Pablo no saliera; sin
embargo, algunos llegaron, llegamos,
a la conclusión que el hombre
podría ser el próximo secretario
de Administración y Finanzas del
Gobierno de la Ciudad de México.
Desde esta columna le pido

a Bragada que nos ayude a
completar la información que las
últimas semanas se nos lia dado de

manera es cuota para no dar pie a la
dos información, al final del día los
medios de comunicación servimos a la

gente como puente para que conozcan
lo que sucede en torno a la ciudad.
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AMLO, el segundo
presidente eon
más aprobación

Andrés Manuel López Obrador, durante
todo su sexenio, ha sido atacado de

forma brutal. Han dicho de él que es de
lo peor, que su administración ha sido
un fracaso, que está relacionado con el
narco, que sus hijos se benefician del
poder, quees corrupto y esta en contra
de la democracia, qu e ha aniquilado a la
libertad de expresión.,.
Estos ataques, que en realidad son

campañas sistemáticas, 110 son nuevos.
En realidad, durante toda su trayectoria
política el tabasqueño las ha sufrido. Hay
que recordar, por ejemplo, la grotesca
campaña en su contra en 2006, cuando los
panistas encabezados por Felipe Calderón
afirmaron que él era peligro para México y
que, si llegara ala presidencia de México,
el país seria un caso, con devaluaciones,
crisis y pobreza.
Si, AMLO ha sido objeto de este tipo de

campañas por más de 20 años. Cualquier
político hubiera caído con estos ataques,
pero en el caso de López Obrador, lo
único que han hecho es fortalecer

sus convicciones para realizar una
transformación.

Por eso no sorprende que la
popularidad del mandatario no sólo
no se haya caído durante su gobierno,
sino que haya aumentado. La empresa
Morning Consult realiza encuestas en
varios países del mundo, y una de ellas
aborda la aprobación de mandatarios.
Sus mediciones las publica cada jueves, y
durante más de tres años ha mantenido

a Andrés Manuel López Obrador entre el
número dos y el tres.
En esta última medición, el presidente

mexicano se ubica en el segundo sitio, con
el 62% de aprobación. Sólo está debajo
de JMarendraModi, quien tiene el 70% de
aprobación,
Así pues, la guerra sucia y las campañas

de odio y desprestigio contra eí presidente
López Obrador han sido fallidas, pues la
gente, muy a pesar de lo que se difunde
en medios de comunicación que a diario
atacan al mandatario, aprueba la gestión
de AMLO. Y eso, sin duda, se nota en las
calles y, por supuesto, en las urnas.
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¿A dónde van a parar /as
ganancias de la Corte?
La Suprema Corte de Justicia de la Nación tiene
una tienda virtual donde venden tazas, llaveros,
mascadas, corbatas y toda clase de productos
promocionales, como si fueran un corporativo
empresarial.
Y aunque los precios son caros, hay productos

que aparecen con la leyenda: ¡Agotados! Es
decir: la Corte vende bien sus mercancías.
Como todo mundo sabe, los artículos

promocionales están diseñados para generar
ingresos. Lo extraño es que, fuentes al interior
de laSCJN. nos aseguran que las ganancias
obtenidas por la venta de estos productos van a
parar dir ectamente a un puñado de personajes
en la Corte, encabezados por la ministra
presidenta Norma Lucía Piña,
De entrada, la Tienda virtual de la Corte (así

se llama) está dirigida por un discípulo de José
Ramón Cossío y Javier Laynez Potisek; un
personaje que, por cierto, fue designado en el
cargo por la mismísima Norma Piña.
Esta tienda electrónica es controlada y

administrada por la Dirección General de la
Coordinación de Compilación y Sistematización
de Tesis, una dirección que, de acuerdo con
la estructura orgánica de la SC JN, depende
y rinde cuentas a la Secretaría General de la
Presidencia.

Pero todos los caminos van a dar a Norma

Piña. Y es que la Secretaría General de la
Presidencia responde directamente alas
órdenes de la ministra presidenta de la SC JN
Pero hay más "coincidencias".
Ocurre que la Secretaría General de la

Presidencia está encabezada por Natalia
Reyes Heroles Scharrer, hija del intelectual
conservador (y columnista de Excélsíor)
Federico Jesús Reyes Heroles González Garza,
quien, a su vez, es hermano del empresario y
político priista Jesús Reyes Heroles González
Garza, quien fuera director de Pemex, en el
sexenio de Calderón. Por otro lado, la Dirección
General de la Coordinación de Compilación y
Sistematización de Tesis, quien es la encargada
de administrar directamente la Tienda virtual
de la Corte es el itamita José Ornar Hernández

Salgado, quien es discípulo del ministro en
retiro José Ramón Cossío Díaz y del actual
ministro Javier Laynez Potisek, adscrito a la
Segunda Sala de laSCJN,
Pero, más allá de que todos en la Corte

sean amigos y amigos de los amigos, resulta
preocupante que nadie sepa, a ciencia cierta, a
dónde demonio s van a parar las ganancias de
Tienda virtual de la Corte.

Km ta lu opinión ricurdosevilia IO(Vf> yahoo.con.tnx
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El riesgo Biden
para México
• Con Bicte'ri en la boleta, eJ riesgo es que Los
republicanos arrasén ambas cámaras. Un Trump
superpoderoso ifl el Congreso seria un ©norme
riesgo para todo el mundo, incluido México.

Esta semana México decidió apoyar a Joe Biden. El miér
coles 10 de Julio, la Casa Blanca sorprendió a todos con un
decreto que aplica nuevas reglas para identificar, a través
de la fundición y el vaciado de acero y aluminio, el origen
de las importaciones que hace la Unión Americana desde
México, y así evitar la triangulación de otros países. En
México, el sector acerero se sorprendió, sobre todo porque
el decreto se da en el contexto de una narrativa que, desde
finales del año pasado, acusa a los productores mexica
nos de violar el TMEC. El decreto de Biden tiene conse

cuencias negativas para la industria mexicana, por lo que
había inquietud.

Durante casi 24 horas, ninguna instancia del gobierno
mexicano se pronunció al respecto, hasta que el presi
dente López Obrador dijo en su conferencia que México
estuvo de acuerdo con el decreto de Biden, con dos con
diciones: que no se pusiera el nombre de ningún país en
el decreto y que Estados Unidos excluyera de las nuevas
reglas al acero de Brasil.

Más tarde, la Secretaria de Relaciones Exteriores emi
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tió un comunicado repitiendo
lo dicho por López Obrador. Es
extraño que el comunicado haya
surgido de la Cancillería y no de
la Secretaria de Economía, que
ha hecho una defensa del sector

a principios de este año. El de
creto de Biden tuvo un funda

mento político al 100 por ciento,
y por eso fue clave el apoyó que
dio México, aunque tampoco es
que hubiera tantas opciones sin
generar una confrontación.

O
EL RIESGO

La decisión que tome Joe Biden de mantener la candida
tura demócrata o ceder a las voces que le piden declinar
es importante para México. De acuerdo con los datos de
la balanza comercial al mes de mayo, 84 por ciento de las
exportaciones mexicanas tuvieron como destino la Unión
Americana. Además, Estados Unidos es la principal fuente
de turistas internacionales, además ahí viven y trabajan
más de 30 millones de mexicanos y sus descendientes,
que enviaron 63 mil 794 millones de dólares en los últi
mos 12 meses.

Aun si Biden cede la candidatura a alguna otra figura
del Partido Demócrata, es poco probable que dicho par
tido pueda derrotar a Donald Trump. No obstante, como
escribió el actor George Clooney, con Biden en la boleta,
el riesgo es que los republicanos arrasen ambas cámaras.
Un Trump superpoderoso en el Congreso sería un enorme
riesgo para todo el mundo, incluido México.

©
EL IMPACTO

Trump ha dicho en varias entrevistas que va a ejecutar
deportaciones masivas, lo cual supone un reto dual para
México: el diplomático, por las deportaciones masivas de
connacionales, y por la presión de recibir a trabajadores
de otros países. Además, previsiblemente habría un im
pacto en las remesas, que se han convertido en una de las
principales fuentes de ingresos.

En el remoto caso de que lo pudiera ejecutar, desde un
punto de vista económico, le generaría un impactó enorme
a Estados Unidos. De acuerdo con el Peterson Institute for
International Economics, la caída del PIB de la Unión Ame
ricana sería de entre 12 y dos por ciento, dependiendo del
volumen de personas deportadas. Obviamente, un Estados
Unidos en recesión generaría un México en recesión.

Tomando en cuenta las particularidades y el estilo de
Donald Trump, a México le conviene un triunfo demócrata,
pero dicho escenario es casi imposible de mantenerse con
Biden en la boleta. La presión sigue creciendo para que
ceda su lugar, ya que también está empañando su lugar en
la historia.
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Si asisten a una comida o evento familiar, les
aseguro que el tema a tratar es el apabullan
te triunfo de Morena. Las diversas facciones
van a opinar entre el regocijo oficial, con
tra los opositores enojados que atribuyen la
victoria a fraudes, piso disparejo, intromi
sión del ejecutivo y muchas tácticas más, lo
cual es cierto, pero no explica esta diferen
cia abismal. No voy a entrar en discusiones
barrocas. Sino hacer una reflexión y dar al
gunas guías a las familias de los emprende
dores. Otros sectores sociales ya sabrán qué
hacer y no puedo aportar mucho. Van mis
reflexiones:

O
a. Ha habido turbulencias.

En 1982, con la expropiación
bancaria, muchas familias de
cidieron salir, notoriamente a
Estados Unidos. Viendo este
fenómeno a la distancia. Sólo
una minoría con amplios re
cursos logró tener un nivel y
calidad de vida mejor del que
tenían en México. Algunos
crearon nuevos negocios allá o ejercieron
su profesión (doctores, sobre todo) y les ha
ido bien.

b. A la mayoría de los otros migrantes
les fue de regular a mal, no se adaptaron al
ritmo de vida de allá, crearon negocios que
fracasaron, porque los norteamericanos son
duros. Otros más se regresaron a la patria y
empezaron de nuevo en México y Se adap
taron. Repito: el jardín de enfrente casi nun
ca es más verde que el nuestro, tomen nota.

c. La idea de que el país se va a convertir
en una dictadura autocrática de cualquier
signo es una posición que, aunque podría
muy lejanamente suceder, existen muchas
variables, historia y lazos con nuestros ve
cinos que la hacen poco viable. ¡Ojalá tenga
la razón!

d. De lo que no tengo duda es que va a
haber mucha propaganda, rumores y noti
cias de distinto signo en los próximos me
ses, incluso años y nos van a "atarantar" aún

más de lo que ya estamos. La comunicación
constante (mañanera, actos públicos, inte
ligencia artificial, etcétera) van a seguir in
fluyendo. No podemos irnos al cerro y estar
aislados, pero sí debemos lograr filtrar la in
formación y con datos verídicos de fuentes
externas serias, podemos ver la realidad...
y planear nuestras acciones como familia.

e. Un consejo que siempre es válido es
el de no tomar decisiones abruptas o visce
rales. El ambiente está tenso y puede ge
nerarse algún problema mayor. Ya sufrimos
terremotos y huracanes terroríficos, pero

también años normales. Midan

sus pasos y actúen con razona
miento, pero de manera efecti
va después de su decisión.

f. Los jóvenes son a los que
habrá que atender con más
cuidado, sobre todo en sus
estudios y la situación de in
seguridad imperante en gran
parte del país. Van a repelar, sin
duda, pero un poco de mesura,
sin pánico innecesario va a ser
una constante del futuro. Noso

tros los padres ya la vivimos y
no hay que bajar la guardia.

©
Creo decirles que, estando el mundo tan al
borotado ahora, hay pocos lugares donde
exista una situación aceptable viendo todos
los factores. Chéquenlo ustedes y decidan.
Mejor tener la mente abierta, con cautela y
un cierto optimismo con los pies en la tierra.
Puedo equivocarme, pero México es un país
de oportunidades, con muchos problemas,
lo sabemos todos, pero sus dirigentes saben
que no pueden revertir el camino trazado
en varios siglos y sus logros, sino más bien
ir construyendo una sociedad más justa, pa
cífica y tolerante, donde el trabajo y la crea
tividad, junto con la alegría de vivir, se unan.
Este es, en resumen, mi más profundo deseo
para mi familia y la comunidad donde vivo.
Continuará...
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Hay mucha discusión respecto de cuan
do bajaran las tasas de política monetaria
en México, en Estados Unidos y en otros
lugares.

©
La respuesta de las autoridades es que será
hasta que tengan evidencia de una baja
permanente en la inflación. En México es
tamos más lejos de ese momento que otros
países.

Hago un análisis del comportamiento de
la inflación en México al cierre
del primer semestre y lo con
trasto con lo sucedido en otras
partes del mundo.
El dato de inflación del

mes de junio de 2024 fue de
4.981:, Nos quedamos a casi
nada de romper el 5% de in
flación anual. Llegar a ese
nivel hubiera sido una mala

señal por romper una barrera
psicológica.

Después del pico del repun
te inflacionario de 2022 se dio

un comportamiento de tendencia a la baja,
pero se resistió a llegar a 4% y romper ese
nivel.

En los últimos meSés, la inflación ha es
tado oscilando con subidas y bajadas. El
último dato confirma una tendencia de alza
que puede mantenerse para julio.

Si se: separa la inflación por componen
tes, la subyacente tiene un nivel aceptable
de 4.13%. Lo que corresponde a mercancías
se ubicó en un nivel de 3.28% con alimentos
bebidas y tabaco situándose arriba de 4.22%
La inflación de servicios estuvo ligera

mente por encima de lUJil componente
que más presión inflacionaria genera es el
de educación (colegiaturas) con 6.35%.
El comportamiento de la inflación sub

yacente ha sido adecuado con una tenden
cia a la baja sostenida, sin rebotes y está
llegando a nivel de 4%, El problema del au
mentó en la inflación en junio se explica por
laño subyacente, que fue de 7.67%,

La mayor presión vino del componente
de productos agropecuarios con 10.36% y
en particular frutas y verduras con una in
flación anual del9.73%,:J3ste nivel es muy
elevado.

Algunos ejemplos de productos que pre
sionaron la inflación son el chayóte (12Xr>).
la naranja (31®, la lechuga y col (21%) y
el aguacate (17%I. Estos porcentajes co
rresponden a la variación mensual no a la
anual.

El componente de precios y tarifas auto
rizados por el gobierno tuvo una inflación

anual de 5.28%, con los ener
géticos aumentando 6.32% en
tre junio de 202^ 202^.
Durante muchos meses de

2023 y algunos en 2024 los
precios y tarifas ayudaron a
anclar la inflación. Tenían ni

veles muy bajos o en algunos
meses valor negativo.
El gobierno tuvo que au

mentar estos precios debido
a que mantenerlos tendría un
costo fiscal elevado. Éste he
cho tiene un impacto en el ni

vel de inflación.
A continuación, presento algunos datos

para evaluar si en otros lugares están ba
tallando con una inflación que rebota y no
baja.

El pico en Estados Unidos estuvo por en
cima de 9%. Lleva por debajo de 4% desde
junio de 2023 y el dato de junio de 2024
fue de 3%;

El caso de Reino Unido es similar. Estuvo
en su pico en octubre de 2022 por encima
de 11% y para mayo de 2024 está en 2%. La
inflación de diciembre de 2023 fue de 4%.

Por lo que respecta a la inflación de la eu
rozonaya está debajo de 3%.

©
El fenómeno inflacionario en estos lugares
ya está en control o cercano al nivel obje
tivo, pero México todavía no y parece que
no estamos cerca. Foco amarillo.
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Apoyo banearlo a paisanos // Remesas,
comisión mínima //Fuera buitres financieros

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea, los pai
sanos han inyectado alrededor de
280 mil millones de dólares a Lo largo
del sexenio del presidente López
Obrador {hasta el primer semestre

de 2024), quien reiteradamente los ha calificado
como "héroes y heroínas vivientes" ("soy su fer
viente admirador" ha dicho) por su constante
apoyo al bienestar de sus respectivas familias y,
de pasadita, al crecimiento económico del país.

PARADÓJICAMENTE, LAS REMESAS se
han convertido en uno de los pilares de la capta
ción de divisas en la misma economía que los ex
pulsó al cerrarles las puertas y cancelarles la po
sibilidad de insertarse en el mercado laboral. En
la mayoría de los casos, la falta de oportunidades
(de forma exponencial durante el régimen neoli
beral) obligó a millones de mexicanos a buscar la
vida en otros países (Estados Unidos en primeri
simo lugar), sin desatender a sus familias.

Y EN SU periplo, los paisanos no sólo han de
enfrentar la violencia, el racismo y la xenofobia
de los países receptores, sino la voracidad y el
oportunismo de no pocas "agencias" dedicadas
a "facilitar" el envío de remesas, es decir, buitres
financieros (nacionales y foráneos que obtienen
pingües ganancias con dinero ajeno) que se
quedan con una buena tajada, vía voluminosas
comisiones, de ios dineros que transfieren a sus
familias.

PUES BIEN, CON el objetivo, entre otros, de
reducir al mínimo posible el costo por el envío
de remesas, el gobierno federal creó la Financie
ra para el Bienestar, la cual lanzó la Tarjeta del
Bienestar por medio de la cual, con una comi
sión de 3.99 dólares (hasta cuatro veces menos
que el cobro de las citadas "agencias" por trans
ferencias no mayores a 200 dólares), los paisa
nos pueden remitir hasta 2 mil 500 dólares.

DE ACUERDO CON información del Banco de
México, esas "agencias" llegan a cobrar comisio
nes de hasta 15.72 dólares (además ganan con el
diferencial del tipo de cambio), una proporción
cuatro veces mayor a la que aplica la Tarjeta del
Bienestar, con la marcada diferencia de que la
primera es por envíos de hasta 200 dólares y la
segunda hasta por 2 mil 500.

DÍAS ATRÁS, LA directora de la Financiera
para el Bienestar, Rocío Mejía Flores, detalló
que "anteriormente los paisanos utilizaban cual
quiera de las empresas que manejan las remesas

en Estados Unidos y podían enviar a las sucur
sales del Banco del Bienestar, pero ahora {con la
citada tarjeta) se espera incrementar el monto
anual ele los traslados a través de la Financiera
del Bienestar".

EN 2023, POR medio de la red de sucursales del
Banco del Bienestar, explicó, "se recibieron mil
300 millones de dólares; y ahora, a través de los
50 consulados en Estados Unidos, se busca ca
pacitar a los usuarios que podrán bajar de la In
ternet la documentación para solicitar la tarjeta
del Bienestar. Cuando reciben dinero aquí no se
cobran comisiones y se les otorga un mejor tipo
de cambio, es decir, reciben más pesos por sus
dólares. Y en esta red pueden participar todos
los paisanos, indocumentados o no".

PARA ABARATAR EL envío de remesas, se
recurrió a la forma digital. "Por eso nos fui
mos hacia el mundo de las aplicaciones; desde
mayo de 2023 tenemos 76 mil 265 tarjetas del
Bienestar operando en Estados Unidos y ya
están mandando sus remesas. Es más que una
tarjeta de débito: hacen pagos, transacciones,
transferencias, tanto en Estados Unidos como
en México, pueden recibir su nómina hasta cíe
15 mi i dólares, guardar su dinero ahí mismo al
tener una cuenta de banco. Imagínense ustedes
lo que padecen nuestros connacionales al entrar
en un banco: discriminación, racismo, y con esto
les evitamos ese trance".

CON ESTE MECANISMO financiero los paisa
nos podrán evitar entregar una buena cantidad
de sus ingresos a los buitres financieros, y ese
ahorro canalizarlo a sus familias o a sus propias
necesidades cotidianas. Entonces, el homenajea
los emigrantes mexicanos no queda sólo en el re
conocimiento, sino en el apoyo tangible, porque
todo esto genera "un círculo virtuoso para los
familiares aquí en México y los paisanos allá".

Las rebanadas del pastel
EN ALGÚN MOMENTO el presidente López
Obrador intentó explicar por qué nombró al
magnate Alfonso Romo como jefe de la Oficina
de la Presidencia de la República. No convenció
a muchos, pero ahora se presenta otro caso: ¿Có
mo fue que Altagiacia Gómez se coló al primer
círculo de Claudia Sheinbaum? Dada la cercanía,
tiene acceso a información confidencial, ergo, ya
sabe por dónde se moverá el "segundo piso de la
4T", algo fácilmente "adaptable" a sus planes de
negocios. Entonces, cuidado.

X, antes Twitter: @cafevcga
efum exico_ sa @hotmaiL com
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DETRÁS DE LA PLUMA

Escenarios para el tipo de cambio
Septiembre será el mes crucial para la inversión y el peso mexicano.

El valor de la moneda mexicana, frente
al dólar, se define por un sin número
de factores que sería complicado des
cribir; sin embargo, me voy a referir
a los más obvios, unos económicos

y otros políticos. Nuestro peso, al día de hoy se
ha devaluado alrededor de 8%, y esto ha obedecido
fundamentalmente a que después de las eleccio
nes del 2 de junio en nuestro país, quedó claro que
a los mercados no les gustan los gobiernos sin con
trapesos; por esa razón la devaluación de repente
llegó a ser hasta de 15%.
Después, la moneda se ha venido recuperando por

dos motivos: los económicos que se refieren a que las
expectativas de que en Estados Unidos (EU) bajen
las tasas de interés ha benefician nuestra perspectiva,
y los políticos que hablan de los pronunciamientos
importantes, que hasta ahora ha dado la próxima
presidenta y que han sido bien recibidos por los
mercados; me refiero a los nombramientos que ha
hecho públicos sobre la gente que la acompañará
dentro de su gabinete.
Por lo que resta del mes de julio y agosto, la parte

económica seguirá jugando a favor del peso, porque la
inflación en EU ha bajado más de lo que se esperaba
y eso, si no garantiza, por lo menos incrementa la
probabilidad de que la tasa de interés en ese país
baje en septiembre, ampliando el margen, lo cual
sería favorable para el peso mexicano, toda vez que
para México será más difícil el bajar la tasa, por
que a diferencia de EU, en nuestro país la inflación
de junio rebotó, en tanto que en país estadounidense

tuvo una fuerte disminución.
Ahora bien, sobre la parte política es difícil saber

cómo podrá impactar, ya que, en función del gabi
nete, todavía faltan muchos nombramientos; unos
de especial importancia son los Secretarios de De
fensa y de Marina, y quiénes serán los responsables
de Petróleos Mexicanos y de la Comisión Federal de
Electricidad. Además se están llevando a cabo los
parlamentos abiertos para discutir las reformas pro
puestas al Poder Judicial, y si estos son serios y sus
opiniones son tomadas en cuenta —lo cual no sabre
mos sino hasta septiembre—, pues eso será bueno
para la moneda mexicana. Sin embargo, si todo lo
que se diga en estos es simplemente para informar
a la gente, pero al final no provocan ningún cambio
importante en la propuesta presidencial, los merca
dos lo pueden tomar en forma negativa.
En septiembre, lo que veremos será crucial porque

finalmente ahí sabremos qué sucederá con las inicia
tivas del ejecutivo, si éstas pudieron modificarse o si
las van a llevar a cabo tal cual fueron presentadas. Lo
último traería, desde mi juicio, serias consecuencia
para el peso mandándolo quizá arriba de los 19 pe
sos, y la razón es clarísima, la propuesta de cambios
resulta a todas luces inconveniente para el país, ya
que el nombrar ministros, jueces y magistrados por la
vía del voto popular, es ajuicio de todos los expertos
una aberración. Si la reforma pasa tal cual se podría
estar haciendo un daño muy serio a la economía,
ya que podría detener tanto la inversión nacional
como la extranjera; y un país sin inversión, es una
nación sin futuro.

Fecha: 13/07/2024

Página: 43

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Manuel Somoza

Costo: 30,877

Página 8 de 10



¦ TeslavsBYD

La automotriz de Elon Musk

enfrenta una creciente urgencia
por bajar sus precios.

Cuando se publican las cifras
de ventas de Tesla y BYD al
final dé cada trimestre, los in
versionistas inevitablemente

se enfocan en qué fabricante
encabezó la lista de entregas de vehículos
eléctricos a los clientes.
Es una carrera reñida y oscilante. En

el último trimestre hasta finales de junio,
Tesla mantuvo el derecho a presumir de la
primera posición, a pesar de que las entre
gas disminuyeron 5%. El grupo controlado
por Elon Musk entregó 443,956 vehículos,
frente a los 426,039 autos eléctricos que
entregó su rival chino.
Pero comparar Tesla y BYD en función

del volumen de ventas es una métrica que
importa mucho menos ahora que antes
para determinar las perspectivas de los pre
cios de las acciones de las empresas.
El problema de utilizar el número de

entregas como métrica clave es que no
incluye otras medidas importantes, como
el precio unitario y los márgenes.
Las dos empresas compiten en diferen

tes rangos de precios. El precio inicial del
modelo más barato de Tesla, de alrededor
de 31,900 dólares en China, es más del
triple del precio de venta del modelo más
económico de BYD. Se trata del Seagull,
un hatchback totalmente eléctrico cuyo

precio de venta es a partir de 9,900 dolares,
modelo que superó las 280,000 unidades
en ventas el año pasado, lo que representa
casi una quinta parte de todos los vehículos
eléctricos de BYD vendidos el año pasado.
Los precios más altos de Tesla le ayudan
a tomar la delantera en otra métrica con
márgenes operativos de más de 9%, en com
paración con 5% de BYD. Y en 2023, Tesla
obtuvo 82,400 millones de dólares (mdd)
en ingresos automotrices, mientras que
BYD reportó 66,500 mdd.
Una mejor conclusión de las últimas ci

fras de ventas es que el precio se está
convirtiendo en un motor de crecimiento
cada vez más importante para los fabrican
tes de vehículos eléctricos.
Las entregas de BYD alcanzaron un

nuevo récord en el segundo trimestre,
poco después de que redujo los precios de
casi todos sus modelos a finales de marzo.
Las acciones de Tesla registraron una

ganancia de más de 40% en el último mes
y ahora cotizan a más de 90 veces las ga
nancias futuras, una marcada prima frente
a las 18 veces de BYD.
A medida que los mercados de vehículos

eléctricos más ricos se saturan cada vez
más, un rango de precios más amplio
para sus modelos le ayudaría a justificar
mejor la valoración premium.
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La Inteligencia
Artificial Afectiva
En un mundo cada vez más digital, la inteligencia
artificial (IA) está transformando muchos aspec
tos de nuestras vidas, desde la medicina hasta los
coches. Sin embargo, hay un aspecto importante
que a menudo se pasa por alto: la inteligencia
afectiva. Esta rama de la IA permite a las máqui
nas reconocer, entender y responder a nuestras
emociones, lo cual es crucial para que las interac
ciones entre humanos y máquinas sean verdade
ramente efectivas.

Los seres humanos somos naturalmente socia

les y emocionales. Nuestras interacciones están
profundamente influenciadas por nuestras emo
ciones, y la capacidad de reconocer y responder a
estas señales es esencial para cualquier relación
significativa. Sin embargo, muchas aplicaciones de
IA actuales no tienen esta sensibilidad emocional,
lo que limita su efectividad.

Por ejemplo, los asistentes virtuales y los cha
tbots, aunque pueden entender y responder a
nuestras palabras, a menudo no pueden detectar el
tono emocional en nuestra voz o entender el con

texto emocional de una conversación. Esto puede
llevar a interacciones frustrantes donde las res

puestas automatizadas no se alinean con nuestras
necesidades emocionales.

El mercado de la inteligencia afectiva está en
crecimiento. Según un informe de Markets and Ma
rkets, se espera que el mercado global de inteligen
cia artificial afectiva crezca de 21.6 mil millones de
dólares en 2021 a 43.3 mil millones de dólares en

2026, a una tasa anual del 15.1%. Este crecimiento
refleja la creciente demanda de tecnologías que
puedan mejorar la interacción humanomáquina al
incorporar sensibilidad emocional.

Afortunadamente, algunas empresas están re
conociendo la importancia de la inteligencia afec
tiva y están desarrollando tecnologías para abor
dar esta brecha. Affectiva, IBM, Microsoft y Google
son ejemplos destacados de compañías que han
incorporado análisis de sentimientos y reconoci
miento de emociones en sus plataformas. Sin em
bargo. LG Electronics está destacando al llevar es
tas capacidades al ámbito de la electrónica de con
sumo, facilitando la vida de los usuarios de manera
significativa.

LG Electronics ha adoptado un enfoque distinto
al integrar la inteligencia afectiva en su línea de
productos, especialmente a través de su platafor
ma ThinQ AI. Esta plataforma no solo permite el
control y la automatización del hogar inteligente,
sino que también incorpora elementos de recono
cimiento y respuesta emocional para crear una ex
periencia de usuario más intuitiva y personalizada.
Un ejemplo notable de la aplicación de inteligencia
afectiva por parte de LG es su línea de robots de
servicio, como el LG CLOi; diseñados para interac
tuar con los usuarios en diversos entornos, desde
aeropuertos hasta hoteles, y pueden reconocer y
responder a las emociones humanas a través de
tecnologías avanzadas de análisis facial y de voz.
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